
ТРАНСПОРТ Пассажиры
с невозвратными билетами 
отправятся в путь в апреле

Нет дороги назад

Татьяна Шадрина

ПЕРВЫЕ покупатели невоз-
вратных железнодорожных би-
летов отправятся в путь 19 апре-
ля 2019 года. Реализация таких 
билетов начнется 20 января 
2019 года, глубина продаж со-
ставит 90 дней, сообщил глава 
Федеральной пассажирской 
компании (ФПК) Петр Иванов.

В купейном вагоне поезда 
№ 740/739 Москва — Воронеж по 
невозвратным тарифам будут 
проданы билеты на 102 места. 
Это девять процентов от общего 
числа мест в составе. В поезде с 
сидячими местами № 26/25 Мо-
сква — Ижевск будет продано во-
семь процентов мест по невоз-
вратным тарифам. Процент не-
большой, но «это только начало 
работы с невозвратными билета-
ми», отметил Иванов. Судя по 

его словам, доля их в будущем 
существенно возрастет.

В мобильном приложении 
или на сайте РЖД при покупке 
невозвратные билеты обозначат 
специальной иконкой. На одно и 
то же место в поезде можно бу-
дет купить и возвратный, и не-
возвратный билет. Такой же по-
рядок будет действовать и в кас-
сах вокзалов, где кассир предло-
жит потенциальному покупате-
лю два варианта тарифа.

Пока уехать по невозвратным 
билетам можно лишь в Воронеж 
и Ижевск. Позднее список мар-
шрутов расширится. «Поэтапно 
будем внедрять невозвратные 
билеты и на других маршрутах 
ФПК во внутрироссийском сооб-
щении -— в зависимости от ре-
зультатов, которые по-
лучим в начале про-
даж», — сказал Иванов.

ЭКСКЛЮЗИВ Министр Ольга 
Васильева: Нужно сломать 
систему натаскивания на ЕГЭ

Школьная 
история

Игорь Зубков

П
аленого бензина и дизто-
плива на заправках за 
три года стало более чем 

в два раза меньше. Чтобы свести 
к минимуму поставки фальси-
фиката, в правительстве склоня-
ются к внедрению системы про-
слеживаемости топлива от не-
фтеперерабатывающего завода 
до бензобака.

Пилотный проект такой систе-
мы будет реализован в первой по-
ловине 2019 года на территории 
Северо-Западного федерального 
округа, рассказал «Российской га-
зете» министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров. 

Решение об этом принято 
специальной межведомствен-
ной рабочей группой, созданной 
при Росстандарте в рамках го-
скомиссии по борьбе с контра-

фактом, которую возглавляет 
Мантуров. В эту группу вошли 
представители ведомств, нефтя-
ных компаний и экспертного со-
общества. 

«В рамках рабочей группы 
прорабатываются вопросы ар-
хитектуры и внедрения системы 
прослеживаемости топлива от 
нефтеперерабатывающего заво-
да до бензобака», — сообщил гла-
ва минпромторга.

Прослеживаться будут коли-
чественные и качественные ха-
рактеристики топлива. Одно об-
ычно прямо вытекает из друго-
го: если с завода ушло 100 тонн 
топлива, то по бензобакам не 
может быть разлито 120 тонн.

Сейчас, однако, фальсификат 
именно так и появляется: к ка-
чественному бензину с 
НПЗ подмешивается 
продукт с мини-НПЗ.

Ксения Колесникова 

К
огда записывать ребенка в пер-
вый класс? Зачем нужны видеока-
меры на уроках? Сколько экзаме-
нов должны сдавать выпускники? 
Министр просвещения Ольга Ва-
сильева побывала на «Деловом 
завтраке» в «РГ» и ответила на са-
мые острые «школьные» вопро-
сы.

Ольга Юрьевна, в феврале начнется ажио-
таж — запись в первый класс. «Ночные» оче-
реди, махинации с пропиской — все ради 
того, чтобы попасть в хорошую школу с вы-
соким баллом ЕГЭ. Как избежать подобных 
историй?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: По закону мы обязаны при-
нять каждого ребенка, школа может отказать 
только при отсутствии мест. В первую оче-
редь заполняются места теми, кто проживает 
на закрепленной за школой территории. Та-
ким образом, мы обеспечиваем шаговую до-
ступность образовательной среды. 

Поэтому порядок такой. Прием заявлений 
в первый класс стартует не позднее первого 
февраля и продлится до 30 июня. Где-то по-
дать их можно и в электронной форме, где-то 
— лично. Зачислить малыша в первый класс 
должны в течение 7 дней после приема доку-
ментов. Этот принцип был всегда. Я сама, бу-
дучи еще молодым учителем, обходила вве-
ренные нам соседние дома, чтобы точно выя-
снить: пойдет ли в первый класс ребенок, жи-
вущий по этому адресу.

А если родители непременно хотят при-
строить малыша в гимназию на другой ко-
нец города?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Тут другая история. Для тех же, 
кто проживает не близко, но все равно хотел 
бы отдать ребенка именно в эту школу, прием 
продолжается с 1 июля вплоть до начала учеб-
ного года. До фактического заполнения мест. 
Многие считают, что возить первоклассника 
через весь город, поднимать его в шесть утра, 
оставлять на полный день, а вечером опять 
стоять с ним в пробках, мягко говоря, непри-
емлемо. Я во многом разделаю эту позицию. 

Мое глубочайшее убеждение, что малышей 
нужно больше беречь. Пешая доступность — 
важная вещь. Первые четыре года ребенок 
адаптируется, ему нужно создать максималь-
но комфортные условия обучения. И различ-
ные рейтинги, показатели или баллы ЕГЭ — тут 
совершенно не главное. А главное — первый 
учитель, который станет вашему ребенку 
близким человеком, поможет ему пережить 
стресс, полюбить школу, найти друзей.

Я знаю про ажиотаж, про силу «сарафанно-
го радио» среди родителей в выборе, как им 
кажется, «элитной» школы. Мы прикладыва-
ем много усилий, выстраиваем на всей терри-
тории страны единое образовательное про-
странство, с едиными стандартами качества 
для всех школ. Начальная школа подошла к 
этому достаточно близко: здесь мы уже пер-
вые в мире и по читательской грамотности, и 
по математике, и по естественно-научному 
направлению… Средняя школа — си-
туация в регионах пока очень раз-
ная. 

КОНТРОЛЬ Механизм прослеживаемости топлива от завода до АЗС 
покажет, кто и где разбавляет бензин

Заглянули в бензобак

Ольга Васильева: Мы выстраиваем на всей территории страны единое образовательное пространство, 
с едиными стандартами качества. Начальная школа подошла к этому достаточно близко.

Австралийский доллар 48,3997
Азербайджанский манат 39,5414
Армянский драм** 13,7802
Белорусский рубль 31,1285
Болгарский лев 39,2890
Бразильский реал 18,1347

Венгерский форинт** 23,8888
Вон Республики Корея*** 59,8348
Гонконгский доллар* 85,5278
Датская крона 10,2959
Доллар США 67,0820
Евро 76,9498

Индийская рупия** 94,3674
Казахстанский тенге** 17,7522
Канадский доллар 50,6050
Киргизский сом** 96,1060
Китайский юань* 99,3292
Молдавский лей* 39,1149

Новый туркменский манат 19,1937
Норвежская крона* 78,5301
Польский злотый 17,9062
Румынский лей 16,4199
СДР   93,7169
Сингапурский доллар 49,5949

Таджикский сомони* 71,1368
Турецкая лира 12,3233
Узбекский сум**** 80,3702
Украинская гривна* 23,8217
Фунт стерлингов   86,3412
Чешская крона* 30,0816

Шведская крона* 74,9570
Швейцарский франк 68,2213
Южноафриканский рэнд* 48,6345
Японская иена** 61,7442

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.01.19

Скажет ли 
«о’кей» британ-
ский парламент 
жесткому разво-
ду с Евросоюзом

«Регуляторную гильотину» 
предложили 
ввести на 
Гайдаровском 
форуме

Михаил Швыдкой: 
Что мешает «желтым 
жилетам» объявить 
сожжение авто 
творческой акцией?

 «Билетная мафия» 
не бессмертна. 
Скоро ей придет 
конец — обещают 
в Госдуме
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Стать 
собственником 
загородного 
дома по «упро-
щенке» можно 
до 1 марта 2019 
года

05
565 земель-
ных участков 
и 22 машины 
нашли 
у экс-главы 
Серпуховского 
района 
Подмосковья 

10
В Москве зара-
ботала нейро-
сеть, отсекаю-
щая «чужие» 
штрафы 
за нарушение 
ПДД

12
50 банков 
могут уйти 
с рынка в этом 
году

15
Женщина-
арбитр впервые 
появилась 
на матче 
мужской 
российской 
Суперлиги

ТОЛЬКО В «РГ» Николай Патрушев: Новое оружие 
обеспечит безопасность России на десятилетия

Мир 
без опасности
Иван Егоров

Ж
дет ли мир новая 
гонка вооруже-
ний и как у Рос-
сии появились 
перспективные 
образцы оружия, 
не имеющие ана-
логов в мире. Уй-
дут ли американ-

цы из Сирии и что будет с догово-
ром о ракетах меньшей и средней 
дальности. Почему Англия стала 
главным центром русофобии в 
мире, и стоит ли ждать новых про-
вокаций от Киева. А также почему 
европейские бизнесмены начали 
учить русский язык. Об этом и 
многом другом секретарь Совета 
безопасности РФ Николай Патру-
шев рассказал в эксклюзивном 
интервью «Российской газете».

Николай Платонович, будет 
ли увеличиваться оборонный 
бюджет России в связи с разра-
боткой новейших систем воо-
ружения, которыми планиру-
ется оснастить армию и 
флот, таких, например, как 
«Авангард», «Кинжал», «По-
сейдон» и другие. Не втянемся 
ли в связи с этим в новую гонку 
вооружений?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Средства на со-
здание систем вооружения, о ко-
торых вы упомянули, были зало-
жены как в предыдущую, так и в 
ныне действующую государст-
венные программы вооружения. 
Финансирования достаточно, ни 
о каких дополнительных средст-
вах речь не идет. Более того, ос-
новной пик финансирования 
перспективных систем вооруже-
ний пройден. Организации про-
мышленности приступают к про-
изводству серийных образцов, 
включая «Авангард» и «Кинжал». 
При этом ни о какой гонке воору-
жений говорить не приходится. 

Как вы знаете, бюджет Пента-
гона в 15 раз превышает бюджет 
Министерства обороны России. 
Наша же страна выбрала путь ас-
симетричного ответа на вызовы 
и угрозы со стороны США и их со-
юзников. Именно поэтому у нас и 
появились современные виды во-
оружений, аналогов которым на 
сегодняшний день в мире нет. 

Это оружие кратно увеличи-
вает потенциал армии и флота, 
тем самым надежно обеспечива-
ет безопасность России на бли-
жайшие десятилетия.

Насколько наши перспектив-
ные оборонные разработки опе-
режают мировые аналоги и до-
статочно ли их наличия для 
стратегического сдерживания, 
в том числе и возможной агрес-
сии против России?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: В создании но-
вейшего вооружения у нас прин-
ципиально новый подход — став-
ка на высокие технологии. Клю-
чевая роль отводится цифровым 
технологиям, искусственному 
интеллекту, на основе которых и 
может быть создано оружие бу-
дущего. За последние годы сделан 
качественный рывок в развитии 
комплексов военного и специ-
ального назначения. 

Многие образцы новейшего 
вооружения прошли апробацию 
в Сирии, и на основе полученно-
го опыта сегодня выработаны 
необходимые меры по повыше-
нию их боевых характеристик. 
Для сдерживания, в том числе и 
возможной агрессии против 
России, мы укрепляем ядерную 
«триаду», которая играет клю-
чевую роль в сохранении стра-
тегического паритета. Именно 
здесь самый высокий процент 
доли современного во-
оружения — 82 процен-
та.

Николай Патрушев: За пять лет террористическая активность в России снизи-
лась более чем в 20 раз. В прошлом году было предотвращено 20 терактов.

А К Ц Е Н Т

Для сдерживания, в том числе 
и возможной агрессии против России, 
мы укрепляем ядерную «триаду», 
где самая высокая доля современного 
вооружения — 82%
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ИСТОРИЯ Первая стыковка 
кораблей на орбите могла 
закончиться трагически

Открытый космос 

Наталия Ячменникова

50 лет назад в космосе впервые 
произошла стыковка двух пило-
тируемых кораблей. 14 января 
1969 года с Байконура стартовал 
«Союз-4» с Владимиром Шата-
ловым, а на следующий день — 
«Союз-5», на борту которого на-
ходились командир Борис Волы-
нов, бортинженер Алексей Ели-
сеев и инженер-исследователь 
Евгений Хрунов. Тогда корабли 
не имели переходного люка в 
стыковочном агрегате. Поэтому 
с борта на борт — через откры-
тый космос. Но мало кто знает, 
что историческая стыковка мо-
гла закончиться трагически. Как 
все было, рассказывает дважды 
Герой Советского Союза летчик-
космонавт Борис Волынов. 
БОРИС ВОЛЫНОВ: 16 января корабли 
подошли друг к другу на расстоя-

ние ста метров. Скорость — 8 км в 
секунду. На расстоянии тридцати 
метров остановились. Зависли. 
Когда мы стартовали, нас проси-
ли: «Сделайте так, чтобы это уви-
дел весь мир. Вы должны быть в 
поле зрения антенн советских 
станций наблюдения». 

Глянули на Землю: находимся 
в районе Африки. Значит, если 
сейчас будем стыковаться, 
никто нас не увидит. У Володи 
(Шаталова — ред.) топливо за-
канчивалось. А мы с Лешей (Ели-
сеев — ред.) думали: сколько у 
нас, хватит, не хватит? Он гово-
рит: «Пока потяни, а я посчи-
таю». Мы «топали», удерживая 
тридцать метров между кора-
блями, «на руках» — от Африки 
до нашего Крыма. Когда появи-
лась связь и теле-
картинка, нам сказали: 
«Все, ребята, можно!»
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поставил новые задачи Агентству 
стратегических инициатив  

Проектный фильтр

Айсель Герейханова 

В
ладимир Путин при-
звал Агентство страте-
гических инициатив 
(АСИ) принять актив-
ное участие в работе по 
национальным проек-
там.  

Во вторник прези-
дент провел заседание 

наблюдательного совета АСИ. 
«Мне бы очень хотелось, чтобы 
ваша работа была вписана в стра-
тегию развития страны, что мы 
называем нашими национальны-
ми проектами, чтобы это естест-
венным образом вплеталось и 
помогало реализации тех задач, 
которые стоят в этих стратегиче-
ских направлениях», — обратил-
ся Путин к участникам совеща-
ния. Он также поставил задачу 
продолжить практику реализа-
ции национальной предприни-
мательской инициативы и со-
ставления инвестиционного рей-
тинга регионов. Постоянный ме-
ханизм улучшения деловой сре-
ды должен действовать на всем 
пространстве страны, заявил 
глава государства. «Мы с вами 
прекрасно понимаем и отдаем 
себе в этом отчет: одно дело — хо-

рошая идея, одно дело — если она 
где-то пробивает свои ростки, а 
другое дело — это реализация в 
масштабах всей страны. Но толь-
ко в этом случае, если нам удаст-
ся это сделать, нас ждет такой 
полномасштабный эффект, кото-
рый нам и нужен», — сказал Пу-
тин. По его словам, власти на всех 
уровнях должны иметь возмож-
ность оперативно, «буквально в 
режиме онлайн, реагировать на 
запросы и проблемы предприни-
мателей». Президент подчер-
кнул, что современные цифро-
вые технологии позволяют это 
делать эффективно уже сегодня. 

Еще одна задача, поставлен-
ная главой государства, — поддер-
живать предпринимателей, кото-
рые участвуют в сохранении 
исторического наследия, благоу-
стройстве страны. «Словом, го-
товы участвовать в решении важ-
нейших национальных задач со-
здания комфортной и современ-

ной среды для жизни в городах и 
населенных пунктах», — сказал 
президент. Путин также призвал 
расширять возможности для дея-
тельности негосударственных 
организаций в сфере дошкольно-
го образования. Кроме того, нуж-
но сформировать эффективную 
правовую базу паллиативной по-
мощи, организации временного 
ухода за тяжелобольными людь-
ми. 

Отдельно Путин остановился 
на теме образования. Он отме-
тил, что уже сейчас «благодаря 
запуску в России движения 
Worldskills, создания сети кван-
ториумов задан хороший стимул 
для изменений в дополнитель-
ном, а также среднем профессио-
нальном образовании». Прези-
дент назвал это направление ра-
боты «чрезвычайно важным». 
«Считаю необходимым в рамках 
национальной технологической 
инициативы запустить меха-

низм, позволяющий как можно 
шире распространять знания и 
компетенции, которые востребо-
ваны не только сегодня, но и в бу-
дущем», — пояснил Путин. Все 
это нужно для развития цифро-
вой экономики, прорыва в науке 
и технологиях. 

В ходе своего выступления 
Владимир Путин также обратил 
внимание на результаты работы 
самого АСИ. Это улучшение пра-
вовой базы и условий для бизне-
са, поддержка конкретных про-
ектов, «за которыми рабочие ме-
ста, передовые продукты, техно-
логии». «Безусловно, агентство 
выработало уникальный меха-
низм решения задач и, главное, 
объединило вокруг себя целое 
сообщество людей, способных 
генерировать и продвигать пози-
тивные изменения», — отметил 
президент. 

В свою очередь гендиректор 
АСИ Светлана Чупшева сообщи-
ла, что нацпроекты станут филь-
тром отбора проектов АСИ. По ее 
словам, главная роль агентства в 
реализации национальных про-
ектов — это люди, лидеры и сооб-
щества, которые вовлекаются в 
проекты. А их инициативы долж-
ны носить системный, масштаб-

ный характер. «Если у нас у всех 
будет одна общая цель, каждый 
найдет свою исключительную 
роль в достижении тех важных 
задач, которые стоят перед на-
шей страной», — пообещала она. 

Перед заседанием на выставке 
Владимиру Путину представили 
концепцию развивающих про-
странств «Точка кипения». Такие 
центры уже открыты в 19 горо-
дах. Среди прочих проектов у 
стенда Клуба лидеров по продви-
жению бизнес-инициатив АСИ 
президенту показали новые рос-
сийские хоккейные клюшки. Они 
сделаны из композитных матери-
алов и намного легче, дешевле и 
прочнее зарубежных аналогов. 
Многие названия клюшек были 
посвящены российскому ору-
жию: С-400, АК-47, Т-90. Но Пу-
тин присмотрелся к клюшке с 
надписью «Россия». «Вы, по-мое-
му, такой играли», — обратился к 
президенту руководитель на-
правления АСИ «Новый бизнес» 
Артем Аветисян. Путин кивнул. В 
ответ представители АСИ пообе-
щали ему подарить понравившу-
юся клюшку. 

Президент видит главную задачу АСИ 
в том, чтобы работа агентства вписы-
валась в стратегию развития страны.

А К Ц Е Н Т

Одна из задач АСИ — включиться в работу 
над национальными проектами

МИНОБОРОНЫ  В этом году в армии сформируют полк РВСН, оснащенный новейшим 
ракетным комплексом  

«Гром» грянет
Юрий Гаврилов

О
дним из приоритетных на-
правлений в деятельности 
минобороны глава ведом-

ства Сергей Шойгу назвал пере-
вооружение армии и флота. Вче-
ра на селекторном совещании он 
сказал, что на оснащение Воору-
женных сил современным арсе-
налом в нынешнем году потратят 
более триллиона четырехсот со-
рока миллиардов рублей. «Почти 
71 процент этих средств пойдет 
на серийные закупки новейших 
образцов, с тем, чтобы к концу 
года доля современного вооруже-
ния и техники составила 67 про-
центов», — уточнил министр.

Шойгу напомнил об основных 
задачах, которые в декабре на 

расширенном заседании колле-
гии ведомства поставил перед во-
енными на 2019 год Верховный 
главнокомандующий. Всего их 
пять. Прежде всего минобороны 
важно продолжить укрепление 
боевого потенциала стратегиче-
ских ядерных сил России. По сло-
вам Шойгу, необходимо перевоо-
ружить четыре полка РВСН на 
ядерный комплекс «Ярс» и при-
ступить к развертыванию ракет-
ного полка с новейшим комплек-
сом «Авангард». 

Кроме того, будет проводить-
ся плановая модернизация стра-
тегических ракетоносцев Ту-160 
и Ту-95МС. А в состав флота при-
мут головной атомный подвод-
ный крейсер проекта «Борей-А» 
«Князь Владимир», оснащенный 

баллистическими ракетами «Бу-
лава».

Другая задача связана с повы-
шением качества оперативной и 
боевой подготовки Вооруженных 
сил. С этой целью в течение года 
будет организован целый ряд ма-
невров и тренировок. В том числе 
стратегическое командно-штаб-
ное учение «Центр-2019», уче-
ние стратегических ядерных сил 
«Гром» и совместные маневры 
наших и белорусских военных 
«Щит Союза».

«Нужно продолжить совер-
шенствование системы управле-
ния и связи, разведки, радиоэ-
лектронной борьбы. Завершить 
переход на новые стандарты в об-
ласти сбора, передачи и обработ-
ки данных», — заявил Шойгу. Он 

также потребовал обеспечить 
эффективный контроль за вы-
полнением госпрограммы воору-
жения и оборонных заказов.

Наконец, по словам мини-
стра, минобороны следует более 
активно развивать военное со-
трудничество с союзниками, 
прежде всего по линии ОДКБ. 
«Реализация этих первоочеред-
ных задач позволит поднять бое-
вые возможности Вооруженных 
сил на более качественный уро-
вень, гарантированно защищать 
национальные интересы госу-
дарства», — резюмировал глава 
военного ведомства. 

На совещании также шла 
речь о текущих задачах минобо-
роны. Шойгу отметил, что в сфе-
ре материально-технического 
обеспечения армии и флота про-
должится строительство арсена-
лов комплексного хранения ра-
кет и боеприпасов, производст-
венно-логистических и топливо-
заправочных комплексов. «Тре-
буется ввести в эксплуатацию 
более 4200 единиц новой броне-
танковой и автомобильной тех-
ники, 1500 современных образ-
цов ракетно-артиллерийского 
вооружения. Провести около 
300 тысяч технических обслу-
живаний и ремонтов, поставить 
в войска свыше 5 миллионов 
тонн материальных средств», — 
заявил министр.

Он не скрывал: в наступив-
шем году руководство ведомства 
уделит большое внимание кон-
грессно-выставочной деятель-
ности и военно-спортивной ра-
боте в Вооруженных силах. Важ-
ным событием 2019-го, по сло-
вам Шойгу, станет пятый Между-
народный военно-технический 
форум «АРМИЯ», который прой-

дет во всех военных округах и на 
Северном флоте. С 3 по 17 авгу-
ста состоятся очередные Армей-
ские международные игры, кото-
рые станут еще более масштаб-
ными по количеству участников 
и географии состязаний.

— Продолжим обустройство 
Военного инновационного тех-
нополиса «ЭРА» и формирование 
его единой структуры, которая 
позволит реализовывать иннова-
ционные проекты в полном объе-
ме — от разработки концепций до 
изготовления макетных и опыт-
ных образцов, — сообщил Шойгу. 

На совещании он говорил и о 
задачах в области капитального 
строительства и жилищного 
обеспечения. Основные усилия 
военно-строительного комплек-
са, по мнению министра, следует 
сосредоточить на совершенство-
вании военной инфраструктуры 
в соответствии с системой бази-
рования Вооруженных сил. В 
этой сфере по-прежнему будут 
активно применяться современ-
ные типовые проекты, новые тех-
нологии, особенно в отношении 
объектов, влияющих на боевые 
возможности армии и флота. А 
высокие темпы строительства 
станут сопровождаться жестким 
контролем за качеством прово-
димых работ и эффективным 
расходованием бюджетных 
средств.

Шойгу также считает необхо-
димым нарастить показатели жи-
лищного обеспечения военно-
служащих и членов их семей. Ми-
нистр сообщил, что по планам 
нынешнего года с использовани-
ем средств накоплений и ипотеч-
ных кредитов жилплощадь долж-
ны приобрести до 25 тысяч ка-
дровых военных. Сергей Шойгу: В этом году необходимо перевооружить четыре полка на стратегический ракетный комплекс «Ярс».

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
упрощает процедуру отказа 
от гражданства Украины

Паспортный 
стоп

Татьяна Замахина

Российские власти уже дали гражданам Украины воз-
можность получить паспорта РФ в упрощенном порядке. 
А вот отказаться от украинского гражданства далеко не 
так просто. Вчера Госдума приняла в первом чтении за-
конопроект, который решает эту проблему.

Согласно документу, отказаться от украинского 
гражданства можно будет на основании добровольного 
волеизъявления. Заявление нужно направить в полно-
мочный орган Украины (предполагается, что это будет 
посольство).

Отказ от украинского гражданства особенно актуа-
лен для тех новых россиян, которые хотят поступить в 
России на государственную или муниципальную службу, 
работать в правоохранительных органах, на обществен-
ной работе и т.п. Од-
нако туда их не бе-
рут, и препятствием 
является наличие 
гражданства Украи-
ны.

Чтобы все-таки 
поступить на гос-
службу или, напри-
мер, в полицию, экс-
украинцу надо полу-
чить от киевских 
властей подтвержде-
ние отказа от граж-
данства. Однако на 
этом пути Киев поставил почти непреодолимую прегра-
ду, напомнил депутат Олег Нилов («Справедливая Рос-
сия»). Нужно заплатить пошлину и приехать на Украину, 
явиться на поклон к «пану, который вообразил себя вла-
дельцем крепостных душ», отметил он.

Законопроект, в частности, поможет решить пробле-
мы крымчан, которые получили гражданство до воссое-
динения республики с Россией, сообщил один из авто-
ров, глава Комитета Госдумы по делам национальностей 
Ильдар Гильмутдинов («Единая Россия»). Дело в том, что 
крымчане, получившие гражданство РФ после 18 марта 
2014 года, признаются людьми без украинского граж-
данства только на основании письменного заявления. А 
жители полуострова, которые обзавелись российским 
паспортом до указанной даты, должны получить под-
тверждение, что они больше не состоят в иностранном 
гражданстве.

Пока поправки касаются только указанной категории 
крымчан, а также украинцев, которые получили россий-
ские паспорта. Однако ко второму чтению законопроект 
предлагается дополнить и другими нормами, сообщил 
Гильмутдинов. «У нас есть такие же проблемы с Молдо-
вой и Узбекистаном. Комитет рассмотрит этот вопрос ко 
второму чтению», — уточнил он. 

ИНИЦИАТИВА Депутаты 
Госдумы поддержали меры 
против «билетной мафии»

Культура 
без наценки

Татьяна Замахина

Спекулировать на билетах на спектакли, концерты и 
другие мероприятия будет запрещено. На это направле-
ны правительственные поправки о борьбе с так называе-
мой «билетной мафией», прошедшие вчера в Госдуме 
первое чтение.

Законопроект касается билетов на театральные, куль-
турные, зрелищно-развлекательные мероприятия. 
«Цель — поставить законодательный заслон массовой 
скупке и продаже по спекулятивным ценам билетов на 
культурные мероприятия», — заявила в нижней палате 
парламента заместитель министра культуры Алла Мани-
лова. 

Инициатива разработана при самом активном уча-
стии театрального профессионального сообщества, со-
общила она.

«Перекупщики приобретают билеты на спектакли, 
затем перепродают их по цене в разы дороже, обирая на-
ших граждан», — назвал требующую решения проблему 
спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин. От 
этого, пояснил он 
журналистам, стра-
дают не только зри-
тели, но и организа-
ции культуры. Так, 
не сумев распродать 
все билеты на спек-
такль, перекупщики 
возвращают их теа-
тру, при этом полу-
чая полную стои-
мость. К примеру, сумма возврата билетов недобросо-
вестными покупателями в Театре Наций за сезон состав-
ляет, в среднем, более 3 млн рублей, привел пример Вя-
чеслав Володин. 

Согласно документу, будет запрещена продажа биле-
тов по цене выше стоимости, указанной на билете. При 
этом реализовывать их наряду с самими организациями 
культуры смогут только индивидуальные предпринима-
тели и юрлица. Предварительно нужно будет заключить  
соответствующий договор с театром, концертной орга-
низацией, цирком и т.п.

Завышение «номинальной» цены самого билета за-
прещено, однако распространитель сможет взять огра-
ниченную плату за их доставку и некоторые другие со-
путствующие услуги. Есть важное условие — стоимость 
услуг при этом не должна превышать 10% от цены ку-
пленных билетов. 

Организации культуры также обязаны будут разме-
щать на своих сайтах и на информационных стендах дан-
ные о ценах на билеты, а также о лицах и компаниях, 
уполномоченных на их реализацию. Нарушителям будут 
грозить штрафы, размер которых устанавливает сопут-
ствующий правительственный законопроект. В частно-
сти, спекулянтов-граждан оштрафуют на сумму от 100 
тыс. рублей до 300 тыс., а компании — от 700 тыс. до 1 млн 
рублей.

Председатель Комитета по культуре Елена Ямполь-
ская сообщила, что размер штрафов предлагается скор-
ректировать. Кроме того, комитет считает нужным рас-
пространить новые нормы только на организации куль-
туры, которые получают бюджетное финансирование, а 
не на все подряд. 

Отказаться от укра-
инского граждан-
ства можно будет 
на основании 
добровольного 
волеизъявления

Будет запрещена 
продажа билетов 
по цене выше стои-
мости, указанной 
на билете
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Владимир 
Путин 
встретился 
с президентом 
Зимбабве

ПЛАТИНА 
АФРИКИ
Александра Белуза

Во вторник Владимир Путин про-
вел переговоры с президентом 
Республики Зимбабве Эммерсо-
ном Мнангагвой, который впер-
вые приехал в Москву с офици-
альным визитом. В повестке 
были прежде всего вопросы эко-
номического сотрудничества. 
По итогам переговоров в Кремле 
подписан ряд документов, вклю-
чая лицензионное соглашение о 
добыче платины в Зимбабве.

 Лидер южноафриканской 
страны приехал в Россию с двух-
дневным визитом. С погодой в 
России ему, можно сказать, по-
везло. В Москве было всего ноль 
градусов. Теплый прием гостю 
устроили и на церемонии в 
Кремле, куда лидер африканско-
го государства пришел в шарфе в 
цветах национального флага.

«Зимбабве — важный партнер 
России в Африке», — отметил Пу-
тин. «Совсем недавно вы одер-
жали убедительную победу на 
выборах, — продолжил россий-
ский лидер. — Народ вашей стра-
ны ожидает эффективной рабо-
ты, это само собой разумеется. 
И мы готовы сделать всe, что за-
висит от нас, для того чтобы со-
трудничество между нашими 
странами пошло на пользу на-
шим странам, нашим народам».

Эммерсон Мнангагва, в свою 
очередь, заявил, что в ходе пе-
реговоров рассчитывает обсу-
дить конкретные вопросы со-
трудничества стран в сфере 
экономики. Он напомнил, что 
Зимбабве «находится под гне-
том санкций западных стран» и 
переживает непростое время. 
Мнангагва возглавил страну по-

сле отстранения от власти Ро-
берта Мугабе, руководившего 
Зимбабве 37 лет. Это его пер-
вый официальный визит в Рос-
сию, но не первая встреча с Вла-
димиром Путиным. Президен-
ты встречались в июле на полях 
саммита БРИКС в Йоханнес-
бурге (ЮАР). И вот теперь — пе-
реговоры в Кремле.

Сами переговоры прошли в 
закрытом от прессы режиме. По 
их итогам подписан пакет из 
восьми документов. Половина 
из них касается крупного сов-
местного перспективного про-
екта по освоению зимбабвий-
ского платинового месторожде-
ния «Дарвендейл». В частности, 
подписано лицензионное согла-
шение о добыче полезных иско-
паемых в рамках этого проекта 
между министерством горно-
рудной промышленности Зим-
бабве и российско-зимбабвий-
ской компанией «Грейт Дайк 
Инвестмент».

Также подписаны меморан-
дум об участии Афрэксимбанка 
в проекте «Дарвендейл» посред-
ством проектного финансирова-
ния на сумму до 192 миллионов 
долларов, меморандум в отно-
шении долевого участия Афри-
канской финансовой корпора-
ции в проекте на сумму до 75 
миллионов долларов. Отдель-
ный документ предполагает 
обеспечение страхования поли-
тических рисков участия в про-
екте «Дарвендейл» группы ВТБ.

Речь идет о строительстве 
горно-обогатительного и ме-
таллургического комплекса с 
добычей до 10,5 млн тонн руды 
и производством 870 тыс. ун-
ций металлов платиновой груп-
пы в год. Соответствующее со-
глашение было подписано еще в 
2014 году. К настоящему време-
ни завершена первая фаза гео-
логоразведки и комплексное 
исследование руды, сформиро-
вана промышленная основа с 
инфраструктурой.

Кроме того, в рамках визита 
компания «Уралхим» и прави-
тельство Зимбабве подписали 
меморандум о взаимопонима-
нии в отношении поставок удо-
брений на рынке африканских 
стран. Добавим, что весной 
прошлого года страны догово-
рились о создании в Зимбабве 
российской промышленной 
зоны и о модернизации агро-
промышленного комплекса 
этой страны. Тогда же был со-
здан деловой совет Россия — 
Зимбабве. 

По итогам перего-
воров подписано 
лицензионное 
соглашение 
о добыче платины 
в Зимбабве
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Нет дороги 
назад

«Хотим понять эластичность спроса и предло-
жения по этому вопросу, понять, как будут реа-
гировать пассажиры на предоставленную воз-

можность, и в зависимости от этого определяться с рас-
пространением на другие маршруты», — уточнил Иванов.

Предварительные итоги запуска продаж невозврат-
ных билетов будут подведены к 1 мая, но возможно, что 
дополнительные маршруты будут введены и ранее в за-
висимости от спроса. В дальнейшем до десяти процен-
тов билетов может быть реализовано на невозвратной 
основе, подчеркнул глава ФПК. Ожидается, что с введе-
нием этих тарифов пассажирооборот вырастет на 1,5 
процента. Железнодорожники уверены, что тариф будет 
востребован. При этом они ссылаются на положитель-
ный опыт в авиаотрасли, где невозвратные билеты про-
дают с 2014 года.

Невозвратные билеты будут введены только в дерегу-
лированном сегменте железнодорожных перевозок: в 
купейных вагонах, скоростных межобластных и вагонах 
СВ и люкс.

«Для нас открытие продаж невозвратных билетов по-
зволяет лучше планировать экономику компании, так 
как мы знаем, что эти билеты сдавать не будут. Пассажи-
рам это позволит приобрести билеты по более низкому 
тарифу — размер скидки варьируется от 5 до 20 процен-
тов. Он зависит от даты отправления и самого направле-
ния. Ближе к дате отправления скидка меньше», — поя-
снил Иванов.

Тарифы на проезд в плацкартных и общих вагонах ре-
гулируются государством, здесь продавать невозврат-
ные билеты нельзя.

При этом переоформить или вернуть невозвратный 
билет все-таки можно. Но только в исключительных слу-
чаях. В их числе внезапная болезнь пассажира или сов-
местно следующего с ним члена семьи (супруга), родите-
ля (усыновителя) или ребенка (усыновленного), смерть 
члена семьи, травма в результате несчастного случая, от-
мена или задержка отправления поезда, а также непредо-
ставление пассажиру места, указанного в билете.

Но для того, чтобы вернуть деньги, надо будет обра-
титься с медицинскими справками в железнодорожную 
кассу не позднее пяти суток с момента отправления пое-
зда, на который был приобретен невозвратный билет. 

ПРАВО КС РФ разъяснил 
подход к срокам давности 
в КоАП

Всему свое 
время

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ призвал всех вовлеченных в 
правовые взаимоотношения руководствоваться исклю-
чительно рамками законодательства. Произвольное при-
менение тех или иных норм недопустимо даже исходя из 
самых благих намерений, подчеркнули судьи.

Такой вывод был сделан по результатам проверки ста-
тьи 4.5 Кодекса РФ об административных правонаруше-
ниях, которую КС проводил по запросу ООО «СПСР — 
ЭКСПРЕСС», работающей в сфере доставки почтовых 
отправлений. В 2017 и 2018 годах компанию оштрафова-
ли за нарушение сроков доставки и утрату почтовых от-
правлений на основании статьи 14.1 КоАП, вменив ей в 
вину «осуществление предпринимательской деятель-
ности с нарушением требований и условий, предусмо-
тренных специальным разрешением (лицензией)». Ре-
шения были вынесены спустя полгода и более после со-
ставления протоколов уполномоченными Роскомнадзо-
ра. А срок давности по таким правонарушениям состав-
ляет не более трех месяцев. Но суды посчитали, что фир-
ма нарушала не только условия лицензии, но и права по-
требителей, а в таких случаях срок давности — уже год.

По мнению заявителей, в момент принятия почтового 
отправления они не могут предвидеть правовых послед-
ствий своих дейст-
вий. Кроме того, как 
указано в материа-
лах суда, статья 4.5 
КоАП «не называет 
конкретные составы 
административных 
правонарушений, 
относящиеся к нару-
шениям законода-
тельства о защите 
прав потребителей, 
что позволяет судам 
произвольно причи-
слять к ним админи-
стративное правонарушение, предусмотренное частью 3 
статьи 14.1 данного Кодекса».

По словам представителя Роскомнадзора, данные 
адресата и отправителя почтового сообщения значатся 
прямо на конверте или упаковке, а закон прямо указыва-
ет, что «потребитель — гражданин», который намерен 
воспользоваться услугой для личных нужд. Следователь-
но, данных ФИО (а не юридического лица) достаточно, 
чтобы счесть не доставленное вовремя отправление на-
рушением прав потребителя.

Однако КС РФ счел необходимым для таких случаев 
установить жесткие критерии применения норм закона. 
КоАП различает общие и специальные (особые), то есть 
более продолжительные сроки давности привлечения к 
административной ответственности. Закрепление этих 
сроков для конкретных правонарушений фактически 
призвано устранить риск их произвольного истолкова-
ния и применения.

— При привлечении к ответственности органы пу-
бличной власти, какими бы благими намерениями они 
ни руководствовались, в том числе желанием защитить 
потребителей, не должны отступать от требований зако-
на, — пояснил судья — докладчик по данному делу Сергей 
Князев после вынесения решения.

На практике это означает, что контролирующим ор-
ганам необходимо более тщательно подходить к квали-
фикации правонарушений. Если компании вменяется 
нарушение лицензионного законодательства, то выхо-
дить за трехмесячный срок давности нельзя. В этом слу-
чае можно подключить к делу Роспотребнадзор и соста-
вить протокол по статье 14.4 КоАП РФ, для которой срок 
давности — уже год. Но произвольно смешивать два раз-
ных подхода суд не имеет права. Как указал КС, статья 
4.5 КоАП не противоречит Конституции, поскольку «не 
предполагает распространения срока (год. — «РГ») на 
привлечение к адмответственности за административ-
ное правонарушение, предусмотренное частью 3 статьи 
14.1 данного Кодекса». Дело подлежит пересмотру. 

ДЕМОГРАФИЯ Татьяна Голикова назвала регионы с самой высокой и низкой убылью 
населения

Где жить
Марина Гусенко

В 
России улучшилась ситуа-
ция с младенческой смер-
тностью, сообщила на Гай-

даровском форуме вице-премьер 
Татьяна Голикова. По ее словам, к 
2024 году этот показатель должен 
снизиться до 4,5 младенца на 100 
тысяч рожденных живыми. За 11 
месяцев прошлого года этот пока-
затель уже достиг пяти.

Тем не менее есть и печальная 
новость: за тот же период 2018 
года смертность в России превы-
сила рождаемость на 193 тысячи 
человек, или на полтора человека 
на тысячу населения. Голикова 
назвала регионы, где умирает 

больше всего россиян, — это Смо-
ленская, Псковская, Тамбовская, 
Тульская и Тверская области. Там 
показатель убыли населения 
больше семи человек на тысячу 
жителей. Вместе с тем есть регио-
ны, где, напротив, наблюдается 
естественный прирост (рождает-
ся больше людей, чем умирает). 
Речь идет о регионах Северного 
Кавказа, Туве, Якутии и Тюмен-
ской области.

По мнению вице-премьера, си-
туация с высокой естественной 
убылью населения в России будет 
длиться недолго. Через несколько 
лет она сменится ростом. По мне-
нию Голиковой, это произойдет в 
2023—2024 годах.

Как отметил министр труда и 
социальной защиты Максим То-
пилин, достигнуть существенного 
улучшения показателей в корот-
кие сроки можно благодаря со-
кращению уровня смертности, и 
на это в том числе должны быть 
нацелены госпрограммы. Также, 
по словам Голиковой, в России 
снижается уровень бедности — на 
полпроцента за девять месяцев 
прошлого года. Есть закономер-
ность: чем выше уровень образо-
вания у человека, тем ниже риск 
его попадания за черту бедности.

Вице-премьер привела данные 
Росстата, а точнее, индексы риска 
бедности. Значение выше едини-
цы показывает, во сколько раз 

риск бедности для населения, 
сгруппированного по уровню об-
разования, превышает риск бед-
ности для населения в целом. 
Ниже единицы — наоборот. 

Итак, самый высокий риск 
бедности — 1,59 — у работников, 
имеющих только общее образо-
вание, а самый низкий — 0,07 — у 
тех, кто получил послевузовское 
образование. У тех, кто окончил 
вузы, риск бедности составляет 
0,51, а у тех, кто получил сред-
нее профессиональное образо-
вание — 0,89. 

В связи с этим растет вероят-
ность усиления разделения обще-
ства по уровню доходов в зависи-
мости от уровня образования, 
продолжает Голикова, поскольку 
большинство рабочих мест пере-
ходят к инновационным техноло-
гиям производства, механизации 
и компьютеризации. Эти измене-
ния могут привести к высокой 
конкуренции среди работников с 
высшим или средним профессио-
нальным образованием. И тогда 
одним из механизмов перера-
спределения рабочей силы станет 
внутренняя трудовая миграция.

По словам Максима Топилина, 
для того чтобы полностью ликви-
дировать бедность в России, нуж-
но 800 миллиардов рублей в год. 
Это сумма примерного дефицита 
доходов семей. «Если полностью 
бедность побороть, раздать, что-
бы каждый рубль точно попал той 
семье, где есть дефицит доходов, 
чтобы преодолеть бедность пол-
ностью, нужно около 800 милли-
ардов», — пояснил он. При этом, 
по его словам, это не означает, что 
этот дефицит нужно погасить за 
счет бюджетных средств. Нужно 
создать условия, чтобы люди мо-
гли их заработать.

Бедность будут ликвидировать 
с помощью многих мер, в том чи-
сле программами обучения мам, 
находящихся в отпусках по уходу 
за детьми, чтобы они не остались 
на обочине жизни после выхода из 
декретного отпуска. Голикова до-
бавила, что в рамках нацпроекта 
«Демография» планируется орга-
низовать на дому почти девять ты-
сяч групп по присмотру и уходу за 
детьми как альтернативы ясель-
ным группам в детских садах.

По словам вице-премьера, сей-
час за всеми видами государст-
венной социальной помощи обра-
щаются только около 20 процен-
тов малоимущих жителей. В 2017 
году такую помощь получили че-
тыре миллиона человек из 19,2 
миллиона малоимущих граждан.

Говоря о занятости, Голикова 
констатировала, что показатели 
безработицы за 11 месяцев прош-
лого года являются рекордно низ-
кими — 4,8 процента. Количество 
занятых по сравнению с 2017 го-
дом выросло на 400 тысяч чело-
век, составив 72,6 миллиона, а чи-
сло безработных сократилось на 
300 тысяч и теперь составляет 3,7 
миллиона (если считать по мето-
дологии Международной органи-
зации труда).

Также вице-премьер отмети-
ла, что из 1,6 миллиона вакансий, 
заявленных в службы занятости, 
только 9,3 тысячи предлагают 
дистанционную форму работы и 
работу на дому. «В этой связи в 
ближайшее время будет необхо-
димо изменение самого рынка 
труда, структуры рабочих мест, 
развития дистанционных форм 
занятости, занятости на дому и 
создания рабочих мест для лиц 
предпенсионного возраста», — 
сказала она. 

ФОРУМ Дмитрий Медведев призвал изменить требования 
к  бизнесу

Надзор без нагрузки 
Владимир Кузьмин

К 
1 февраля следующего 
года правительство 
оценит регуляторные 
требования к бизнесу 
и все устаревшие по-
ложения отсечет пред-
ложенным премьер-
министром Дмитрием 
Медведевым методом 

«регуляторной гильотины».
До сих пор проходившая с пе-

ременным успехом реформа 
контрольно-надзорной сферы 
получит новый импульс. Высту-
пая во вторник на Гайдаровском 
форуме, глава российского пра-
вительства назвал снижение на-
грузки на предпринимателей и 
пересмотр системы требований к 
ним одним из ключевых вызовов, 
стоящих перед страной, решение 
которого способно обеспечить 
экономический прорыв. Количе-
ство обязательных требований, 
предъявляемых к бизнесу при 
проверках, в кабинете мини-
стров признают необоснованно 
завышенным. Только устанавли-
вающих их нормативных актов 
действует более девяти тысяч. 
Многие создавались еще в совет-
ские времена и устарели как мо-
рально, так и технологически. В 
доказательство Медведев дослов-
но зачитал требование к органи-
зациям общественного питания 
по проверке высоты смеси яиц 
при приготовлении омлета. «Та-
ких абсурдных, странных требо-
ваний предостаточно, — конста-
тировал он. — Если мы хотим ре-
шить задачу экономического 
рывка, мы должны снизить на-
грузку на предпринимателей, пе-
ресмотреть систему требований, 
прежде всего в таких зарегулиро-
ванных секторах, как транспорт, 
экология, промышленная без-
опасность, ветеринария, сани-
тарно-эпидемиологический над-
зор». «Эта задача может быть ре-
шена с помощью механизма так 
называемой регуляторной гильо-
тины, — считает Медведев. — Все 
ранее действующие положения 
актов, которые содержат обяза-
тельные требования и которые 
не будут специальным образом 
одобрены или изменены, автома-
тически утрачивают силу».

Ревизию контрольно-надзор-
ных требований предполагается 
провести до 1 февраля 2020 года. 
Руководителей соответствую-
щих ведомств собирали на сове-
щании у премьера, где они согла-
сились, что на такую меру можно 
пойти, но определенный массив 
законодательства все же должен 
сохраниться. Дмитрий Медведев 
поручит аппарату правительства 
подготовить «дорожную карту» 
для обеспечения работы. «На вы-
ходе мы должны получить совре-
менные нормы, которые будут 

понятны как для бизнеса, так и 
для контрольно-надзорных орга-
нов, а результатом является про-
зрачная система контроля, кото-
рая нацелена и на решение задач 
безопасности потребителей, и на 
ускорение экономического ро-
ста», — обозначил конечную цель 
Медведев. Зачастую регулятор-
ные требования формируются 
даже не законами, а решениями 
министерств и ведомств, отдель-
ными нормативно-правовыми 
актами, пояснил первый вице-
премьер, министр финансов Ан-
тон Силуанов. По его оценкам, 
такая кардинальная ревизия по-
зволит сократить контрольно-
надзорные требования вдвое. 

В число стоящих перед Рос-
сией вызовов Дмитрий Медведев 
отнес промышленную револю-
цию и развитие цифровых техно-
логий, с которыми связан дефи-
цит соответствующих компетен-
ций в государственном аппарате 
вплоть до муниципалитетов, в от-
раслевых ведомствах и правоох-
ранительной системе. «По неко-
торым оценкам, нам нужно пере-
обучить не менее одного миллио-
на специалистов, а значит, мак-
симально оперативно разрабо-
тать соответствующие програм-
мы», — отметил глава кабмина.

Кроме того, России, как и 
остальному миру, предстоит ре-
шать трудности, вызванные ра-

дикальной трансформацией 
рынка труда, которая ведет к из-
менениям в социальной сфере. 
Ряд экспертов указывают на кри-
зис традиционной занятости, на 
колоссальный рост безработицы 
среди людей с низкой и средней 
квалификацией. В то же время 
платформенные технологии мо-
гут помочь тем, кто потерял ра-
боту, предоставляя безгранич-
ные возможности для использо-
вания труда или для того, чтобы 
получить занятость в самых раз-
ных формах.

Перед большинством стран, 
подчеркнул Медведев, стоит не-
сколько общих, но острых вопро-
сов: вовлеченность всех граждан 
в новую технологическую волну, 
обеспечение прав тех, кто из-за 
развития технологий выходит 
из-под системы социальной за-
щиты, и что будет с самой систе-
мой по мере нарастания всех со-
циальных явлений, в каком на-
правлении нужно будет ее модер-
низировать, как должна будет 
трансформирована в этом случае 

налоговая система. «Как показы-
вают очень сложные социальные 
процессы, массовые выступле-
ния во Франции, такие ответы 
нужно искать быстрее», — указал 
премьер-министр. 

В России эту актуальность по-
няли, поэтому с начала года зара-
ботал специальный налоговый 
режим для самозанятых. К его 
главным составляющим премьер  
относит добровольный характер, 
низкие ставки, крайне простую 
систему регистрации отчетно-
сти, стабильность условий на 
протяжении 10 лет. «Пока режим 
распространен на несколько ре-
гионов, но если он будет востре-
бован, если мы почувствуем, что 
этот механизм работает, его мож-
но будет применить в масштабах 
всей страны», — сказал Дмитрий 
Медведев. 

Глава правительства перед началом 
выступления на Гайдаровском 
форуме.

Татьяна Голикова обсудила с Михаилом Котюковым связь между образованием и благосостоянием населения.

А К Ц Е Н Т

Если мы хотим решить задачу экономиче-
ского рывка, мы должны снизить нагрузку 
на предпринимателей

Паллиативная помощь
Сегодня в первом чтении Го-

сударственная Дума рассмо-
трит правительственный зако-
нопроект об оказании паллиа-
тивной медицинской помощи 
неизлечимо больным гражда-
нам.

Эта тема поднималась фрак-
цией «Единая Россия» еще в 
прошлом созыве Госдумы. На-
помню, что в конце 2014 года 
нами был принят закон, который 
существенно облегчил людям с 
тяжелыми заболеваниями до-
ступ к сильным обезболиваю-
щим препаратам. Кроме того, в 
2015 году министерство здраво-
охранения издало два приказа о 
порядке оказания паллиативной 
медицинской помощи: первый 
касается детей, второй — взро-
слого населения. Однако даже 
после этого тяжелобольные па-
циенты часто сталкивались с 
различными проблемами.

На выборах в Государствен-
ную Думу VII созыва «Единая 
Россия» ставила перед собой та-
кие задачи, как повышение ка-
чества паллиативной помощи, 
обеспечение людям с тяжелыми 
заболеваниями максимально 
комфортных условий для жиз-
ни. Несколько лет вырабатыва-
лись предложения по внесению 
необходимых для этого измене-
ний в нормативно-правовую 
базу. В мае 2018 года в Госдуме 
прошли парламентские слуша-
ния о перспективах норматив-
но-правового регулирования 
паллиативной помощи. В слу-
шаниях принимали участие 
представители правительства и 
общественных организаций, 
врачи и эксперты. Обсуждение 
этой темы также проходило в 
Совете Федерации, в Общест-
венной палате и на других пло-
щадках. Итогом совместной ра-
боты стал внесенный прави-
тельством законопроект.

Согласно ему, паллиативная 
помощь должна включать в себя 
не только медицинские проце-
дуры, направленные на избав-
ление пациентов от боли, но и 
мероприятия по уходу за тяже-
лобольными людьми, психоло-
гическую поддержку этих лиц.

Следовательно, медицин-
ским работникам, обладающим 
необходимыми компетенция-
ми, нужно будет тесно взаимо-
действовать с учреждениями 
социального обслуживания и 
некоммерческими организаци-
ями. Порядок этого взаимодей-
ствия будет установлен сов-
местным приказом министер-
ства здравоохранения и мини-
стерства труда и социальной 
защиты. Рассчитываем, что 
проект приказа будет подготов-
лен и направлен в Госдуму для 
ознакомления еще до рассмо-
трения законопроекта во вто-
ром чтении.

Наша главная цель — сделать 
так, чтобы тяжелобольные люди 
смогли быстрее получать как 
медицинскую, так и социаль-
ную помощь вне зависимости от 
того, где они находятся.

В законопроекте также за-
креплено право пациентов на 
облегчение боли наркотически-
ми или психотропными лекар-
ственными препаратами. При-
чем все необходимые препара-
ты будут предоставляться бес-
платно не только в стационар-
ных и амбулаторных условиях, 
но и в условиях дневного стаци-
онара.

Еще одним важным нововве-
дением является возможность 
оказания бесплатной паллиа-
тивной помощи на дому. Это бу-
дет способствовать повышению 
доступности медицинских и со-
циальных услуг, что особенно 
важно в городах с большой плот-
ностью населения.

Отмечу также, что законо-
проект подразделяет паллиа-
тивную помощь на первичную 
(доврачебную и врачебную) и 
специализированную. По наше-
му мнению, такое разделение 
нуждается в дополнительном 
обосновании. Мы ждем соответ-
ствующих пояснений от прави-
тельства в ходе подготовки за-
конопроекта к рассмотрению во 
втором чтении.

Помимо этого, в ближайшее 
время мы планируем провести 
широкое обсуждение предло-
женного документа с предста-
вителями общественных объе-
динений и некоммерческих ор-
ганизаций, осуществляющих 
свою деятельность в сфере охра-
ны здоровья. Уверен, что сов-
местными усилиями нам удаст-
ся доработать законопроект на-
илучшим образом и повысить 
качество жизни пациентов, 
нуждающихся в оказании пал-
лиативной помощи. 

— Все материалы автора на сайте 
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

— Читайте также: Скоростной поезд оказался быстрее 
и дешевле самолета
rg.ru/art/1639025

1

Данных ФИО (а не 
юрлица) достаточ-
но, чтобы счесть 
не доставленное 
вовремя отправле-
ние нарушением 
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— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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РАКУРС  Как объяснить, 
что хозяйственный спор 
с участием австрийского 
инвестора, работающего 
в Башкирии, развернулся 
в судах юга страны 

Приглашаем вас 
на юг… 
судиться

Ася Алейникова, Краснодар 

29 января Краснодарский краевой суд рассмотрит апел-
ляцию ООО «Кроношпан ОСБ» на решение Октябрьско-
го районного суда г. Новороссийска. Ранее районный суд 
постановил взыскать с компании почти полмиллиарда 
рублей в пользу некоего гражданина Левковича. 

Такого в российской судебной практике, кажется, еще 
не было: зарегистрированный и работающий в Башки-
рии иностранный инвестор вынужден судиться за почти 
две тысячи километров от своего производства в район-
ном суде на астрономическую сумму. Правда, теневым 
фигурантом истории может быть совладелец Челябин-
ского трубопрокатного завода (Группа ЧТПЗ) миллиар-
дер Андрей Комаров, адвокатам которого с поразитель-
ной легкостью удается добиваться нужных решений в су-
дах Краснодарского края. Проблема в том, что неболь-
шое по меркам двух государств дело грозит отпугнуть от 
России тех немногочисленных инвесторов из Австрии, 
которые продолжают работать в нашей стране, несмотря 
на жесткие санкции США и ЕС. 

История вкратце такова. Несколько лет назад компа-
ния ООО «Орис» задолжала «Кроношпан ОСБ» внуши-
тельную сумму. В итоге компании заключили соглаше-
ние об отступном. «Кроношпан ОСБ» — российская «доч-
ка» известного австрийского бренда Kronospan с более 
чем вековой историей. Компания занимается деревоо-
бработкой, поэтому была достигнута договоренность о 
погашении долга линией по производству ОСП (ориен-
тировочно стружечных плит). 

Казалось бы, вопрос решен цивилизованно. Но через 
год компания «Орис», председателем совета директоров 
которой СМИ назы-
вали самого милли-
ардера Комарова, 
вдруг сама потребо-
вала взыскать с за-
рубежного инвесто-
ра почти полмилли-
арда рублей — под 
предлогом неупла-
ченного НДС. 

Арбитражный суд 
Москвы ожидаемо 
отклонил иск — в со-
глашении о предо-
ставлении отступно-
го было четко прописано, что указанная операция не об-
лагается НДС. Но затем представители «Ориса» сами ре-
шили отказаться от иска и прекратить дело (примеча-
тельно, что в суде интересы компании представлял в том 
числе столичный адвокат Рустам Курмаев, ранее помо-
гавший в судах миллиардеру Комарову). И тут появился 
некий гражданин Левкович, которому якобы по догово-
ру с «Орисом» ранее перешли все права требований к 
ООО «Кроношпан ОСБ». Реальность самого договора вы-
зывает множество вопросов. Какая компания уступит 
многомиллионные активы стороннему человеку, ранее 
не замеченному в крупном бизнесе? В столичном арби-
траже «Орис» тоже не упоминал о переуступке долга, за-
являя претензии исключительно от себя. 

Для чего был нужен гражданин Левкович, становится 
понятным из дальнейшего развития событий. «Орис» за-
пускает формальный иск против Левковича в Новорос-
сийске, по месту его прописки. Октябрьский райсуд го-
рода-героя, несмотря на вступившее в силу решение Ар-
битража, в мотивировочной части решения указал по-
мимо прочего, что «Кроношпан ОСБ» имеет долг перед 
Левковичем в 431,9 миллиона рублей. Шито белыми нит-
ками, скажете вы? Опешившие от такой наглости инве-
сторы, наверное, тоже так подумали. И попытались об-
жаловать решение в Краснодарском краевом суде. Но 
безуспешно. 

Для вынесения следующего решения, уже с резолютив-
ной формулировкой взыскания долга, поручителем вы-
ступил фотограф из Новороссийска Артур Папян — судя по 
всему, он тоже был нужен для того, чтобы дело рассматри-
валось на Кубани. Согласно материалам, фотограф-фри-
лансер якобы поручился имуществом за крупный евро-
пейский завод. «Привлечение» поручителя позволило ис-
пользовать все тот же Октябрьский райсуд Новороссийс-
ка, в котором так успешен адвокат Курмаев. Причем рай-
онный суд решил взыскать с крупного предприятия, рабо-
тающего в 30 странах мира, «долг» с процентами, а также 
наложил арест на его имущество в России. И вот успеш-
ный инвестор… вдруг оказался должником.

До последнего момента австрийские компании были 
одними из самых смелых, кто не побоялся пойти против 
антироссийских санкций США и ЕС. Чтобы их в этом 
поддержать, кстати, со стороны России делалось и дела-
ется очень много, причем на самом высоком уровне. Од-
нако все усилия государства и его институтов могут быть 
запросто перечеркнуты решением районного суда, к сло-
ву, вынесенным именем всей Российской Федерации. 

Чем закончится история, пока неясно. Известно, что 
Верховный суд России пристально следит за резонан-
сными судебными процессами в регионах, поэтому хоте-
лось бы надеяться, что и эта вопиющая история не ока-
жется незамеченной. Обогащать судебную практику ре-
шениями, после которых остается только разводить ру-
ками, — значит плодить общественное недоверие. Не го-
воря уже о том, что подобные истории могут серьезно 
пошатнуть доверие иностранных партнеров к нашей 
стране. И если мы действительно строим современное 
правовое государство, в котором интересы инвестора за-
щищаются законом, то мы вправе получить ответ на во-
прос: чем обусловлен «краснодарский феномен» — вроде 
бы и придраться не к чему, но по существу за нос водят. 

НЕДВИЖИМОСТЬ Стать собственником загородного дома по упрощенным правилам 
можно до 1 марта 2019 года 

Успеть до весны
Ольга Игнатова 

Е
сли человек завершил стро-
ительство жилого или садо-
вого дома, то до 1 марта это-

го года сможет зарегистрировать 
его в собственность в упрощен-
ном порядке. 

Об этом на пресс-конферен-
ции в «Российской газете» рас-
сказал гендиректор Московского 
областного БТИ Александр Бед-
нягин. По его словам, для этого 
требуется три простых шага: за-
полнить декларацию на постро-
енный объект недвижимости, 
обратиться к кадастровому ин-
женеру, который подготовит тех-
нический план. И потом подать 
документы на регистрацию че-
рез центр госуслуг. 

Те же дачники, которые начали 
строительство жилого или садо-
вого дома, но явно не успеют его 
закончить до 1 марта, могут по-
дать в органы местного самоу-

правления уведомление о начале 
строительства. Напомним, что с 1 
марта уведомительный характер 
станет обязательным как для не-
движимости, которая возводится 
на землях для индивидуального 
жилищного строительства, так и 
на землях садоводческих товари-
ществ (СНТ). Александр Беднягин 
пояснил, что включает в себя та-
кое уведомление. В нем описыва-
ется площадь застройки, высота 
дома, количество этажей, графи-
ческое описание месторасполо-
жения дома на земельном участ-
ке. «Довольно простой для запол-

нения документ», — считает глава 
МособлБТИ. Подается уведомле-
ние в местный орган самоуправ-
ления, в ведении которого нахо-
дится земля. Администрация рас-
сматривает документ в течение 7 
дней.

Лучше дождаться ответа и по-
нять, соответствуют ли описан-
ные в уведомлении параметры 
градостроительным нормам или 
стоит что-то подкорректировать, 
чтобы потом не «понастроить» 
лишнего. Ведь после завершения 
строительства дома нужно снова 
обращаться с уведомлением в 

местную администрацию. К нему 
прикладывается технический 
план, который готовит кадастро-
вый инженер. Если все правильно 
построено, администрация сама 
направляет все документы в 
Росреестр для постановки на ка-
дастровый учет и регистрацию 
права собственности. 

«Важно понимать, что если вы 
построили дом и не воспользова-
лись упрощенным порядком 
оформления его в собственность 
или если вы строите дом без на-
правления уведомления, то фак-
тически создаете самовольную 
постройку, — подчеркнул Алек-
сандр Беднягин. — А это значит, 
суд может обязать вас снести эту 
постройку или привести ее в соот-
ветствие с градостроительными 
требованиями. Нужно понимать, 
что снос самовольной постройки 
и приведение в соответствие осу-
ществляется за счет собственни-
ка земельного участка». 

Особенно бдительным нужно 
быть и при приобретении дома с 
неоформленными на нее права-
ми. Если он построен не по прави-
лам, то можно стать собственни-
ком самовольной постройки, ко-
торую очень сложно будет офор-
мить в собственность. Если вооб-
ще это будет возможно.

Беднягин также напомнил, что 
вступившие в силу в августе 2018 
года поправки в Градостроитель-
ный кодекс определили критерии 
жилого дома. Жилым строением 
признается здание с числом над-
земных этажей не более трех, вы-
сотой не более 20 метров, которое 
состоит из комнат и помещений и 
не предназначено для раздела на 
самостоятельные объекты.  

ПРОЕКТ Правительство избавит регионы от лишних расходов

57 предложений Орешкина

Игорь Зубков 

М
инэкономразви-
тия по поручению 
п р а в и т е л ь с т в а 
провело основа-
тельную ревизию 
того, на что расхо-
дуются деньги из 
р е г и о н а л ь н ы х 
бюджетов, и выд-

винуло 57 предложений. Они во-
шли в проект «дорожной карты» 
по «ревизии полномочий» регио-
нов, из них 44 получили поддер-
жку либо профильных ведомств, 
либо минюста или минфина, а 13 
инициированы самим минфи-
ном.

Они касаются увеличения фи-
нансирования федеральных мер 
социальной поддержки, которые 
реализуются регионами, четкого 
разграничения полномочий 
субъектов РФ и федерального 
центра, права в некоторых случа-
ях отступать от ряда федераль-
ных требований и так далее. Все 
это должно снять часть нагрузки 
с региональных бюджетов. При 
этом минэкономразвития сопро-
водило публикацию предложе-
ний отзывами всех заинтересо-
ванных ведомств (редкий уро-
вень открытости). Первоначаль-
ный пакет из 114 предложений 
затрагивал, по данным «РГ», рас-
ходы регионов на три триллиона 
рублей (четверть расходов кон-
солидированных бюджетов субъ-
ектов РФ), после ожидаемой кри-
тики со стороны других ведомств 
перечень заметно сократился. 

Из наиболее дорогостоящих 
полномочий в нем осталось пред-
ложение об изменении подходов 
к льготному лекарственному 
обеспечению — четко разграни-
чить финансовые обязательства 
в этой сфере между федеральным 
и региональными бюджетами, 
увеличить нормативы затрат 
(позиция минздрава не отраже-
на). Очевидно, что речь может 
идти о дальнейшей передаче в фе-

деральный бюджет финансиро-
вания самых сложных и редких 
орфанных заболеваний. Выпали 
из перечня расходы на обязатель-
ное медстрахование пенсионе-
ров, неработающих граждан и де-
тей, хотя, как ранее писала «РГ», 
минфин был готов рассмотреть 
вопрос о поэтапной передаче ча-
сти этих расходов на федераль-
ный уровень в бюджетном цикле 
2020—2022 годов.

Из других предложений мож-
но отметить увеличение субвен-
ций регионам на охрану объек-
тов культурного наследия феде-
рального значения; закрепление 
на законодательном уровне кру-
га граждан, которые имеют право 
бесплатного посещения музеев — 
приказами Минкультуры пере-
чень таких лиц постоянно расши-
ряется без учета того, сколько 
это стоит регионам.

 К сокращению затрат регио-
нов на капитальное строительст-
во могла бы привести реализация 
предложения сделать ряд стан-
дартов и правил из техрегламен-
та «О безопасности зданий и соо-
ружений» необязательными. Су-
щественным для регионов явля-
ется также предложение прове-
сти инвентаризацию приказов 
минздрава «на предмет отмены 
их излишней детализации», ча-
стичного исключения из требо-
ваний наличия немедицинского 
оборудования и мебели, а также 
возможности учета особенно-
стей территории и демографиче-
ского состава населения (так, в 
фельдшерско-акушерском пун-

кте должен быть пеленальный 
стол, при этом в отдельных насе-
ленных пунктах живут только 
пенсионеры). Вместе с тем отсут-
ствует аналогичный пункт в от-
ношении школьных зданий, на 
излишние требования к которым 
жаловались губернаторы.

Очевидно спорным является 
предложение о лишении права 
сельских учителей на компенса-
цию расходов на жилье «в связи с 
ранее принятыми решениями по 
повышению оплаты труда педа-
гогических работников» (анало-
гичное решение предлагается 
проработать в отношении медра-
ботников). 

В такой стране, как Россия, региональным властям нужно разрешить в ряде случаев отступать от прописанных федеральным центром обязательных требований, считают в минэкономразвития.

А К Ц Е Н Т

Опасно покупать дом без регистрации, 
можно стать собственником самовольной 
постройки

А К Ц Е Н Т

Первоначальный проект ревизии 
полномочий регионов затрагивал 
расходы на три триллиона рублей 
по 114 позициям 

Подобные истории 
могут серьезно 
пошатнуть доверие 
иностранных пар-
тнеров к нашему 
бизнесу 
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— Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1640465

— Публикацию комментирует 
Андрей Туманов

16

ЧТО ГОВОРЯТ В РЕГИОНАХ

Вопрос финансовых взаимоотношений с центром, пе-

редела полномочий — один из самых болезненных. 

Власти на местах под разными предлогами отказывают-

ся комментировать эту тему, особенно если речь захо-

дит о том, кто платит за льготы, опасаясь завтра ли-

шиться финансирования. В регионах-донорах, которые 

приняли на себя ряд дополнительных социальных обя-

зательств, помимо прочего, рассчитывают, что их не за-

тронет отмена отдельных затратных полномочий. Но 

ранее в интервью «РГ» директор департамента меж-

бюджетных отношений минфина Лариса Ерошкина го-

ворила, что «если субъект РФ — донор, он может финан-

сировать из своего бюджета больший круг полномо-

чий, который считает для себя приоритетом».

Татьяна Миролюбова, председатель комитета 
по промышленности, экономической политике 
и налогам Законодательного собрания Перм-
ского края:
— Помимо обеспечения льготников лекарствами и вы-

плат субсидий на содержание жилья сельским педаго-

гам с регионов можно снять требование содержать 

объекты культурного наследия федерального уровня. 

Размер субвенций регионам, которым передаются на 

содержание памятники, достаточно скромный. При 

этом каждому субъекту РФ необходимо содержать еще 

и объекты культурного наследия регионального и мест-

ного значения. Это тяжелое бремя. В результате многие 

памятники годами остаются в плачевном состоянии, 

поскольку не хватает средств на их содержание. 

Марина Бастрыкина, начальник отдела лекар-
ственного обеспечения фармацевтической де-
ятельности Минздрава Астраханской области: 
— Коридор стоимости препаратов для лечения редких 

заболеваний довольно большой, в некоторых случаях 

упаковка препарата может стоить до 400 тысяч рублей, 

есть пациенты, на лечение которых нужно 2,5—3 млн ру-

блей в месяц. 

Централизованные закупки могли снизить цену препа-

ратов за счет крупного опта. 

Подготовили Алексей Трапезников, 
Елена Мационг, Руслан Мельников 

Глава минэкономразвития Максим Орешкин хочет снять избыточные требова-
ния к регионам, чтобы они имели больше гибкости.

ЭКОЛОГИЯ 

В Подмосковье 
откроют 
спецплощадки 
для крупного 
мусора 

УВАЖАЕМЫЙ 
ШКАФ
Ирина Рыбникова 

Внимательно следить за тем, 
как в подмосковных городах 
приживается раздельный сбор 
мусора, поручил главам муни-
ципалитетов губернатор обла-
сти Андрей Воробьев. «Прошу 
сопровождать все процессы. 
Мы должны спокойно и цивили-
зованно, по новому экологиче-
скому стандарту, на который 
перешли в 2019 году, навести 
порядок с мусором. Нет сомне-
ний, что мы уйдем от зловон-
ных свалок», — отметил Воро-
бьев на заседании правительст-
ва региона. 

По мнению властей, переход 
на раздельный сбор коммуналь-
ных отходов в Подмосковье 
идет без серьезных сбоев. Все 
семь региональных операторов 
приступили к работе, отходы на 
полигоны и мусоросортировоч-
ные комплексы привозят по 
электронным талонам, чтобы 
был учтен каждый мусоровоз, в 
городах продолжается установ-
ка разноцветных контейнеров 
для сухого, перерабатываемого 
и всего остального мусора, а 
для жителей открыли «горячую 
линию», где можно было полу-
чить ответ на любой вопрос, 
связанный с новыми мусорны-
ми правилами. Кстати, в ново-
годние праздники эта «горячая 
линия» раскалилась от жалоб 
граждан, сетовавших на то, что 
мусор из их дворов перестал 
вывозиться вообще. 

В общей сложности поступи-
ло порядка 1,4 тысячи таких об-
ращений. «Проблема была свя-
зана с теми мусоровывозящими 
компаниями, которые уходили 

с рынка. Все они должны были 
работать до конца декабря, но 
некоторые прекратили выво-
зить отходы еще 28-го числа. 
Новым региональным операто-
рам первые несколько дней но-
вого года пришлось выгребать 
мусор, накопленный за два-три 
дня», — объяснил министр жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства области Евгений Хрому-
шин. Сейчас общая «горячая 
линия» закрыта, но каждый ре-
гиональный оператор открыл 
свою, которая будет работать в 
подведомственных ему муни-
ципалитетах. Номера размеще-
ны на сайтах операторов. 

Рассказал Хромушин и о пла-
нах по созданию в Подмосковье 
специализированных площадок 
для сбора крупногабаритного 
мусора. Это ноу-хау, подсмо-
тренное за рубежом. Такие пло-
щадки обычно организуются в 
крупных городах и служат не 
только для выноса сломанных 
шкафов и диванов. На них мож-
но оставить и вполне работо-
способную мебель или технику, 
если, к примеру, ее хозяин ку-
пил себе более современный 
аналог. А старые предметы быта 
с удовольствием заберут 
нуждающиеся. По словам об-
ластного министра ЖКХ, потре-
буется год-два, чтобы подобные 
площадки появились и в Подмо-
сковье. 

Их создание, впрочем, уже 
началось. Со вчерашнего дня в 
области впервые открылись 90 
пунктов приема отслуживших 
свое новогодних елок. Они как 
раз считаются крупногабарит-
ным мусором, и теперь гражда-
нам предлагается не втыкать 
ели в сугробы и не оставлять их 
у мусорных контейнеров, а не-
сти на специальные площадки, 
откуда деревья увезут на пере-
работку. Пока спецплощадки 
открылись только в крупных 
областных городах, но уже к 
следующему году появятся по 
всему региону. 

Переход на раз-
дельный сбор ком-
мунальных отхо-
дов в Подмосковье 
идет без серьезных 
сбоев

Медиацентр сообщает

«ЛИЦЕНЗИРОВАНИЕ ЭНЕРГОСБЫТОВЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ» 
17 января (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция 
с участием Анастасии Бондаренко — статс-секретаря —  
заместителя министра энергетики РФ, и Сергея Есякова — 
первого заместителя председателя Комитета по энергетике 
ГД РФ, в ходе которой будут освещены вопросы, связанные 
с готовностью Минэнерго России к осуществлению полно-
мочий, возложенных на ведомство правительством РФ, 
а также перечень лицензионных требований к осуществле-
нию энергосбытовой деятельности и сроки выдачи первых 
разрешительных документов.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

Кстати

Между Москвой и областью за-

ключено соглашение о поэтап-

ном сокращении объемов мусо-

ра, который столица ежегодно 

утилизирует в Подмосковье. В 

этом году Москва привезет око-

ло 4,5 миллиона тонн отходов. К 

2023 году объем будет снижен 

до 1,4 миллиона тонн. 
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ВКЛАДЧИКОВ ЗАЗЫВАЮТ 
ВЫСОКИМИ СТАВКАМИ
Екатерина Ясакова 

Средняя максимальная процентная ставка по рублевым 
вкладам в 10 крупнейших российских банках в третьей 
декаде декабря 2018 года выросла до 7,43 процента, го-
ворится в материалах Банка России. 

Показатель повторил значения начала августа 2017 
года. Текущее повышение нельзя назвать значительным 
(во второй декаде декабря ставка была равна 7,4 про-
цента, в первой — 7,38 процента). Подобное явление на-
блюдается регулярно в конце года, когда люди получа-
ют премии. Спрос на вклады повышается.

«Рост ставок указывает на то, что денежное предло-
жение, прежде всего со стороны регулятора, несколько 
снижается. Скорее всего, это связано с плановой борь-
бой с ростом инфляции, обусловленной ростом НДС», — 
отметил Сергей Хестанов, доцент кафедры фондовых 
рынков и финансового инжиниринга факультета фи-
нансов и банковского дела РАНХиГС. 

Регулятор предупреждал, что примет меры, сдержи-
вающие инфляцию. Учитывая рост НДС, приходится 
так или иначе это давление ограничивать. При сниже-
нии предложения денег инфляция растет слабее. Обо-
ротной стороной этого процесса является рост ценно-
сти денег, что приводит к росту процентов по вкладу. 

«Дальнейшее поведение регулятора зависит от того, 
какая будет ценовая динамика. Если в течение ближай-
ших 1—2 месяцев повышения цен не будет, то скорее 
всего ставки еще немного подрастут, а затем рост пре-
кратится», — заключил эксперт.  Стопроцентно инфля-
цию спрогнозировать нельзя. Если же рост цен окажет-
ся больше чем 3,5 процента, не исключено, что регуля-
тор займет еще более жесткую позицию: повысит клю-
чевую ставку или снизит предложение денег, что пора-
дует вкладчиков. 

ФИНАНСЫ

ЦЕНТРОБАНК ВЕРНУЛСЯ 
К ПОКУПКАМ ВАЛЮТЫ
Роман Маркелов

Банк России вернулся 15 января к покупкам иностран-
ной валюты на открытом рынке после почти полугодово-
го перерыва. Ожидания ЦБ о слабом влиянии возобнов-
ления покупок на курс рубля оправдались: во вторник 
днем российская валюта на Мосбирже слабо колебалась 
к доллару возле уровня закрытия торгов в понедельник.

Мораторий на покупку валюты ЦБ для минфина на от-
крытом рынке в рамках бюджетного правила по факту 
действовал с августа 2018 года. Он был введен из-за нес-
табильности на финансовых рынках и падения курса ру-
бля. Все это время закупки валюты на сверхдоходы от 
продажи нефти и газа велись минфином из резервов Бан-
ка России. О возобновлении регулярных покупок на от-
крытом рынке с 15 января объявила в конце осени глава 
Банка России Эльвира Набиуллина. Отложенные за вре-
мя действия моратория покупки валюты примерно на 
два триллиона рублей регулятор намерен провести в те-
чение нескольких лет.

С 15 января по 6 февраля Банк России будет ежеднев-
но приобретать валюты на 15,6 миллиарда рублей в день 
(всего за этот срок будет куплено валюты на 265,8 мил-
лиарда рублей). Глава департамента денежно-кредитной 
политики Банка России Алексей Заботкин заявлял ранее 
в интервью «Российской газете», что январское возоб-
новление регулярных покупок валюты не приведет к 
ослаблению курса рубля. По его словам, рестарт покупок 
валюты заложен в ожидания рынка еще с конца ноября. 
Кроме того, начало года традиционно считается благо-
приятным для курса российской валюты благодаря се-
зонности текущего счета в первом квартале, отмечал За-
боткин.

Возвращение ЦБ на валютный рынок совпало также 
с началом январского налогового периода. По оценкам 
аналитиков банка «Санкт-Петербург», в совокупности 
налоговые платежи в этом месяце составят около полу-
тора триллионов рублей, спрос на рубли для уплаты на-
логов будет сглаживать спрос на валюту со стороны 
Банка России. Фундаментальные факторы продолжат 
выступать за поддержку позиций рубля как минимум 
до конца января (около 67 рублей за доллар), пишут в 
ежедневном обзоре аналитики Росбанка. В целом внеш-
ний фон для самочувствия российской валюты пока 
можно считать нейтральным, отмечают аналитики 
Нордеа Банка. 

Заглянули в бензобак
Либо к Аи-95 добавля-
ют прямогонный бен-
зин или же к дизтопли-

ву — судовое или печное топли-
во, у которого массовая доля 
серы зашкаливает. Потом эти 
гремучие смеси под легаль-
ными документами посту-
пают на заправки. «Система 
прослеживаемости как раз и 
покажет, где произошло под-
мешивание — на нефтебазе, в 
ходе транспортировки или 
уже непосредственно в ре-
зервуарах АЗС. Это позво-
лит понять, что мы зали-
ваем в бензобак, а обнару-
жившаяся «неучтенка» то-
плива в одном из звеньев 
этой цепочки (за предела-
ми метрологической по-
грешности) станет для 
контролеров ключевым 
индикатором риска, ко-
торый укажет на не-
обходимость вне-
плановой провер-
к и » ,   —  п о я с н и л 
«Российской га-
з е т е »  Д е н и с 
Мантуров. 

Участие в 
п и л о т н о м 
п р о е к т е 
для  НПЗ, 
нефтебаз 
и АЗС бу-
дет добро-
вольным — 
инициати-
ву проявили 
сами участники 
рынка. Источниками данных 
станут информационные систе-
мы вертикально интегрирован-

ных компаний и участников Не-
фтяного клуба Санкт-Петербур-
га, агрегировать их будет Рос-
стандарт. По итогам эксперимен-
та ведомство должно разрабо-

тать механизм всероссий-
ской системы прослежива-

емости. Правительству 
предстоит определить 
требования к каналам и 
формату передачи дан-

ных, выбрать независимо-
го оператора системы и 
подготовить проекты по-
правок, в том числе опре-
делиться с санкциями за 
отказ передавать данные 
и за заведомо ложные 

данные. В рабочей группе 
при госкомиссии по борьбе 
с контрафактом намечают 
развертывание системы 

прослеживаемости на 
2020 год. 

Ранее  принятые 
меры по зачистке рын-

ка от фальсификата и 
контрафакта дали 
свой эффект, но не ре-
шили всех проблем. 
После двух волн вне-
плановых проверок 

АЗС, проведенных Рос-
стандартом по поруче-
нию президента (2015 
год), а затем правитель-

ства (2018), и введения 
жестких оборотных штрафов 
доля не соответствующего 
требованиям техрегламента и 

фальсифицированного топлива 
упала с более чем 20% в 2015 году 
до 11,5% в 2017 году и менее 9% 
по итогам 11 месяцев 2018 года. 
Оштрафовано около сотни авто-

заправочных станций на сумму 
около 50 миллионов рублей. 

Средний штраф превысил 
560 тысяч рублей, что в 10 раз 
больше, чем до введения штра-
фов с оборота (50—60 тысяч, ко-
торые никого не останавлива-
ли), но не сильно больше мини-
мального штрафа по этой статье 
(500 тысяч рублей).

Причина проста — по данным 
минпромторга и Росстандарта, 
основными нарушителями по-
прежнему являются независи-
мые компании, при этом контр-
олеры отмечают тенденцию на-
меренного занижения ими вы-
ручки от реализации топлива. В 
судах при рассмотрении дел об 
административных правонару-
шениях владельцы АЗС зача-
стую отчитываются об откро-
венно неправдоподобной вы-
ручке — 5 миллионов рублей в 
год и даже менее, хотя эти АЗС 
находятся на федеральных трас-
сах. Это уже связано с другой 
проблемой — ухода от налогов. 
Также имеют место случаи зна-
чительного снижения штрафа 
судебными органами.

В минпромторге считают, что 
решить проблему могли бы кон-

кретные меры борьбы с недобро-
совестными торговцами топли-
ва. К примеру, при риск-ориен-
тированном подходе те, кто од-
нажды попал в «красную зону», 
остаются в фокусе пристального 
внимания контролеров и дальше. 
Более суровые меры воздействия 
на тех, кто однажды нарушил за-
кон, станут профилактической 
мерой для остальных. 

Власти готовят и еще не-
скольких инициатив, которые 
должны смягчить проблему не-
качественного топлива еще до 
введения системы прослеживае-
мости. 

Во-первых, контролеры Рос-
стандарта получат право прово-
дить контрольные закупки без 
предварительного уведомления 
владельца АЗС или нефтебазы. 
Сейчас, как это ни парадоксаль-
но, они обязаны за три дня до от-
бора проб уведомить бизнес — 
разумеется, за это время можно 
подготовиться к визиту прове-
ряющих при любом масштабе 
нарушений. Поправки об этом в 
законы о техническом регули-
ровании и о защите прав юрлиц 
уже вносились в правительство 
РФ, но вызвали замечания ми-

нэкономразвития. В ближайшее 
время доработанные поправки 
будут внесены минпромторгом 
повторно. 

Во-вторых, контролеры по-
лучат право практически мгно-
венно приостанавливать прода-
жу подозрительного топлива, не 
дожидаясь результатов его ла-
бораторных испытаний. Речь 
идет о тестах с помощью эк-
спресс-анализаторов (их уже 
начали применять), которые по-
зволяют прямо на заправке опе-
ративно проверять ключевые 
характеристики топлива (сера, 
октановое число, цетановое чи-
сло, наличие металлов). Соот-
ветствующие поправки в закон 
о техническом регулировании 
уже были одобрены госкомис-
сией по борьбе с контрафактом 
и в декабре направлены Рос-
стандартом в минпромторг. 

Наконец, заправкам запре-
тят продавать «газойли» — де-
шевое топливо, популярное в 
небогатых регионах с большим 
парком старых грузовиков. 
Сейчас оно фактически нахо-
дится вне регулирования. В де-
кабре Росстандарт направил в 
минпромторг доработанный 
проект изменений в Правила 
торговли отдельными видами 
товаров, которые запрещают 
реализацию через топливно-
раздаточные колонки каких-ли-
бо иных видов топлива, кроме 
автомобильного бензина и ди-
зельного топлива. 

НАДЗОР 

У экс-главы 
подмосковного 
района нашли 
565 земельных 
участков 
и 22 машины

ДОХОДАМ 
ВОПРЕКИ
Иван Петров

Немыслимое количество земель-
ных участков и автомобилей об-
наружилось у бывшего главы 
Серпуховского района Подмо-
сковья Александра Шестуна. 
«На настоящий момент, как по-
казала прокурорская проверка, 
Шестун фактически является 
владельцем 676 объектов недви-
жимости в Серпуховском райо-
не, из них 565 участков офор-
млены на подконтрольные ему 
40 юридических лиц и на номи-
нальных директоров этих юр-
лиц», — сообщил вчера офици-
альный представитель Генпроку-
ратуры Александр Куренной. 
Причем выяснилось, что номи-
нальные директоры всех этих 
юрлиц ранее коммерческой дея-
тельностью никогда не занима-
лись.

Также во владении подкон-
трольных Шестуну структур, по 
данным надзорного ведомства, 
находятся две базы отдыха об-
щей стоимостью в 274 млн ру-
блей. «Помимо недвижимости у 
Шестуна обнаружили солидный 
автопарк — 22 автомобиля. Об-
щая стоимость машин составля-
ет почти 27 млн рублей», — доба-
вил Александр Куренной.

Отмечается, что прокуроры 
намерены через суд обратить в 
доход государства все незакон-
но нажитое бывшим чиновни-
ком имущество. «Рыночная 
стоимость обращенного в свою 
пользу Шестуном госимущест-
ва, по предварительным оцен-
кам, оценивается в 10 миллиар-
дов рублей. Его официальным 
доходам такое имущественное 
положение не соответствует 
никоим образом», — указал 
представитель Генпрокурату-
ры.

Куренной уточнил, что Ген-
прокуратура закончит готовить 
иск в суд об обращении всего 
этого добра в доход государства 
в течение нескольких дней. 

Следственный комитет Рос-
сии расследует в отношении 
Шестуна дело о превышении 
должностных полномочий с 
причинением тяжких последст-
вий. По версии следствия, в 
2008—2014 годах Александр 
Шестун необоснованно передал 
в собственность частной ком-
пании четыре земельных участ-
ка. Ущерб бюджету, по подсче-
там следователей, составил 
62,8 млн рублей. Позднее эти 
факты следствие переквалифи-
цировало на статьи о мошенни-
честве, незаконном предприни-
мательстве и отмывании неза-
конно полученных денег и иму-
щества, а в уголовном деле поя-
вились еще два фигуранта, объ-
явленные в настоящее время в 
розыск. 

ЗАКОНОПРОЕКТ За чей счет дома оснастят газоанализаторами

Пришли на запах

Ирина Жандарова 

Д
епутаты предложили 
оборудовать многок-
вартирные дома авто-
матизированными си-
стемами контроля га-
зовой безопасности за 
счет средств фондов 
капремонта. Законо-
проект об этом уже по-

ступил в Госдуму.
Основные причины взрывов 

бытового газа связаны с ненадле-
жащим содержанием газового 
оборудования, несвоевременной 
его заменой или ремонтом и че-
ловеческими факторами, отме-
чается в пояснительной записке 
к законопроекту. 

Сейчас есть технологии, по-
зволяющие снизить число ава-
рий в газифицированных домах. 
К примеру, установка газоанали-
заторов — автоматизированных 
систем контроля за обеспечени-
ем газовой безопасности. 

Такие системы позволяют 
оповестить жильцов дома и ава-
рийно-диспетчерскую службу о 
высокой концентрации бытового 
газа, автоматически перекрыть 
подачу газа к газовому оборудо-
ванию, открыть аварийные вен-
тиляционные люки, включить 
дополнительную вентиляцию. 

Установка газоанализаторов 
поможет предотвратить аварии в 
домах, оборудованных плитами, 
водогрейными колонками, ото-

пительными котлами, работаю-
щими на газе. Система способна 
предотвратить хлопок или взрыв 
газа. А аварийно-диспетчерская 
служба может своевременно 
принять меры, направленные на 
устранение причины, послужив-
шей образованию высокой кон-
центрации бытового газа. В ре-
зультате удастся спасти много 
жизней.

Технология появилась уже 
давно. Но ее внедрению мешает 
необходимость финансирования 
на установку газоанализаторов. 
Установить такое оборудование 
за счет жильцов невозможно, 
считает Игорь Кокин, эксперт 
Научно-образовательного цен-
тра федеральных и региональ-
ных программ Высшей школы го-
суправления РАНХиГС. 

Но это вызовет недовольство 
населения на фоне регулярного 
повышения тарифов и появления 
новых платежей. Поэтому депу-
таты предложили не брать допол-

нительных денег с населения. За-
конопроект предлагает вклю-
чить контроль по обеспечению 
газовой безопасности в круг во-
просов, решаемых региональны-
ми программами капитального 
ремонта общего имущества в 
многоквартирных домах и пред-
усмотреть установку соответст-
вующих систем за счет средств 
фондов капитального ремонта.

Сейчас в рамках капремонта в 
многоквартирном доме выпол-
няются только работы по ремон-
ту внутридомовых инженерных 
систем газоснабжения.

В начале 2017 года минстрой 
уже выступал с предложением 
оборудовать многоквартирные 
дома газоанализаторами. Тогда 
внедрять технологию предлага-
лось за счет газораспределитель-
ных компаний. Понятно, они 
были не в восторге. 

Но и капитальный ремонт не 
решит всех проблем. Ведь он по-
зволит оборудовать газоанализа-

торами только старый жилой 
фонд. Значит, для нового необхо-
димо предусмотреть обязатель-
ную их установку в строитель-
ных регламентах, отмечает в раз-
говоре с «Российской газетой» 
Игорь Кокин. 

На этой неделе премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев потре-
бовал провести ревизию законо-
дательства в сфере безопасности 
газификации домов. «Нужно про-
анализировать и общую ситуа-
цию, и нормативные документы 
по газоснабжению, включая до-
кументы в сфере надзора, посмо-
треть на обязанности тех, кто от-
вечает за соответствующие услу-
ги, обязанности управляющих 
компаний в этой сфере», — сказал 
глава правительства. 

Вице-премьер Виталий Мутко 
сообщил, что соответствующие 
поручения уже даны ведомствам, 
которые отвечают за контроль 
установки и эксплуатации газо-
вого оборудования. Однако си-
стемные решения будут предло-
жены только после детального 
анализа произошедших траге-
дий. По результатам работы пла-
нируется подготовить комплекс 
мер по предотвращению аварий в 
газифицированных домах. 

Усилить контроль за эксплуа-
тацией газового оборудования в 
жилых домах предлагается после 
каждой крупной трагедии. И мно-
гие предложения стали реально-
стью. Эксперты отмечают, что 

нормы «газовой безопасности» 
домов за последние пару лет пре-
терпели серьезные изменения. 

«Появилось требование еже-
годного технического обслужи-
вания, требование технического 
диагностирования газового обо-
рудования», — говорит Кокин. 
Кроме того, есть инструкция для 
управляющих компаний, кото-
рые каждые 10 дней обязаны об-
следовать подвалы и чердаки на 
предмет запаха газа». Требова-
ний много, отмечает эксперт.

Но соблюдаются ли они? 
Возможно, именно на это сле-

дует сегодня обратить внимание. 
Так, от проверяющих поступают 
жалобы, что им сложно попасть в 
квартиры и проверить исправ-
ность плит и котлов. И даже если 
эти приборы будут признаны не-
безопасными, возникают про-
блемы с их заменой, если у собст-
венника нет денег. 

Каждый год жертвами взры-
вов бытового газа становятся де-
сятки людей. Совсем недавно, 31 
декабря 2018 года, в Магнитогор-
ске в результате трагедии обру-
шился один из подъездов дома, 
погибли 39 человек. В городе 
Шахты Ростовской области 
взрыв газа разрушил два этажа 
многоквартирного дома и унес 
жизни двух человек, судьба трех 
человек остается неизвестной. 

Система контроля за утечкой поможет 
предотвратить взрыв газа, о прибли-
жении которого никто не подозревает.

А К Ц Е Н Т

Контролеры Росстандарта получат право 
проводить контрольные закупки бензина 
без предварительного уведомления 
владельца АЗС

А К Ц Е Н Т

Усилить контроль за газовым оборудова-
нием в жилых домах предлагают после 
каждой трагедии. Новых требований 
много. Но соблюдаются ли они? 

Если в баки залито 120 тонн топлива, 
а с завода ушло 100, значит, где-то 
оно было разбавлено «продукцией» 
с мини-НПЗ.

— Что принесет 2019 год в экономике — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1638462

— Читайте на сайте: Кому и когда противопоказано брать 
потребительский кредит
rg.ru/art/1628718

1

За динамикой цен на бензин 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/985
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БАНКИ ПРОВЕРЯТ 
ЗАГРАНИЧНЫЕ ПЕРЕВОДЫ
Игорь Зубков

Банк России призвал банкиров обратить внимание на не-
обычные трансграничные переводы физическими лица-
ми крупных сумм.

Подозрительная схема описана в методических реко-
мендациях, направленных 14 января в банки за подписью 
заместителя председателя Банка России Дмитрия Скобел-
кина. 

ЦБ обнаружил, что через несколько банков одни и те 
же «серийные отправители» делают неоднократные в те-
чение дня переводы без открытия банковских счетов на 
нехарактерные для физлиц суммы, часто в одни и те же 
места. Переводы проводятся через офисы банков в круп-
ных торговых точках либо поблизости от них. 

В Банке России полагают, что таким образом происхо-
дят расчеты за импортные поставки — физлица скрывают 
свой бизнес и уклоняются от валютного контроля.

«Результаты анализа деятельности отдельных кредит-
ных организаций, через которые проводились такие пере-
воды денежных средств, позволяют сделать вывод о недо-
статочном уровне организации и осуществления внутрен-
него «противолегализационного» контроля, несмотря на 
наличие очевидных признаков проведения клиентами 
сомнительных операций», — пишет Скобелкин. 

По статистике ЦБ средний трансграничный перевод 
физлица из России колебался в 2018 году вокруг отметки 
200 долларов — это можно считать типичной суммой, к ко-
торой у банка не должно возникнуть вопросов. В III квар-
тале прошлого года сумма переводов физлиц-резидентов 
выросла до 9,3 млрд долларов (7,8 млрд за тот же период 
2017 года), среди стран-получателей выделяются Швей-
цария (2,5 млрд), Великобритания и США (по 0,6 млрд), 
Латвия (0,5 млрд). 

Согласно антиотмывочному законодательству банки 
должны отказывать в обслуживании клиентам, проводя-
щим сомнительные операции, если они не смогли доку-
ментально подтвердить их экономический смысл.  



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 января 2019
среда №7 (7765)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

АРМИЯ В Лаосе откроют 
представительство 
Минобороны России

Т-34 в подарок

Юрий Гаврилов

В воскресенье в столице Лаоса собираются открыть пред-
ставительство Минобороны России.  Командированные 
туда  специалисты будут на месте решать все вопросы, свя-
занные с поставкой в страну нашей боевой техники, помо-
гут наладить более тесные контакты с местными властя-
ми, в том числе по линии оборонных ведомств.  

Сейчас предприятия ОПК России выполняют контракт 
2017 года, предусматривающий продажу Лаосу четырех  
учебно-боевых самолетов Як-130. В Минобороны России 
уточнили: этот заказ Вьентьян оплатил  полностью. Однов-
ременно для местной армии у нас производят бронетанко-
вую и легкобронированную технику, а также различное 
вооружение.

Не стоит забывать, что по решению  нашего президента 
в Лаосе создается филиал Международного противомин-
ного центра РФ. Прошедших там учебу местных саперов 
Россия обеспечит средствами поиска и индивидуальной 
защиты. А пока  наши военнослужащие помогают лаос-
ским коллегам разминировать местность в провинции Бо-
ликхамсай. Уже несколько месяцев они извлекают из грун-
та неразорвавшиеся авиабомбы и мины, оставшиеся со 
времен американских бомбардировок 1964—1973 годов.

«РГ» уже писала, что недавно местные генералы пере-
дали в дар России 30 полностью исправных танков Т-34. 
Сейчас они железнодорожным эшелоном следуют в под-
московный  Наро-Фоминск.  В Минобороны России поя-
снили, что эта техника досталась нашей стране не в резуль-
тате коммерческой сделки, а, цитируем, «в знак призна-
тельности за многолетнее военное и военно-техническое 
сотрудничество, во многом способствовавшее защите су-
веренитета и укреплению обороноспособности ЛНДР, а 
также понимая историческую значимость для нашей стра-
ны всего, что связано с Победой в Великой Отечественной 
войне».  Легендарные танки планируют использовать в Па-
радах Победы в различных городах России,  а также для об-
новления музейных экспозиций и съемок исторических 
фильмов о фронтовом лихолетье. 

ПОЛИЦИЯ Мошенники выманили у пенсионеров в Подмосковье 
два миллиона рублей

Полковнику не звонить
Михаил Фалалеев

П
ятеро негодяев — от 36 до 
48 лет — шантажировали 
пожилых людей, вымогая 

у них деньги якобы за спасение 
от уголовной ответственности их 
близких — детей и внуков.

Схема не новая и подробно 
описанная в памятке, опублико-
ванной в МВД России, призван-
ной уберечь пожилых людей от 
подобных афер. 

Напомним, министр внутрен-
них дел России Владимир Коло-
кольцев подобные ситуации те-
перь берет под личный контроль. 
О преступлениях и ходе их рас-
следования глава МВД требует 
ему докладывать в отдельном по-
рядке. 

Во вчерашнем номере «Рос-
сийской газеты» подробно опи-
саны сценарии мошенничеств. 
Один из них, причем самый рас-
пространенный, как раз и касает-
ся вымогательства денег у пере-
пуганных пенсионеров за «от-
мазку» от уголовной ответствен-
ности нашаливших детей. 

Так было и в этот раз. Началь-
ник пресс-службы ГУ МВД Рос-
сии по Московской области Тать-
яна Петрова сообщила «Россий-
ской газете», что «злоумышлен-
ники звонили на телефон пожи-
лым людям, представлялись со-
трудниками правоохранитель-
ных органов и сообщали, что их 
сын или внук задержан по подо-
зрению в совершении тяжкого 
преступления. 

За непривлечение к уголов-
ной ответственности правона-
рушители требовали большие 
суммы. 

Для убеждения пенсионеров 
мошенники использовали неза-

конно полученные персональ-
ные данные граждан, а также све-
дения об их заболеваниях и роде 
занятий. После получения денег 
они скрывались». 

Нашли и задержали афери-
стов, двое из которых неодно-
кратно судимы, сотрудники уго-
ловного розыска Московской об-
ласти, в том числе Ленинского 
района, Подольска и Мытищ. 
Собственно, из тех территорий, 
где происходили обманы пожи-
лых людей. 

Пока сыщики выявили семь 
похожих эпизодов. Установлено, 
что у пенсионеров выманили 
свыше 2 миллионов рублей. При 

обыске в их жилищах изъяли мо-
бильные телефоны и сим-карты, 
используемые при совершении 
преступлений.

Возбуждены уголовные дела 
по статье 159 УК РФ «Мошенни-
чество». Потерять свободу задер-
жанные могут на 10 лет.

Кстати, однажды похожая 
афера провалилась из-за жуткого 
невезения мошенников — они по-
звонили не на тот телефонный 
номер. Примерно в три часа ночи 
трубку взял невыспавшийся и 
очень недовольный полковник 
полиции.

Он сразу понял, с кем имеет 
дело, и подыграл звонившему: 
«разволновался за внука», согла-
сился на все условия вымогате-
лей и договорился к рассвету — 
примерно в пять утра — пригото-
вить деньги. Приезжайте.

 Понятно, он вызвал из своего 
отдела крепких «инкассаторов». 
В тот раз аферистам очень не по-
везло — они получили статью не 
только за мошенничество, но и за 
посягательство на сотрудника 
правоохранительных органов. 

Открытый космос
Мы обрадованно состы-
ковались: плавненько, 
аккуратненько, у всех 

на глазах. То, что просили, все 
сделали! 

А как переходили космонавты?
БОРИС ВОЛЫНОВ: Оба корабля после 
стыковки были завязаны в еди-
ное целое по энергетике. Получи-
лась первая экспериментальная 
космическая станция. Расскажу 
маленький эпизод. Когда Леша и 
Женька (Елисеев и Хрунов  — ред.) 
одели скафандры, я помогал им, 
запустил ранцы. Они смотрели, 
контролировали. Для того чтобы 
проверить, как работает ска-
фандр, надо сбросить давление. 

Я без скафандра, поэтому ухо-
жу в спускаемый аппарат, закры-
ваю герметично люк. Они остают-
ся, а я немного сбрасываю давле-
ние. И слежу: у меня на приборах 
— медицинские параметры кос-
монавтов. Все нормально. Даль-
ше сообщаю по радио: открываю 
люк к выходу. Нажимаю кнопку, 
люк пошел, механизм работает. И 
как подскочили пульс и давление 
у моих мальчиков! Как будто они 
пробежали стометровку. 

Ступить из корабля в пустоту 
было психологически непросто?

БОРИС ВОЛЫНОВ: Было много эмоций. 
Особенно когда крышка люка на-
чала открываться. За ней — космос. 
До этого, нужно подчеркнуть, 
было две неудачи. Это тоже держа-
ли в голове. После перехода космо-
навты остались на корабле Шата-
лова. Потом вместе вернулись на 
Землю. А я сутки еще летал. 

Кстати, Хрунов и Елисеев ста-
ли первыми в истории косми-
ческими почтальонами: пере-
дали Шаталову письма, телег-
раммы, газеты. Рассказыва-
ют, даже специально был сде-
лан штемпель «Земля—Кос-
мос». Это сохранилось?

БОРИС ВОЛЫНОВ: Думаю, сохрани-
лось у кого-то.

Насколько я знаю, ту сложней-
шую операцию должны были 
провести еще раньше, когда ле-
тал Владимир Комаров?

БОРИС ВОЛЫНОВ: Да. Там был план аб-
солютно наш. Но все с самого на-
чала пошло не так. Когда корабль 
Комарова вышел на орбиту, левая 
солнечная батарея не открылась. 
Все ясно: энергии не хватает, не-
сколько неверно работающих си-
стем и т.д. Второй корабль реши-
ли не пускать. А у Комарова во 
время посадки с парашютной си-
стемой все кончилось гибелью. 

Я участвовал в расследова-
нии. Информации никакой не 
осталось. И мы гадали по положе-
нию тела, что там происходило. 
Потом конструкторы решили 
сделать магнитофон, который 
писал бы все «на проволочку». 
Вроде «черного ящика» в самоле-
тах. И даже при пожаре информа-
ция сохранялась. Этот магнито-
фон при спуске как раз находил-
ся у меня над левым плечом.

Кстати, вы полетели, когда 
конструкторы решили: можно 
летать без скафандров? 

БОРИС ВОЛЫНОВ: В «Востоке» отказа-
лись от катапульты, чтобы разме-
стить трех космонавтов. Но ведь 
надо было найти способ, как это 
сделать, какие должны быть кре-
сла, чтобы выдержать удар 5 ме-
тров в секунду при посадке. Мы 
участвовали в эксперименте 
вместе с Комаровым. 

Отпиливали четвертушку от 
спускаемого аппарата, на нем 
укладывались плиты из свинца, 
чтобы сымитировать вес. На эту 
площадку устанавливалась фер-
ма, а на нее — сиденье. Укладывал-
ся человек. Конструкция подни-
малась, а потом — свободное па-
дение. Удар на бетонную подуш-
ку. Все обрывалось внутри. Но, 
слава богу, у нас закончилось 
благополучно. Хотя у некоторых 
испытателей трещали позвонки. 

Цель эксперимента была  как 
раз — сымитировать скорость по-
садки аппарата 5 метров в секунду.

Борис Валентинович, но вы при 
приземлении тоже чуть не по-
гибли?

БОРИС ВОЛЫНОВ: Мне дали телефо-
нограмму: проверить перед запу-
ском двигателя, правильно ли 
стоит корабль относительно Зем-
ли. Я должен был видеть движу-
щиеся ориентиры, чтобы не запу-
стить двигатель на разгон против 
вектора скорости. Иначе бы ушел 

на другую орбиту. Приходит вре-
мя запуска, смотрю в оптический 
прибор, а на Земле — ночь. Кро-
мешная тьма. Ошиблись в расче-
те. Куда запускать двигатель? Не-
известно. Всю автоматическую 
программу выключил. На Земле 
решили, что я уже сажусь: «Бай-
кал, привет!» Я говорю: «Выру-
бил всю программу». — «А что?» 
— «Ночь, непонятно, абсолютно 
ноль». — «Елки-палки, извини, 
Байкал. Теперь вручную, сам». 

Крутнул вручную, включил, 
поехали. Все как по писаному, до 
миллиметрика. А через шесть се-
кунд после работы двигателя 
идет команда на разделение. Бах! 
Была такая взрывная волна, что 
крышка люка приоткрылась и за-
хлопнулась, я даже видел зазор. 
Слава богу, здесь обошлось. 

А вот приборный агрегат, сол-
нечные батареи и двигательная 
установка не отделились. Когда я 
увидел антенну — она располага-
ется на солнечной батарее, по-
нял: дальше будет примерно как у 
Комарова. 

Что получилось? 
БОРИС ВОЛЫНОВ: Спускаемый аппа-
рат овальный, у него есть днище, 
наиболее защищенная часть. Он 
должен идти по вектору скоро-
сти, но не идет. Почему? Потому 
что сзади еще приборный агрегат 

и солнечные батареи. Солнечные 
батареи работают как крылыш-
ки. А как известно, ворона вперед 
хвостом не летает. 

Аппарат переворачивает. Ав-
томатика понимает, что это не-
правильно: его снова перевора-
чивает. Он раскручивается. Я 
даже мерил скорость вращения 
относительно горизонта — засе-
кал на секундомере. 

Можно погибнуть. А вы ско-
рость меряете?

БОРИС ВОЛЫНОВ: Я же участвовал в 
расследовании гибели Комарова. 
Я знал, что нужно испытателям, 
конструкторам. Поэтому из си-
туации надо было выжать все что 
можно. Что я и делал. Все писал 
на магнитофон. Повезло в одном: 
крутиться-то аппарат крутился, 
но одновременно нагревались 
баки со стартовым топливом. 
Взрыв! И три тонны спускаемого 
аппарата наконец отделились.

Но, понятно, никакой ориен-

тации. Корабль кувыркается: го-
лова — ноги, голова — ноги… Кар-
тина в иллюминаторе еще та: ро-
зовые жгуты раскаленного газа. 
Кругом — плазма. Металл на гла-
зах становится мягким, как тря-
почка, жидким, исчезает... Так 
продолжалось длительное время. 

С Землей связь была?
БОРИС ВОЛЫНОВ: Нет, антенны сгоре-
ли. Повезло, что открылся пара-
шют. Но удар при приземлении 
был настолько жесткий, что маг-
нитофон оторвало, и он, как сна-
ряд, мимо ног моих пролетел. 
Стекляшки посыпались. 

Сильный удар в районе челю-
сти, перелом костей зубов. Потом 
лежал в Бурденко. 

Это был первый в истории 
баллистический спуск?

Б О Р И С  В ОЛ Ы Н О В :  Это аварийный 
спуск.

Как вы восстанавливались?

БОРИС ВОЛЫНОВ: Я еще месяца два во 
сне все в аварию попадал.

Вы не просто остались в отряде, 
командиром слушателей отря-
да космонавтов, но через семь 
лет еще раз слетали в космос? 

БОРИС ВОЛЫНОВ: Ушел из отряда в 
1990 году. А пришел туда вместе с 
Гагариным в 60-м. Ровно трид-
цать лет работал в отряде. Из га-
гаринского набора сегодня нас 
осталось трое. 

Вы уникальные пенсионеры. 
Сколько вы можете будущим 
космонавтам дать в плане на-
ставничества!

БОРИС ВОЛЫНОВ: Но сейчас особо не 
приглашают. Когда приглашают, 
я иду. Вот получил приглашение 
выступить в Центре подготовки 
космонавтов. Хорошо, приду и 
выступлю. 

Пилотируемый корабль «Союз-4» 
в космическом полете. Кадр из филь-
ма «Четверо в космосе».

1969 год. Командир «Союза-5» Борис Волынов в отсеке корабля во время полета. Снято с экрана телевизора.

А К Ц Е Н Т

О преступлениях и ходе их расследования 
Владимир Колокольцев требует 
ему докладывать в отдельном порядке 
и тут же сообщать в СМИ

А К Ц Е Н Т

Корабль кувыркается. Картина в иллюми-
наторе: розовые жгуты раскаленного 
газа. Кругом — плазма. Металл на глазах 
становится мягким, как тряпочка, 
жидким, исчезает... 
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ЭКОЛОГИЯ Польские власти 
сделают остров из отходов 
от создания пролива

Снятся острова

Ариадна Рокоссовская

Польша может увеличиться на 181 гектар. Из песка, кото-
рый останется от сооружения судоходного канала через 
Балтийскую (Вислинскую) косу, планируют построить 
новый остров в Калининградском (Вислинском) заливе. 

Новый судоходный канал протяженностью 1,3 киломе-
тра и глубиной 5 метров должен к 2022 году соединить го-
род-порт Эльблонг с Балтийским морем. Он позволит ко-
раблям длиной до 100 метров, шириной до 20 метров и 
осадкой до 4 метров заходить в эльблонгский порт. На-
помним, что в настоящее время суда попадают в Эльблонг 
через территориальные воды России. 31 декабря прошло-
го года Министерство морского  хозяйства и внутреннего 
судоходства Польши объявило тендер на строительство 
нового канала, цель которого «обеспечение безопасности 
и обороноспособности в регионе путем открытия Вислин-
ского залива в Балтийское море и другие существующие 
водные пути», а также «устранение инфраструктурных 
барьеров, которые ограничивают развитие северо-вос-
точной части Польши». Этот проект, который обойдется 
государственной казне в 880 миллионов злотых (пример-
но 220 миллионов долларов. — Прим. ред.), вызвал множе-
ство вопросов. Особенно когда стало известно, что при-
мерно 9 миллионов кубических метров песка и земли, ко-
торые останутся от прорытия пролива, пойдут на созда-
ние искусственного острова в форме эллипса прямо на 
месте складирования. Это будет остров площадью1932 на 
1192 метра, высотой в примерно два-три метра над уров-
нем моря. О том, как это повлияет на экологическую ситу-
ацию в регионе, политики правящей партии не подумали. 
Зато местные власти это очень серьезно обеспокоило. 

Согласия всех необходимых инстанций пока нет, и, 
судя по принципиальной позиции главы Поморского во-
еводства Мечислава Струка, их может и не быть. В декаб-
ре, когда местное управление охраны природы выдало 
положительную оценку проекта, Струк заявил, что мест-
ные власти оспорят это решение. «В случае с такой боль-
шой и сложной инвестицией, мы имеем дело с беспреце-
дентным экспериментом на живом организме — на при-
роде», — напомнил он. Кроме того, в документе управле-
ния охраны природы содержится 142 условия и 34 до-
полнительных требования к строительству, выполнить 
которые будет непросто, а местами невозможно. Среди 
них — пересадка гектаров плавней, заморозка работ на 
время миграции угрей, отлов и перенос рыб. При этом 
строителям придется работать лишь несколько месяцев 
в году — когда не действует режим охраны рыб, птиц и ле-
тучих мышей, и так, чтобы вода не становилась мутной. 

Комментарий 
Антон Алиханов,  
губернатор Калининградской области: 

— Региональное правительство не видит потенциальных ри-

сков, связанных именно с возможным строительством 

острова. Нас больше волнует вопрос экологии. Ведь остров 

— это земля, которую польская сторона планирует выкопать, 

создавая канал через Балтийскую косу. Непонятно, как по-

влияет этот канал, соединяющий Калининградский залив и 

Балтийское море, на экологию залива, на состояние водных 

биоресурсов. Залив все-таки у нас общий, его акватория раз-

делена между Россией и Польшей.

Мы будем еще раз обращаться в МИД России и федеральное 

министерство природных ресурсов и экологии с просьбой 

обратить внимание польских коллег на международные обя-

зательства, на необходимость проведения определенных 

консультаций с российской стороной. Пока у нас есть время, 

ведь польской стороне еще предстоит согласовать с Евроко-

миссией этот проект.

Подготовила Ульяна Вылегжанина

1

ТРАНСПОРТ Тарифы на проезд 
по платным дорогам на Крайнем 
Севере станут регулируемыми

Движение 
без альтернативы

Татьяна Шадрина

Комитет Госдумы по транспорту 
и строительству одобрил законо-
проект, который даст регионам 
возможность строить безальтер-
нативные платные дороги.

Сейчас в законе об автодоро-
гах и о дорожной деятельности в 
РФ прописано требование об 
обязательной альтернативе 
платной трассы. Такие условия 
возможны в той части России, 
где сеть дорог развита. Однако в 
районах Крайнего Севера и тер-
риториях, приравненных к ним, 
в ряде случаев нет альтернатив-
ных дорог и мостов для проезда. 

Учитывая это, кабмин разра-
ботал поправки в 37-ю статью за-
кона, которые позволят главам 
регионов строить безальтерна-
тивные платные дороги и мосты в 
районах Крайнего Севера, если 
они будут расположены вне насе-
ленных пунктов, пояснил на засе-
дании комитета первый замглавы 

минтранса Иннокентий Алафи-
нов. При этом право на введение 
коммерческой эксплуатации у 
субъектов РФ будет распростра-
няться только на новые дороги. В 
предложениях минтранса пред-
полагается, что плата за проезд 
по ним не будет взиматься с об-
щественного транспорта (за 
исключением междугородних ав-
тобусов) и машин «скорой помо-
щи», полиции и других спец-
служб. Сюда же попадут легко-
вые машины и мотоциклы. 

Учитывая безальтернатив-
ность проезда и обязательность 
платы для владельцев грузови-
ков на таких дорогах, первый за-
мглавы комитета по транспорту 
Виталий Ефимов предложил сде-
лать тарифы на проезд по ним ре-
гулируемыми, чтобы они не 
были заоблачными. По словам 
Алафинова, при их расчете у ре-
гионов должно быть право 
учесть все затраты и вложения 
частных инвесторов. 
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РЕШЕНИЕ Суд поддержал просьбу ФСБ о продлении ареста украинских моряков

Арестованы до апреля
Иван Егоров

Л
ефортовский районный 
суд вчера продлил до 24 
апреля срок ареста укра-

инским морякам, задержанным 
Погранслужбой ФСБ после про-
вокации в районе Керченского 
пролива.

На заседание суда приехали 
родственники моряков и укра-
инский омбудсмен Людмила Де-
нисова, а также многочислен-
ные журналисты, как россий-
ские, так и украинские. Причем 
к коллегам из «незалежной» не 
было и тени какого-то негатива 
со стороны российских коллег. 
Сложно представить себе такую 
же благодушную ситуацию на 
суде в Киеве, где, например, су-
дят российских ополченцев, вое-
вавших в Донбассе. Или на про-
цессе по делу руководителя пор-
тала РИА Новости Украина Ки-
рилла Вышинского. Само засе-
дание по просьбе следствия ФСБ 

проходило в закрытом для прес-
сы режиме. 

Как рассказала Денисова, 
родственники моряков смогли 
пообщаться с ними в зале засе-
даний суда. «Родным удалось по-
общаться с моряками и поддер-
жать ребят лично, когда судья 
ушла в совещательную комна-
ту», — сообщила она. 

В начале заседания адвокаты 
заявили ходатайство о передаче 
дела в Московский гарнизон-
ный военный суд. По мнению за-
щиты, все задержанные подпа-

дают под Конвенцию о военно-
пленных, дела которых слуша-
ются именно военными судами. 
Сами моряки также отказались 
давать показания в суде, сослав-
шись на статью 17 Женевской 
конвенции об обращении с во-
еннопленными. Этот документ 
предусматривает, что военно-
пленный при допросе обязан со-
общить только свои фамилию, 
имя и звание, дату рождения и 
личный номер. В итоге Лефор-
товский суд отказал в передаче 
дела в военный суд. 

Согласно официальной рос-
сийской позиции задержанные 
не являются военнопленными, 
поскольку обвиняются в уголов-
ном преступлении. Кроме того, 
Россия и Украина не находятся в 
состоянии войны или военного 
конфликта. 

25 ноября 2018 года россий-
ские пограничники с примене-
нием оружия задержали в райо-
не Керченского пролива украин-
ский буксир «Яны Капу» и ма-
лые бронированные артилле-
рийские катера «Бердянск» и 
«Никополь». После задержания 
катера и буксир отконвоирова-
ли в порт Керчи. 

Их экипажам — 22 военным 
морякам, а также двум прико-
мандированным сотрудникам 
Службы безопасности Украины 
— было предъявлено обвинение 
в незаконном пересечении гра-
ницы группой лиц по предвари-
тельному сговору либо с приме-
нением насилия или с угрозой 

его применения. По решению 
судов Симферополя и Керчи все 
24 моряка были арестованы 
до 25 января 2019 года. В конце 
 ноября 21 военного перевезли 
из Крыма в московский следст-
венный изолятор «Лефортово», 
еще троих, раненых, — в больни-
цу СИЗО «Матросская Тиши-
на».

В числе арестованных коман-
дир буксира «Яны Капу» Олег 
Мельничук и командиры броне-
катеров «Никополь» и «Бер-
дянск» Богдан Небылица и 
 Роман Мокряк. Под арест также 
попали командир дивизиона су-
дов обеспечения военно-мор-
ской базы «Юг» ВМС Украины 
Владимир Лисовой и два офице-
ра СБУ — Андрей Драч и Василий 
Сорока. 

В Киеве уже заявили о готов-
ности обменять своих военных 
на граждан России, арестован-
ных или отбывающих наказание 
на Украине.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Военные ликвидируют оползень, 
 перекрывший Бурейское водохранилище

Битва на Бурее

Юрий Гаврилов

В 
Министерстве оборо-
ны РФ сообщили, что в 
Хабаровский край до-
с т а в л е н а  б о л ь ш а я 
партия взрывчатки. 
Она необходима ар-
мейским инженерам 
для ликвидации обва-
ла скальных пород на 

Бурейском водохранилище.
«На железнодорожной стан-

ции Арга в Амурской области 
произведена разгрузка более 300 
тонн взрывчатых веществ, кото-
рые уже перевезены в близлежа-
щий к Бурейскому водохранили-
щу арсенал хранения», — уведо-
мили корреспондента «РГ» в обо-
ронном ведомстве. 

Кроме того, тяжелый армей-
ский транспортник Ан-124 «Рус-
лан» ВКС России переправил на 
дальневосточный военный аэро-
дром Украинка более 75 тонн 
грузов и специальных инженер-
ных зарядов. Чуть ранее армей-
ские Ил-76 перевезли свыше ста 
тонн всего необходимого для раз-
вертывания на месте ЧП полево-
го лагеря и организации там экс-
тренных работ. 

К операции генералы также 
подключили экипажи пяти вер-
толетов Ми-8 и одного Ми-26. В 
их задачу входила доставка к Бу-
рейскому водохранилищу специ-
алистов (около 130 человек), ты-
лового имущества и специально-
го инженерного оборудования.

Напомним, что привлечь во-
енных к этой работе распорядил-
ся президент Владимир Путин. 

По команде Сергея Шойгу тут же 
был сформирован специальный 
отряд. Помимо подразделений 
отдельной инженерно-саперной 
бригады Восточного военного 
округа, туда вошли военные же-
лезнодорожники. Для обеспече-
ния их деятельности выделили 
армейскую авиацию и тяжелые 
транспортные самолеты.

Сейчас все силы и средства 
брошены на расчистку русла и 
буровзрывные работы. Задача 
перед военными стоит предельно 
ясная и весьма сложная — в крат-
чайшие сроки им необходимо 
восстановить нормальный ги-
дрологический режим на Бурей-
ском водохранилище. 

Чтобы ее выполнить, армей-
ские инженеры планируют 
взрывным способом проделать в 
оползне так называемые прора-
ны — своего рода каналы для про-
хода воды. Дело в том, что в ре-
зультате обрушения скального 
массива примерно 40 метров ру-
сла реки Бурея оказались полно-
стью перекрыты. Оползень высо-
той около 80 и длиной до 700 ме-
тров создал перемычку в водох-
ранилище местной ГЭС. 

По данным Амурского бассей-
нового водного управления Фе-
дерального агентства водных ре-
сурсов, объем грунта в обвале до-
стигает 34 млн кубометров, при-
чем только 2 млн из них находят-
ся над поверхностью. 

Специалисты прогнозируют: 
с наступлением весеннего поло-
водья повышение уровня воды 
может вызвать подтопление не-
которых населенных пунктов, 

железнодорожных и автомобиль-
ных коммуникаций, а также ин-
женерных сооружений Байкало-
Амурской магистрали. Словом, 
ситуация очень непростая.

Чтобы справиться с ней, воен-
ные решили с помощью кумуля-
тивных зарядов сделать в пере-
мычке более тысячи шурфов, за-
ложить туда взрывчатку и таким 
образом устранить затор. Свыше 
1600 зарядов уже переправили в 

полевой лагерь. «По необходимо-
сти взрывчатые вещества и спе-
циальные инженерные заряды из 
близлежащего к Бурейскому во-
дохранилищу арсенала будут до-
ставляться к месту обвала для 
проделывания шурфов и проре-
зей в обвале», — пояснили в мино-
бороны.

А сегодня на Бурейское водох-
ранилище должен прилететь гла-
ва Хабаровского края Сергей 

Фургал. Он проведет там опера-
тивное совещание с участниками 
ликвидации оползня и встретит-
ся с жителями села Чекунды. 
Хотя этот населенный пункт рас-
положен в 73 километрах от ме-
ста ЧП, на время взрывных работ 
у Чекунды решено выставить 
«заградительные» посты. 

Оползень высотой около 80 и длиной до 700 метров создал перемычку в Бурейском водохранилище. В результате примерно 40 метров русла реки оказались полностью перекрыты.

А К Ц Е Н Т

Согласно официальной российской пози-
ции задержанные не являются военно-
пленными, поскольку обвиняются в уго-
ловном преступлении

Военные проделают в оползне 
взрывным способом прораны — 
 каналы для прохода воды. 
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ПРАВО 

Полицейские 
разных стран 
объединились 
в ассоциацию 

ИНТЕЛЛЕКТ 
В ПОГОНАХ 
Иван Петров

В Москве состоялось первое за-
седание Международного поли-
цейского клуба — структуры, со-
зданной по инициативе россий-
ской секции Международной по-
лицейской ассоциации. В меро-
приятии приняли участие не 
только полицейские, но и руко-
водящие сотрудники других пра-
воохранительных ведомств. 

Приветственное слово зачи-
тал председатель наблюдатель-
ного совета Всероссийской по-
лицейской ассоциации генерал-
полковник Сергей Степашин 
(бывший глава российского пра-
вительства, экс-директор ФСБ 
России). По его словам, сейчас 
мир сталкивается с новыми тех-
нологическими вызовами со сто-
роны организованной преступ-
ности. Полезным в связи с этим 
будет наведение мостов между 
полицейскими различных стран. 
И здесь полицейская ассоциа-
ция, одна из самых весомых 
международных организаций 
правоохранительного толка, по 
словам Сергея Степашина, как 
раз может пригодиться. Членами 
ассоциации являются более по-
лумиллиона человек из 69 госу-
дарств. Причем это как бывшие 
сотрудники полиции, так и дей-
ствующие. В рамках полицей-
ского клуба планируется обмен 
информацией между полицей-
скими разных стран о новых тех-
нологиях, применяемых в борь-
бе с преступностью, террориз-
мом, коррупцией и отмыванием 
денег. В мероприятии участвова-
ли члены полицейских ассоциа-
ций Германии, Австрии, Фран-
ции и Израиля.

Замначальника Главного 
управления международно-пра-
вового сотрудничества Генпро-
куратуры Петр Городов расска-
зал, что за последние несколько 
лет в Россию было возвращено 
только из Швейцарии 110 мил-
лионов долларов со счетов, аре-
стованных по запросам Генпро-
куратуры РФ. «В других странах 
заблокированы счета преступ-
ников на сумму около 250 млн 
евро и арестована недвижимость 
на сумму 300 млн евро», — рас-
сказал он.

Возглавляющий экспертный 
совет ассоциации экс-глава МВД 
России Анатолий Куликов отме-
тил, что деятельность других 
международных организаций в 
вопросах противодействия ме-
ждународной преступности, к 
сожалению, оставляет желать 
лучшего. Так, Интерпол, по его 
словам, ведет борьбу только с 
общеуголовными преступления-
ми. Генерал Куликов призвал 
оформить предложения по наде-
лению Интерпола оперативно-
разыскными функциями, чтобы 
он перестал быть «просто почто-
вым ящиком». Что же касается 
полицейской ассоциации, то, по 
словам Куликова, организации 
следует максимально использо-
вать интеллектуальный потен-
циал полиций разных стран. 
Ведь обмен опытом, а сейчас и 
технологическими наработками 
и есть главная задача полицей-
ской ассоциации. Все присутст-
вующие отметили, что проведе-
ние такого масштабного меро-
приятия в Москве стало возмож-
ным только после назначения в 
сентябре прошлого года руково-
дителем Всероссийской поли-
цейской ассоциации генерал-
лейтенанта Юрия Жданова. 

РЕЗОНАНС Контроль 
за продажей лекарства 
против эпилепсии усилят

Без лирики

Ирина Невинная

Противоэпилептический препарат прегабалин (торго-
вое наименование «лирика») не исчезнет из аптек, и па-
циенты по-прежнему смогут приобретать его по рецепту. 
Об этом сообщили вчера в Минздраве России.

Никакого запрета на использование в медицинских 
целях этого сильнодействующего лекарства (а также еще 
двух — тапентадола и тропикамида) не вводится. А вот 
ужесточить контроль за аптеками и ответственность их 
руководителей за нарушение в продажах действительно 
необходимо, полагают в министерстве. 

Разъяснение потребовалось в связи с подготовлен-
ным минздравом проектом постановления правительст-
ва, согласно которому все три препарата было предложе-
но внести в список сильнодействующих и ядовитых ве-
ществ, за незаконный оборот которых существует уго-
ловная ответственность. И хотя ключевой момент в доку-
менте: ужесточение 
ответственности 
именно за «незакон-
ный оборот», неко-
торые СМИ этого не 
заметили и сделали 
вывод, что необхо-
димое тысячам боль-
ных лекарство соби-
раются запретить 
вообще. 

«В сочетании с 
неопиоидными 
анальгетиками этот 
препарат (прегаба-
лин) снимает силь-
ную нейропатиче-
скую боль, которую 
не снять морфином; 
его должны получать 
более полумиллиона 
человек ежедневно, 
— высказала свое 
мнение учредитель Фонда помощи хосписам «Вера», ди-
ректор московского многопрофильного центра паллиа-
тивной помощи Нюта Федермессер. — Из-за желания ап-
тек продавать из-под полы не должен страдать пациент, 
должен страдать хозяин аптеки». 

Но в некоторых регионах «утечки» сильнодействую-
щего средства из аптек, действительно, имели место, 
подтвердила «РГ» глава Аптечной гильдии Елена Нево-
лина. Дело в том, что наркозависимые приобретают «ли-
рику», чтобы усилить действие наркопрепаратов и снять 
ломку при их отсутствии.

«К сожалению, в некоторых регионах мы действи-
тельно сталкивались с этой проблемой. Есть случаи, ког-
да аптеки продавали препарат без рецепта. При этом, ко-
нечно, аптека знала, что делает. Более того, существует и 
серый рынок этого противоэпилептического лекарства, 
которое, конечно же, должно применяться исключитель-
но по медицинским показаниям и по назначению врача, 
— отметила Неволина. — Когда я была в командировке в 
Волгограде, я сама видела, что на одном из памятников 
было нацарапано «лирика» и рядом телефон дилера».

«В настоящее время лекарственные препараты пре-
габалин, тапентадол и тропикамид включены в перечень 
предметно-количественного учета», — пояснили в мин-
здраве. Это означает, что аптеки должны отпускать их 
покупателям только по рецепту специальной формы, 
причем рецепт остается в аптеке. Если подготовленное 
министерством постановление будет принято, руково-
дителям нарушающих порядок продаж аптек будут гро-
зить существенный штраф (до 200 тысяч рублей) и даже 
тюремный срок (от трех до восьми лет), предусмотрен-
ные ст. 234 УК РФ.

При этом в минздраве подчеркивают, что интересы 
пациентов от нововведения не пострадают: «Отмечаем, 
что крупный размер сильнодействующих веществ для 
целей статьи 234 УК РФ, устанавливаемый проектом по-
становления, не влияет на количество лекарственного 
препарата, выписываемого медицинским работником 
пациенту и отпускаемого по этому рецепту в аптечной 
организации». Таким образом, оборот всех трех препа-
ратов не ограничивается, заключили в министерстве. 

Медиацентр сообщает

ПРЕЗЕНТАЦИЯ КНИГИ «ГЕНИИ РАЗВЕДКИ» 
17 января в 17.00 в «Российской газете» состоится презентация 
книги  журналиста «Российской газеты» писателя Николая  
Долгополова «Гении разведки». Главное отличие «Гениев развед-
ки» от других произведений подобного рода в том, что многих сво-
их героев Долгополов хорошо знал лично и поддерживал с ними 
добрые отношения долгие годы. Рассказы о них откроют читателю 
многие закрытые раньше страницы истории российских  
спецслужб. На презентацию приглашены многие из тех, о ком  
Николай Долгополов писал в книгах и статьях. Вы сможете побесе-
довать с автором, задать ему интересующие вас вопросы, полу-
чить откровенные ответы и книгу в подарок с автографом автора.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

Применять 
сильнодействую-
щие лекарства 
можно будет 
в том же порядке, 
что и сейчас: 
по назначению 
врача, предъявив 
специальный 
рецепт в аптеке
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КОНФЛИКТ Президент Франции открыл национальные дебаты 
для выхода из «желтого кризиса»

Макрон готов слушать 
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Н
ынешний острый кризис во 
Франции, вызванный не-
прекращающимися уже 

два месяца протестами «желтых 
жилетов», заставил во вторник 
французского президента отпра-
виться в маленький нормандский 
городок Гран-Буртерульд на встре-
чу с многочисленными руководи-
телями муниципалитетов запад-
ного региона страны — Нормандии. 
Заметим, еще в начале осени, ког-
да в Париже проходил ежегодный 
съезд Ассоциации мэров Фран-
ции, хозяин Елисейского дворца 
хотя и получил приглашение, про-
игнорировал это мероприятие, 
судя по всему, посчитав, что есть 
государственные дела поважнее.

С тех пор много бурной воды 
утекло в Сене и прочих француз-
ских реках. И к президенту при-
шло осознание очень важного 
факта: для того чтобы постарать-
ся направить в конструктивное 
русло недовольство граждан, не-
достаточно отменить налог на ав-
томобильное топливо и повысить 
МРОТ на 100 евро, а надо восста-
новить утраченные связи между 
центральной властью и народны-
ми массами. В первую очередь с 
теми многими миллионами, что 
обитают в провинции. Чем они 
живут, к чему стремятся, лучше 
мэров никто не знает. 

Так что широкие дебаты, стар-
товавшие в этот вторник в Гран-
Буртерульде, нацелены на то, что-
бы не только прощупать пульс 
страны во всем ее многообразии, 

но и попытаться найти выход из 
создавшегося положения. Как 
весьма точно заметил Эмманю-
эль Макрон в опубликованном им 
накануне «письме к французам», 
предстоящие дискуссии призва-
ны «преобразовать гнев в реше-
ния». В этом послании президент 
выдвинул на обсуждение целый 
ворох тем, которые, по его мне-
нию, волнуют соотечественни-
ков. Это налогообложение и бюд-
жетные расходы, избирательная 
система и иммиграция, избира-
тельная система и возможные из-
менения в госинститутах.

В нормандский городок фран-
цузский президент прибыл в ка-
честве слушателя тех самых пред-
ложений и замечаний, которые в 
эти дни уже стали поступать не-
скончаемым потоком в сотни и 

тысячи мэрий по всей стране. Его 
сопровождали несколько членов 
правительства, в том числе двое, 
которым поручена организация 
общенациональных дебатов. Это 
министр местного самоуправле-
ния Себастьян Лекорню и госсе-
кретарь по экологическому раз-
витию Эмманюэль Варгон. Заме-
тим, в последние месяц-полтора 
глава Пятой республики крайне 
редко по вполне понятным причи-
нам совершал вылазки вне столи-
цы. Для того чтобы Макрон мог 
избежать неприятных встреч с 
«желтыми жилетами», в Гран-
Буртерульде были задействованы 
усиленные меры безопасности. 
По указанию префектуры на тер-
ритории городка было полностью 
запрещено движение транспорта 
во второй половине дня.

Французы неоднозначно отно-
сятся к стартовавшим в Норман-
дии дебатам, которые будут про-
ходить в стране в течение двух ме-
сяцев. Некоторые считают, что 
это лишь маневр, чтобы спасти 
мандат действующего президен-
та. Другие же считают, что из все-
го этого мероприятия может вый-
ти толк, правда, при условии, если 
дебаты будут прозрачными, а их 
итоги реально лягут в основу но-
вого «социального контракта», о 
котором в своем письме упоми-
нал Макрон. Для того чтобы ди-
скуссии приобрели именно такой 
характер, в ближайшую пятницу, 
как сообщил премьер Эдуар Фи-
липп, будут назначены пять неза-
висимых гарантов. Двое — прави-
тельством, остальные по одному 
— спикером Национального со-
брания, председателем Сената и 
руководителем Экономического, 
социального и экологического со-
вета. 

ДИПЛОМАТИЯ В Женеве прошли 
переговоры о судьбе ДРСМД

Сохранить 
нельзя расторгнуть

Екатерина Забродина

Во вторник в Женеве, на терри-
тории постпредства РФ при От-
делении ООН и других междуна-
родных организациях, состоя-
лись российско-американские 
консультации по Договору о лик-
видации ракет средней и мень-
шей дальности. Москву и Вашин-
гтон представляли замглавы 
МИД Сергей Рябков и замгоссе-
кретаря Андреа Томпсон. По ито-
гам встречи российский дипло-
мат заявил, что «продвижения 
вперед нет», а США продолжают 
«линию на слом» ДРСМД. 

В Женеве делегация США под-
твердила намерение «приоста-
новить» его выполнение уже 2 
февраля. В случае официального 
уведомления о выходе (пока его 
не было) начнется обратный от-
счет, и через полгода Договор 
1987 года — детище «разрядки» — 
уйдет в историю, что чревато 
сломом системы глобальной и 
европейской безопасности. «По-
зиция США застыла в своей бес-
компромиссности и безапелля-
ционности требований к России. 
Они не подкреплены конкрети-

кой и не содержат элементов но-
визны, позволяющих рассчиты-
вать на сближение подходов», — 
признал вчера Рябков. Он назвал 
неправомерными претензии 
американцев по крылатой раке-
те наземного базирования 
9M729, которая, как настаивают 
в Москве, не разрабатывалась и 
не испытывалась на дальность, 
равную или превышающую 
установленное договором огра-
ничение в 500 километров.  РФ 
предложила американской сто-
роне, вновь обвинившей ее в на-
рушении ДРСМД, «серию кон-
кретных мер», которые позволи-
ли бы снять эти претензии. Од-
нако Вашингтон не был готов к 
встречным шагам, настаивая 
лишь на полном уничтожении 
этой ракеты с инспекцией аме-
риканских специалистов, что 
для РФ неприемлемо. 

Рябков отметил, что США по-
прежнему не готовы обсуждать 
озабоченности российской сто-
роны по так называемым тести-
руемым ракетам-мишеням, ко-
торые по сути идентичны раке-
там средней дальности, беспи-
лотникам с ударным потенциа-
лом, а также установкам, кото-
рые американские военные раз-
вертывают на объектах ПРО 
США в Европе в составе ком-
плексов Aegis Ashore. Они фак-
тически тождественны пуско-
вым установкам Мk-41, которые 
позволяют осуществлять боевое 
применение крылатых ракет 
средней дальности Tomahawk, 
подпадающих под запрет.  

ГЕОПОЛИТИКА Сегодня станет понятным по-хорошему или по-плохому 
Британия выйдет из Евросоюза

Мэй против всех
Евгений Шестаков

У
верен, большинство 
британцев догадыва-
лись, какое желание 
загадала на Рождество 
премьер Тереза Мэй.  
За последние несколь-
ко месяцев у главы 
правительства Альби-
она  не было более 

важной мечты, чем утверждение 
парламентом плана «брекзита», 
подготовленного ее кабинетом. 
Уже в ночь со вторника на среду 
станет понятным, произошло ли 
в  Британии «политическое 
чудо», несмотря на то, что подав-
ляющее большинство экспертов 
заранее предупреждало: над-
еяться не на что и договор с Евро-
союзом по условиям выхода Бри-
тании из состава ЕС депутаты не 
утвердят.

Впрочем, Мэй до последнего не 
теряла присутствия духа. В по-
следнем перед голосованием вы-
ступлении в парламенте она 
вновь и вновь зомбировала на-
родных избранников, стремясь 
расшатать их уверенность в не-
пригодности соглашения. «Когда 
в будущем люди будут изучать 
историю, они будут спрашивать: 
выполнили ли депутаты волю, вы-
сказанную страной на референду-
ме, защитили ли нашу экономику, 
безопасность и единство?», — про-
никновенно взывала к слушате-
лям премьер. Но опросы среди на-
родных избранников были безжа-
лостными: договор с ЕС не наби-
рал большинства голосов. Более 
того, по мнению аналитиков, если 
число проголосовавших против 
соглашения окажется всего на 50 
человек больше, чем число сто-
ронников представленного пра-
вительством документа — это ста-
нет победой г-жи Мэй. Однако ре-
альность, почти наверняка, ока-
жется более горькой: число про-
тивников договора на 100—200 
человек превысит число его сто-
ронников.

В том, что соглашение с ЕС не 
примут во вторник, были твердо 
убеждены букмекеры: на один 
фунт, поставленный на провал 
сделки с Брюсселем, можно выиг-
рать сущую мелочь — три сотых 
фунта (три пенса). А вот те, кто 
рискнул сыграть на стороне пре-
мьера и поставили на то, что дого-
вор с ЕС утвердят в парламенте, в 
том случае, если это все же прои-
зойдет, могли хорошо заработать  
— за каждый фунт получить сразу 
11 фунтов. 

Впрочем, правительство Мэй 
заранее готовилось к варианту 
«жесткого брекзита» с сопутству-
ющим ему кризисом. Аналогич-
ные шаги предпринимали и влас-
ти единой Европы. Так что несмо-
тря на запредельный градус тра-
гизма в выступлениях политиков 

по обе стороны Ла Манша из-за от-
сутствия договора между Лондо-
ном и Брюсселем, страхи по этому 
поводу выглядят сильно преуве-
личеными. Конечно, жители Аль-
биона испытают некоторые неу-
добства — например, глава Банка 
Англии предупредил, что его соо-
течественникам, если они хотят 
сэкономить, придется перейти с 
импортной телятины на британ-
скую ягнятину, оформлять между-
народное водительское удостове-
рение для поездок по Европе и 
платить за роуминг в ЕС. Однако в 
целом все чиновники так давно и 
тщательно готовились к тому при-
скорбному факту, что соглашение 
об условиях выхода Британии из 
Евросоюза не будет подписано, 
что в случае, если это произойдет 
в реальности, многие на Альбионе 
и в Старом Свете вздохнут с облег-
чением. Прежде всего потому, что 
закончится период неопределен-
ности и станут понятными послед-
ствия предстоящего в марте гео-
политического развода.

Накануне решающего голосо-
вания в парламенте руководите-

ли Еврокомиссии и Евросовета 
Жан-Клод Юнкер и Дональд Туск 
обратились к британцам с от-
крытым письмом. Подыгрывать 
Мэй они не стали — по сути, еще 
раз разъяснили позицию единой 
Европы по наиболее щекотливо-
му для подданных ее Величества 
вопросу — о режиме контроля на 
границе между Ирландией и Се-
верной Ирландией. Тем не менее 
Мэй ухватилась даже за эту 
хрупкую «соломинку». Она ут-
верждала, что написанное пись-
мо носит «юридически обязыва-
ющий характер», хотя это сов-
сем не так. Но эти внутриполити-
ческие маневры британского 

премьера не могли скрыть на-
двигающейся катастрофы во-
круг голосования, в предчувст-
вии которой многие члены каби-
нета заранее покинули прави-
тельственную шлюпку. По под-
счетам экспертов из-за несогла-
сия с линией Мэй из ее команды 
вышли почти полтора десятка 
высокопоставленных чиновни-
ков. Последней же громкой от-
ставкой стал уход так называе-
мого партийного правительст-
венного организатора Гарета 
Джонсона, чьей профессиональ-
ной задачей было добиваться 
одобрения сделки с Евросоюзом 
среди депутатов-консерваторов.

Однако рассуждать о том, что 
провал соглашения с Евросою-
зом в парламенте автоматически 
означает отставку Мэй с поста 
премьера явно преждевременно. 
Даже при самых катастрофиче-
ских результатах голосования, 
никуда уходить Мэй не собира-
ется. Во-первых, формально у 
нее есть три дня, чтобы предста-
вить депутатам «план B» в отно-
шении сделки с Евросоюзом, 
хотя в правительстве утвержда-
ют, что такого плана у них не су-
ществует.

Во-вторых, у Мэй остается воз-
можность внести доработанное 
соглашение с Брюсселем на ут-
верждение депутатов, если будут 
найдены новые «развязки». В том, 
что это произойдет, существуют 
большие сомнения, но небольшой 
процент в пользу того, что пере-
пуганные отсутствием договора с 
Лондоном европейцы все же да-
дут слабину, сохраняется.

В чем можно быть уверенны-
ми, так это в том, что загаданного 
Мэй «рождественского чуда» со 
вторника на среду почти наверня-

ка не произойдет. Слишком мно-
гие в британском парламенте хо-
тели голосовать против соглаше-
ния с ЕС, правда, по абсолютно 
разным, порой диаметрально 
противоположным, причинам. 
Одни депутаты надеялись, что 
срыв соглашения с Брюсселем, в 
конечном итоге, приведет к ново-
му референдуму о выходе страны 
из Евросоюза, другие, напротив, 
стремились, покидая единую Ев-
ропу, хлопнуть дверью как можно 
громче.

А британские СМИ в качестве 
политического казуса приводят 
историю депутата от Лейборист-
ской партии Тулип Сиддик. Она, 
как пишет Evening Standard, пере-
несла свои роды на пару дней ради 
участия в намеченном на вторник 
голосовании по «брекзиту». При-
чем сделала это вопреки советам 
врачей, будучи уверенной: буду-
щий ребенок не простит, если его 
мама уклонится от этого истори-
ческого голосования.  

В ожидании исторического решения 
под британским парламентом ежед-
невно собирались протестующие. 

На первых национальных дебатах Макрон старался больше узнать о настроениях во французской глубинке. 

А К Ц Е Н Т

Слишком многие в британском 
парламенте хотели голосовать против 
соглашения с ЕС, правда, по абсолютно 
разным причинам

— За развитием ситуации следите 
на сайте
rg.ru/sujet/6097

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ПОШЕЛ ГОН НА ТРАМПА
За два с лишним года, что в Соединенных Штатах про-
должается острая политическая борьба, мы привыкли ко 
всему. Принцип «каждое лыко в строку» является осно-
вополагающим для отношения к российской теме. Одна-
ко с началом нового года охота на Трампа перешла в ста-
дию активного гона, и сюжет про Кремль запылал с но-
вой силой.

Атака была предсказана. Демократы на выборах в но-
ябре добились контроля над Палатой представителей, и 
теперь в их руках инструмент бесконечных парламент-
ских расследований. Комиссия Роберта Мюллера держит 
драматическую паузу, периодически выдавая элементы 
накопленного. Попавшие в оборот бывшие соратники 
Трампа рассматриваются как главное оружие, а широко 
распространенная в тамошней юстиции практика сдел-
ки со следствием стала политическим инструментом. 

Обнародование Мюллером результатов изысканий 
(возможно, в феврале, но неизвестно) должно стать куль-
минацией, и к этому 
моменту обществен-
ную атмосферу надо 
разогреть. На фоне 
бюджетного клинча 
из-за нежелания де-
мократов финанси-
ровать стену на мек-
сиканской границе 
(а дисфункция феде-
ральных учрежде-
ний вызывает расту-
щее недовольство) 
поднялась новая 
волна обвинений, 
связанных с Рос-
сией. 

Сначала в прессе 
появилась информа-
ция, что Федераль-
ное бюро расследо-
ваний в 2017 году изучало, не работает ли Дональд 
Трамп по указаниям Москвы, а потом выяснилось, что 
глава государства изъял записи своих переговоров с пре-
зидентом России. Ну и лавина комментариев, обвине-
ний, восклицаний «ага!». А бывший кандидат в президен-
ты Хиллари Клинтон воспроизвела в твиттере фрагмент 
ее дебатов с Трампом 2016 года, когда она назвала его 
русской куклой, с кратким резюме: как я и говорила. 
Твердых фактов, которые указывали бы на сговор, нет. 
Но какая разница.

Если отвлечься от политтехнологической прагматики 
(в категориях схватки за власть происходящее даже ло-
гично), а взглянуть на события со стороны, ничего кроме 
изумления они не вызывают. Президенту США задают 
вопрос, работал ли он когда-либо на Россию. И он отвеча-
ет: нет, я никогда не работал на Россию. Бегущая строка 
ведущих телеканалов: Срочная новость. Трамп отрицает, 
что когда-либо работал на Россию. 

Само предположение, что хозяин Белого дома может 
быть русским агентом, восхитительно. Ни руководство 
Коминтерна, ни генерал Судоплатов, ни товарищ Андро-
пов, ни весь личный состав Первого главного управления 
КГБ СССР о таком и не мечтали. Если бы это было прав-
дой, был бы достигнут, вероятно, самый грандиозный 
успех разведки в истории человечества. Увы... 

Один хороший американский знакомый провел за-
нятную параллель. Истеблишмент ведет себя перед ли-
цом проблемы Трампа так же, как советское Политбюро 
в 1953 году повело себя при низвержении Берии. Его по-
просту объявили иностранным шпионом, хотя получа-
лось, что один из высших руководителей государства де-
сятилетиями работал на вражеские разведки под носом 
всех тех, кто его потом клеймил. Вот и либеральным эли-
там в Америке комфортнее провозгласить собственного 
президента засланным лазутчиком, чем признать: состо-
яние общества и политической системы таковы, что к 
власти может прийти именно такой человек, мягко гово-
ря, странных и сомнительных качеств. Тот факт, что ут-
верждение об агенте в Белом доме дискредитирует аме-
риканское государство и общественный строй куда боль-
ше, чем любые злые 
намерения внешних 
врагов, вообще не 
осознается.

По поводу интел-
лектуальных и про-
фессиональных ка-
честв президента 
другой страны ди-
скутировать не бу-
дем, это не наше 
дело. Вопрос в том, 
что дальше. 

Упорство прези-
дента по вопросу о 
деньгах для стены, 
согласно опросам, 
вызывает раздраже-
ние, причем на 
Трампа возлагают 
большую часть от-
ветственности за кризис с федеральным бюджетом. При 
этом, правда, пресловутая «база» Трампа, его опорный 
электорат, довольно безучастен к атакам на своего кан-
дидата. Чтобы понять, насколько расколота Америка, до-
статочно бегло взглянуть на сайты телекомпаний CNN 
(флагман нападок на президента) и Foxnews (оплот пра-
вых консерваторов). Первое впечатление – они работают 
в разных странах, информационная картина почти не 
совпадает даже по событиям, не говоря уже об их интер-
претации. И такое положение вещей будет только усугу-
бляться.

Как ко всему этому относиться нам? Что-либо изме-
нить невозможно, Соединенные Штаты должны дойти до 
какой-то логической точки в своей внутренней колли-
зии. Центральное место России в нынешней американ-
ской дискуссии не должно вводить в заблуждение – рус-
ская тема важна как стенобитное орудие врагов Трампа, 
но в плане серьезного противостояния консенсусным 
противником уже признан Китай. Это означает, что Мо-
скве не стоит рассчитывать на желание Вашингтона ста-
билизировать отношения по модели холодной войны. То 
есть даже когда нынешняя экзальтация схлынет, она, ве-
роятно, сменится не стремлением к созиданию, а вра-
ждебным равнодушием. 

Что же касается эмоционального фона, то урон обра-
зу России нынешней кампанией нанесен очень значи-
тельный.

Ну и последнее: трагифарс в Соединенных штатах - 
полезное зеркало. Чтобы нам самим хорошо запомнить, 
как смехотворно и гадко выглядят со стороны попытки 
переложить на кого-то другого собственные проблемы. 

Этим мы тоже любим заниматься по самым разным 
поводам. 

Русская тема 
важна как стено-
битное орудие вра-
гов Трампа, но в 
плане серьезного 
противостояния 
консенсусным про-
тивником уже при-
знан Китай

Истеблишмент 
ведет себя перед 
лицом проблемы 
Трампа так же, как 
советское 
Политбюро в 1953 
году повело себя 
при низвержении 
Берии

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799
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В ходе консульта-
ций, продолжав-
шихся около трех 
часов, разрешить 
противоречия 
так и не удалось
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Мир без опасности
Невидимая угроза

С какими биологически-
ми угрозами может стол-
кнуться Россия в ближайшее 
время? Продолжается ли рабо-
та биологических военных лабо-
раторий США, которые были 
размещены, в частности, в Аф-
ганистане и Грузии? Планиру-
ется ли создание таких лабора-
торий на Украине? 

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: В результате рас-
ширения транспортных связей, 
миграции, изменения климата в 
мире появляются новые инфекци-
онные заболевания, увеличивает-
ся оборот инфекций от континен-
та к континенту. Помимо эпиде-
миологических рисков нарастает 
проблема устойчивости к проти-
вомикробным препаратам. Вне-
дрение новых технологий в сель-
ском хозяйстве и промышленно-
сти также имеет свою обратную 
сторону. Человечество стало не 
только бороться с биологически-
ми угрозами, но и создавать их. 

Особую тревогу вызывает раз-
витие биотехнологий, которые 
можно отнести к исследованиям 
двойного назначения. Не исклю-
чаем возможность разработки 
биологического оружия нового 
поколения рядом стран. Так, Пен-
тагон последовательно создает 
биологические лаборатории, о 
которых вы спрашиваете. 

В настоящее время США ввели 
в эксплуатацию более 200 биоло-
гических лабораторий по всему 
миру, в том числе в СНГ, на Украи-
не, в Грузии и в Афганистане. Их 
деятельность имеет мало общего с 
мирной наукой. Наибольшую тре-
вогу вызывают факты проведения 
в них экспериментов над людьми. 
В связи с этим все большую акту-
альность приобретает усиление 
глобального эпидемиологическо-
го надзора и научных исследова-
ний в сфере биологической без-
опасности.

Террористы идут на Запад

В конце декабря администра-
ция США выступила с заявлени-
ем о победе над ИГИЛ в Сирии и 
о выводе оттуда американского 
контингента. Как вы могли бы 
это прокомментировать?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Прежде всего хо-
тел бы напомнить, что в отличие 
от российских войск, американ-
ский контингент находится в Си-
рии без согласия легитимного си-
рийского правительства и реше-
ния Совета Безопасности ООН, а, 
следовательно, незаконно. 

При этом США препятствуют 
проведению в стране гуманитар-
ных операций и вообще каким-ли-
бо попыткам облегчить страда-
ния мирных жителей и заложить 
основы для возвращения Сирии к 
мирной жизни. Напротив, они, 
продолжая политику удушения 
Сирии экономическими санкция-
ми, угрожают новыми ракетно-
бомбовыми ударами сирийским 
правительственным войскам. В 
этой связи возникает вопрос о 
том, с кем борется Вашингтон в 
Сирии. С международным терро-
ризмом или с законным сирий-
ским правительством? Складыва-
ется впечатление, что США до сих 
пор не выработали четкой страте-
гии присутствия в данной стране. 
Полагаю, что заявления амери-
канской стороны будут заслужи-
вать внимания лишь тогда, когда 
США представят поэтапный план 
своего ухода из Сирии, где будут 
отражены четкие сроки, геогра-
фические рамки и последователь-
ность осуществления данной опе-
рации.

Можно ли говорить о расшире-
нии географии деятельности 
международных террористов и 
о росте их активности?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Терроризм зани-
мает особое место в ряду совре-
менных вызовов мировой безопа-
сности, прежде всего в силу его 
глобальной природы. Причем 
Россия столкнулась с ним одной 
из первых, еще в середине девяно-
стых годов. Влияние террористи-
ческих угроз было в то время на-
столько сильным, что создавало 
реальную возможность не только 
серьезной дестабилизации обста-
новки, но и разрушения россий-
ской государственности. Именно 
поэтому в стране была создана 
общегосударственная система 
противодействия терроризму. В 
своих обращениях к международ-
ному сообществу Россия неодно-
кратно призывала к объединению 
усилий в борьбе с этим злом, к вы-
работке под эгидой ООН единых 
подходов к оценке террористиче-
ских угроз, исключающих приме-
нение двойных стандартов в дан-
ной сфере. 

Как результат — тенденция сни-
жения террористической актив-
ности в мире. В пиковом, с точки 
зрения деятельности террори-
стов, 2014 году число терактов до-
стигало почти 16 тысяч, но уже 
второй год подряд их число коле-
блется около отметки в 10 тысяч. 
На Ближнем Востоке за пять по-
следних лет снижение произошло 
в два раза, что напрямую связано с 
ситуацией в Сирии, где уничтоже-
ны или рассеяны основные фор-

мирования террористов, начался 
процесс национального примире-
ния. Примерно на треть за эти 
годы снизилась террористическая 
активность в Южной Азии. 

Вместе с тем в Афганистане ее 
масштабы являются самыми 
большими в мире. Более 15 лет на-
хождения американцев в этой 
стране привели к деградации си-
туации. В Европе террористиче-
ская активность возросла, здесь 
террористы под видом беженцев 
воспользовались миграционным 
кризисом как прикрытием. 

На этом фоне обстановка в Рос-
сии выглядит достаточно стабиль-
ной. За пять лет террористическая 
активность в стране снизилась бо-
лее чем в 20 раз. В 2018 году в 
стране совершено 9 преступлений 
террористической направленно-
сти и один теракт. Снижение тер-
рористической угрозы связано с 
четкой работой спецслужб и пра-
воохранительных органов в на-
шей стране, в результате чего пре-
дотвращено 36 преступлений тер-
рористической направленности, в 
том числе 20 терактов.

Ракеты раздора

Вашингтон обвиняет Москву в 
нарушении договора о ракетах 
средней и меньшей дальности. 
Так ли это и кто на самом деле 
нарушает договор. Какие по-
следствия может вызвать от-
каз от ДРСМД?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Напомню, согла-
сно Договору каждая из сторон не 
должна иметь баллистические ра-
кеты наземного базирования 
средней дальности (от 1000 и до 
5500 км) и меньшей дальности (от 
500 и до 1000 км), а также соот-
ветствующие пусковые установ-
ки. 

По мнению американцев, Рос-
сия нарушает условия Договора. 
Нарушения они связывают с яко-
бы проводимыми Россией испы-

таниями ракеты с дальностью по-
лета более 500 км. Они имеют в 
виду нашу модернизированную 
ракету 9М729 с улучшенными ха-
рактеристиками, дальность кото-
рой при испытаниях не превыси-
ла 476 км, о чем американская 
сторона была проинформирована 
и могла убедиться. 

Другим поводом для слома До-
говора американцы обозначили 
тот факт, что в нем не участвуют 
страны, также обладающие в на-
стоящее время ракетами средней 
и меньшей дальности (например — 
Китай, Иран, Северная Корея и 
некоторые другие страны). 

Вместе с тем ничто не мешает 
начать переговоры о присоедине-
нии этих стран к действующему 
Договору или приступить к обсу-
ждению параметров нового согла-
шения. 

У России же есть свои вопросы 
к Вашингтону по поводу выполне-
ния ДРСМД. Так, в Румынии и 

Польше американцы создали 
базы, официально именуемые 
противоракетными. Однако на 
этих базах развернуты такие же 
пусковые установки, как и на ко-
раблях ВМС США, которые ис-
пользуются для крылатых ракет. 
Кроме того, США осуществляет 
производство и развертывание 
беспилотных летательных аппа-
ратов. Это также ракета наземно-
го базирования. 

И еще один факт. США в каче-
стве мишеней для испытаний про-
тиворакетных комплексов ис-
пользуют баллистические раке-
ты. В случае установки на них со-
ответствующих систем управле-
ния и боевых частей они также бу-
дут подпадать под Договор о раке-
тах средней и меньшей дальности 
и представлять определенную уг-
розу. Выход США из Договора бу-
дет иметь негативные последст-
вия, заметно ослабит региональ-
ную и глобальную безопасность. 
Фактически в перспективе речь 
может идти о деградации и даже 
обрушении всей архитектуры 
контроля над вооружениями и не-
распространением оружия мас-
сового уничтожения.

Ждем новых провокаций

До выборов президента Украи-
ны остается совсем немного 
времени. А рейтинг главы «не-
залежной» как никогда низок. 
Возможно ли, что Порошенко 
для того, чтобы остаться у 
власти, все-таки использует 
силовой сценарий, как он пы-
тался сделать с введением воен-
ного положения? Или это будет 
зависеть только от указаний 
вашингтонского «обкома»?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Вы в своем во-
просе точно описали политиче-
скую ситуацию на Украине. Адми-
нистрация США фактически в 
ручном режиме управляет киев-
ской властью и лично Порошенко. 

Результаты четырехлетней рабо-
ты Петра Порошенко на посту 
главы государства оцениваются 
скептически даже украинскими 
экспертами. 

Не решены наиболее острые 
внутриполитические проблемы, 
буксуют реформы в социально-
экономической сфере, продолжа-
ется конфликт в Донбассе, страна 
утратила самостоятельность на 
внешнеполитической арене. Ито-
ги состоявшихся 23 декабря 2018 
года в 78 объединенных террито-
риальных общинах в 13 областях 
Украины местных выборов, на ко-
торых наибольшую поддержку со 
стороны населения получила 
«Батькивщина», также подтвер-
дили низкий электоральный рей-
тинг действующего президента. 
Причем выборы не проводились в 
10 украинских областях с тради-
ционно незначительным числом 
его сторонников. 

Плачевную картину Порошен-

ко пытается откорректировать 
через свое позиционирование как 
неутомимого борца с «кремлев-
ской угрозой». Отсюда — постоян-
ные провокации с целью нагнета-
ния обстановки, обострения на-
пряженности на юго-востоке 
страны с перекладыванием ответ-
ственности на Москву, процесс 
создания «единой поместной цер-
кви Украины», подразумеваю-
щий вывод украинского право-
славия из-под влияния Москов-
ского патриархата. Не исключаю 
появления на Украине в 2019 году 
новых провокаций против Рос-
сии, поскольку это единственный 
способ напомнить Украине о себе 
международному сообществу, 
прежде всего США и ЕС, доверие 
которых к Киеву стремительно 
падает. Кроме того, эти провока-
ции используются в международ-
ных отношениях. Так, инцидент в 
Керченском проливе стал пово-
дом для срыва встречи лидеров 
России и США в Буэнос-Айресе. 
Что касается сценария резкой 
эскалации вооруженного кон-
фликта в Донбассе, то он чреват 
серьезными негативными послед-
ствиями для Украины и Запада. 
Вместе с тем силовых действий 
исключать нельзя.

В связи с политической неста-
бильностью на Украине, обни-
щанием народа, геноцидом про-
тив жителей Донбасса, гонени-
ем на верующих и захватом цер-
ковных святынь не утратит 
ли совсем свою государствен-
ность Украина?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Киевская власть 
делает всё, чтобы расколоть Укра-
ину, отрабатывая сценарий Запа-
да по отрыву Украины от России, 
при этом игнорируя интересы 
собственного народа. В итоге — де-
факто страна оказалась расколо-
той. Население западных обла-
стей с недоверием относится к 
уроженцам юго-востока, считая 
их сторонниками «русского 
мира». В южных и восточных ре-
гионах власть Киева во многом 
обеспечивается за счет морально-
го и физического прессинга мест-
ного населения национал-радика-
лами. В силу этого в указанных ре-
гионах растут антиправительст-
венные настроения. Обществен-
ный раскол усугубляется межцер-
ковным противостоянием. Про-
должение такой политики со сто-
роны киевской власти может спо-
собствовать утрате Украиной сво-
ей государственности. 

Русофобия по-английски

Одним из главных центров ан-
тироссийской кампании сегод-
ня можно назвать Лондон. Ис-
ходящая оттуда русофобская 
риторика зачастую даже 
жестче, чем у американцев. С 
чем, по вашему мнению, связана 
такая позиция британского ру-
ководства? 

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Говоря о совре-
менной британской политике, 
следует в первую очередь вспом-
нить историю. Еще совсем недав-
но Великобритания была центром 
империи, правившей пятой ча-
стью суши и четвертью населения 
земли. И потом в одночасье утра-
тила мировое лидерство, уступив 
место своей бывшей колонии — 
США. Во время Первой мировой 
войны Лондон буквально умолял 
Вашингтон о займах, чтобы избе-
жать дефолта, а в канун Второй 

мировой Черчиллю пришлось 
«подарить» американцам десят-
ки заморских баз в обмен на кора-
бли, которые в США уже собира-
лись резать на металлолом. 

Сегодня дело дошло до того, 
что о значимых решениях Белого 
дома британское руководство уз-
нает из СМИ. При этом Великоб-
ритании не удалось сохранить за 
собой даже роль лидера Старого 
света. В континентальной Европе 
уже устали от однобокой и занос-
чивой политики Лондона, кото-
рый по старой привычке пытается 
диктовать свои «правила игры». 
Подтверждением этому является 
«брекзит», который отрывает 
британцев от Европы. 

Неудивительно, что, оказав-
шись в таком уязвимом положе-
нии, британские власти приняли 
решение взять на себя роль зна-
меносца антироссийской кампа-
нии. Тем самым они рассчитыва-
ли хоть как-то поднять авторитет 
действующей власти и сплотить 
расколотое общество. При этом 
Великобритания считает себя 
образцом демократии. Не совсем 
понятно, правда, как это сочетает-
ся, к примеру, с жесткой цензурой 
в британских СМИ. Уже не говорю 
о том, что корпорация ВВС вооб-
ще превратилась в фабрику по 
производству «фейковых ново-
стей», вызывающих улыбку даже 
у самих британцев. При этом 
справедливости ради надо отме-
тить, что в своей русофобской по-
литике Великобритания не одино-
ка. Правда, ее основные едино-
мышленники находятся в Восточ-
ной Европе. 

Вы имеете в виду Польшу, Лат-
вию, Литву и Эстонию, кото-
рые, как и Великобритания, 
охотно берут на себя роль за-
стрельщика антироссийской 
кампании? 

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Речь идет о фак-
тическом возведении на государ-
ственный уровень идеологии не-
терпимости и этнической вра-
жды, которая в свою очередь яв-
ляется основой для роста ультра-
правых настроений и распростра-
нения неонацизма. 

Возьмем политику прибалтов 
в отношении русскоязычного на-
селения. Во многих аспектах ее 
можно с уверенностью называть 
апартеидом. Достаточно вспом-
нить о так называемых русскоя-
зычных «негражданах», которые 
фактически вытеснены за преде-
лы правового поля в Латвии и Эс-
тонии. По нашим оценкам, за пе-
риод с момента обретения неза-
висимости прибалтийскими ре-
спубликами их покинуло около 
750 — 800 тысяч русскоязычных 
граждан. Другое без преувеличе-
ния позорное явление — открытая 
политика дискриминации рус-
ского языка. Во многих европей-
ских государствах востребован-
ность русского языка растет, при-
чем не только среди учащихся, но 
и среди бизнесменов, желающих 
вести дела с нашей страной. При-
балтийские власти не желают это-
го понимать и пытаются не просто 
ущемить русский язык, но и по-
ставить его вне закона. Думаю, 
что политики в упомянутых стра-
нах — те, кто делает ставку на по-
пулистские русофобские лозунги, 
— недальновидны. Русский язык, 
как и русский мир, как и ранее, — 
велик и могуч. Сегодня, когда ин-
вестиционный и деловой потен-
циал нашей страны неуклонно 

растет, просто глупо не отдавать 
себе отчет в том, что будущее — за 
теми представителями бизнеса, 
которые не только считаются с 
российскими интересами, но и 
учат русский язык. 

Клуб друзей России

Николай Платонович, как вы в 
целом оцениваете состояние 
международных отношений, и 
стоит ли ждать каких-то кар-
динальных изменений мировой 
политики в ближайшем буду-
щем? 

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: В первую оче-
редь, хочется отметить продолже-

ние процесса обновления в меж-
дународных отношениях, перехо-
да от американоцентричной одно-
полярности недавнего прошлого к 
международным отношениям но-
вого типа, основанных на принци-
пах равенства и взаимной выгоды. 

Однако формирование более 
справедливого полицентричного 
мироустройства проходит крайне 
непросто в связи с активным про-
тиводействием со стороны тех, 
кто стремится сохранить свое до-
минирование в мире. В ход идут 
различные способы давления — 
экономическое, информационно-
психологическое, военно-полити-
ческое. Приведу ряд примеров. 
Попытки развала Совместного 
всеобъемлющего плана действий 
по иранской ядерной программе, 
разжигание палестино-израиль-
ского конфликта, сознательное 
затягивание урегулирования 
ядерной проблемы Корейского 
полуострова, провоцирование 
глобальной гонки вооружений 
под предлогом нарушения Рос-
сией положений Договора о раке-
тах средней и меньшей дальности 
— это лишь некоторые из шагов 
Вашингтона по сохранению свое-
го доминирования в международ-
ных делах. При этом в США умело 
сочетают различные методы на-
жима на отдельные государства. 
Такая политика представляет со-
бой уже не просто одностороннее 
вмешательство во внутренние 

дела суверенных государств, а 
глобальную гибридную угрозу 
международной безопасности. 

В этих условиях нами ведется 
интенсивный диалог с основными 
зарубежными партнерами, пре-
жде всего со странами БРИКС, 
ШОС, СНГ. Удалось запустить но-
вый переговорный механизм с 
участием секретарей советов без-
опасности пяти государств — Рос-
сии, Афганистана, Индии, Ирана и 
Китая по афганской проблемати-
ке. Хорошим примером является 
то, как нам совместно с Турцией и 
Ираном в рамках Астанинского 
процесса удалось создать условия 
для прогресса в деле мирного уре-

гулирования в Сирии.  Важно, что 
значительно возрос интерес к 
развитию сотрудничества с Рос-
сией в сфере безопасности со сто-
роны наших азиатских, африкан-
ских, латиноамериканских и ев-
ропейских партнеров. Об этом 
свидетельствует, в том числе, бес-
прецедентное число стран, а 
именно — 118, принявших участие 
в международной встрече высо-
ких представителей, курирую-
щих вопросы безопасности, в 
Сочи в апреле прошлого года. В 
целом, как показывают наши кон-
такты, в мире растет понимание 
того, что глобальным угрозам 
можно противостоять только со-
обща и нельзя обеспечить собст-
венную безопасность за счет без-
опасности других. 

Вы упомянули об угрозе развала 
Совместного всеобъемлющего 
плана действий по иранской 
ядерной программе. Очевидно, 
что санкционная политика 
США по отношению к Тегерану 
угрожает региональной ста-
бильности. Как будет действо-
вать в этих условиях Россия? 

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Давайте говорить 
прямо: речь идет не о развале, а о 
планомерном целенаправленном 
подрыве СВПД. Вашингтон не 
только продемонстрировал пре-
небрежение к самому институту 
международных соглашений, но и 
начал открыто давить на европей-

ских партнеров, пренебрегая их 
национальными интересами. 

При этом, несмотря на амери-
канские санкции, многие страны 
стремятся продолжать торгово-
экономические отношения с Ира-
ном. Так, через переданный в 
аренду Индии иранский порт Ча-
бахар планируется поставлять 
широкий спектр товаров в Цен-
тральную Азию. 8 крупных 
стран—импортеров нефти, такие 
как Индия, Китай, Япония, Юж-
ная Корея, Италия, Греция, Тур-
ция и Тайвань, убедили США сде-
лать для них исключение из сан-
кций для приобретения нефти. А 
Евросоюз пытается создать спе-
циальный платежный механизм 
для расчетов за иранские товары, 
так называемую организацию 
SPV(special purpose vehicle), то 
есть компанию специального на-
значения. Пока, правда, без-
успешно, поскольку Брюссель не 
может найти страну, которая бы 
согласилась на своей территории 
открыть ее штаб-квартиру. Евро-
па, с одной стороны, стремится 
развивать экономические отно-
шения с Ираном, с другой — опаса-
ется вторичных санкций США за 
это сотрудничество. 

Стратегическая цель США в от-
ношении Ирана очевидна — с по-
мощью санкций спровоцировать 
широкое антиправительственное 
движение, полностью дестабили-
зировать обстановку. Односто-
ронний выход США из СВПД со-
здает мощный негативный потен-
циал для ближневосточного реги-
она. Это опасный прецедент и для 
глобальной политики безопасно-
сти, в том числе с точки зрения 
перспектив решения ядерной про-
блемы Корейского полуострова. 
Американцы сделали опрометчи-
вый шаг, несмотря на наши попыт-
ки убедить их отказаться от не-
конструктивной политики в отно-
шении Тегерана. Россия, в свою 
очередь, остается приверженной 
взятым на себя обязательствам по 
иранской ядерной программе. 

У нас, как и у МАГАТЭ, нет дан-
ных о нарушении Тегераном все-
объемлющего плана действий. 
Намерены и далее сохранять не-
предвзятую позицию, искать вза-
имоприемлемые развязки, убе-
ждая партнеров прекратить кон-
фронтационную линию на иран-
ском направлении. При этом бу-
дем продолжать способствовать 
снижению напряженности между 
Ираном и Израилем в интересах 
стабилизации всего ближнево-
сточного региона и обеспечения 
безопасности самого Израиля. 

А К Ц Е Н Т

Политика США представляет собой уже не 
просто одностороннее вмешательство во 
внутренние дела суверенных государств, 
а глобальную гибридную угрозу 
международной безопасности

А К Ц Е Н Т

Ничто не мешает начать переговоры о 
присоединении Китая, Ирана, Северной 
Кореи и других стран к ДРСМД приступить 
к обсуждению нового соглашения

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Зачем США открыли 800 военных баз по всему миру

Как вы оцениваете военное присутствие США в Восточной Европе и дальнейшие планы Вашингтона по его 
наращиванию? 

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Любая оценка должна основываться на фактах. Давайте на них посмотрим. Во времена «холод-

ной войны» в мире было развернуто порядка 1200 американских баз. С окончанием эпохи противостояния США 

и СССР их количество сократилось, однако и сегодня в мире насчитывается около 800 американских баз. Не сто-

ит забывать при этом, что США также поддерживают крупнейшее в мире число авианосных и амфибийных группи-

ровок, которые заменяют сухопутные базы. По сути, можно констатировать возвращение Вашингтона к хорошо 

известной «дипломатии канонерок». 

Что касается западных рубежей России, то фиксируем курс на наращивание в их близи военного присутствия 

США и других членов НАТО. В 2019 году в Латвии, Литве, Эстонии и Польше продолжится размещение четырех 

многонациональных батальонных тактических групп. При этом в Брюсселе не скрывают, что ее основная цель — 

сдерживание нашей страны. 

Продолжается усиление европейского сегмента глобальной системы противоракетной обороны США. Ввод в 

строй противоракетного комплекса в Польше в дополнение к уже функционирующему в Румынии ожидается к 

2020 году. В целом, наш анализ показывает, что американское военное присутствие у наших границ будет нара-

щиваться. Ответ на ваш вопрос напрашивается однозначный. Такие шаги оцениваются только отрицательно. На-

ращивание военного присутствия — это военная угроза нашему государству, явный элемент дестабилизации об-

становки в мире, который вместо политики партнерства порождает политику недоверия.
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СОЦЗАЩИТА 

Завершен 
прием 
заявлений 
на летний 
отдых для детей

ДОРОГА 
К СОЛНЦУ
Сергей Жуков

В  оздоровительные лагеря из сто-
лицы летом поедут более 52 тысяч 
льготников. Как рассказал «РГ» 
гендиректор «Мосгортура» Васи-
лий Овчинников,  45 тысяч горо-
жан подали впервые заявления на 
бесплатный отдых.

На путевки за счет горбюдже-
та, напомню, могут рассчитывать 
дети 13 льготных категорий. В 
списке, например, сироты, инва-
лиды и ребята из малообеспечен-
ных семей. Забронировать место 
под солнцем своему чаду родите-
ли могли, как и раньше, в два эта-
па. Первый стартовал в прошлом 
ноябре. Тогда предлагалось опре-
делиться со временем  отдыха и 
регионом, куда хотелось бы от-
править ребенка. Или выбрать 
сертификат на 30 тысяч рублей 
взамен путевки. 

Второй этап продлится с 7 по 
21 февраля. Тем, чьи заявки будут 
одобрены, предложат выбрать 
конкретную базу отдыха, а также 
точные сроки заезда. Первыми пу-
тевки получат дети-сироты и те, 
кто за последние три года правом 
на бесплатный отдых так и не вос-
пользовался. «Несмотря на воз-
росшую стоимость детского отды-
ха, квоту удалось сохранить на 
уровне прошлых лет, — пояснил 
Василий Овчинников. — Отдохнут 
за год более 52 тысяч детей и со-
провождающих их взрослых, в 
том  числе 11 тысяч детей-сирот, 6 
тысяч детей с инвалидностью и 
почти 34 тысячи детишек из мало-
обеспеченных семей». Програм-
мы для детских лагерей уже со-
ставлены — их шесть, все новые и 
все  на 21 день.  Мастер-классы и 
подвижные игры дети посвятят 
творчеству, финансовой грамот-
ности, здоровому образу жизни и 
истории Москвы. Как рассказали 
«РГ», минувшим летом самым по-
пулярным регионом у москвичей 
стал Краснодарский край. Затем 
идут Крым и Севастополь,  Кав-
казские Минеральные Воды. 

ОТДЫХ 
Вожатые проводят 
для школьников бесплатные 
мастер-классы на льду

Держи конек

Сергей Жуков

Как весело и с пользой для ума провести выходной? Как 
вариант, можно пойти на каток и стать участником про-
екта «Все на лед». Главное условие — уверенно держаться 
на коньках.

По словам организаторов, присоединиться могут 
дети от семи до двенадцати лет. Отмечу сразу: тройным 
тулупам здесь не учат. «Это не спортивные занятия, а 
игры на свежем воздухе и творческие мастер-классы», — 
пояснила замгендиректора «Мосгортура» Юлия Силен-
ко. Веселые «уроки» идут на катке «У триумфальной 
арки» — в пяти минутах ходьбы от станции метро «Парк 
Победы». На льду юные москвичи собираются каждую 
субботу. В группу обычно набирают от 15 до 20 человек. 
Занятие длится 120 минут. Первый час дети проводят на 
открытом воздухе: это игры на знакомство, зарядка и 
эстафеты. Второй час — творческие мастер-классы: ребя-
та переходят в теплое помещение, где придумывают и 
своими руками мастерят поделки, открытки и разные 
украшения. В роли наставников — вожатые. Дни них это 
лишняя практика, объясняют организаторы.

— Слушатели школы вожатых должны обязательно 
пройти через несколько проектов, — рассказали в «Мос-
гортуре». — А для опытных —отличная возможность не за-
быть, чему научились в школе и детском лагере, а еще уз-
нать что-то новое.

Как ожидается, в этом сезоне участниками проекта 
станут около 200 школьников и 60 вожатых. Занятия на 
льду продлятся до конца февраля. 

ПОСЛЕ ЧП Почему залило 
тоннель на Люблинско-
Дмитровской линии? 

Пять часов пик

Сергей Бабкин

Шесть часов ушло вчера у работников метро на ликвида-
цию последствий ЧП на «салатовой» ветке. В тоннель 
хлынул мощный поток грунтовых вод, но рабочие суме-
ли быстро закрыть течь и уже к 10.30 утра  восстановить 
движение.

Авария на «Окружной» произошла в районе 5 часов 
утра, когда метро еще не открылось. Сотрудники подзем-
ки были уже на своих рабочих  местах и заметили, как не-
далеко от служебной платформы в правый тоннель хлы-
нул  светло-коричневый поток. Сначала подумали, что 
прорвало канализацию (цвет был еще тот), но быстро 
выяснилось: все инженерные коммуникации целы. 
Просто в тоннеле оторвало пробку. Так называется за-
глушка гидроизоляции, которая крепится в нескольких 
местах к конструкциям тоннеля (тюбингам). 

 «Окружная» — одна из трех станций Люблинско-
Дмитровской линии, 
запущенных в строй 
в марте прошлого 
года.  Она глубокого 
заложения, рядом с 
тоннелями, идущи-
ми в сторону «Пе-
тровско-Разумов-
ской», — множество 
подземных рек с до-
вольно сварливым 
характером, не случайно одна из них так и называется — 
Лихоборка. Необходимо было  понять, что за вода идет в 
подземку. Временно решили не пускать пассажиров и на 
другие две  станции — «Верхние Лихоборы» и «Селигер-
скую». У входов в подземку выставили дежурных Центра 
обеспечения мобильности пассажиров. Департамент 
транспорта оперативно направил в район ЧП 50 компен-
сационных автобусов, которые  бесплатно доставляли 
москвичей к станции «Петровско-Разумовской». 

На  закрытые станции вскоре прибыли заммэра по во-
просам транспорта Максим Ликсутов и начальник Мо-
сковского  метрополитена  Виктор Козловский. Около 
9.00 они сообщили, что никаких прорывов коммуника-
ций в метро не обнаружено,  грунтовая вода поступила в 
тоннель через открывшуюся течь. Впоследствии генди-
ректор «Мосметростроя» Сергей Жуков объяснил, что 
совсем рядом с «Окружной» ведется строительство еще 
одного  вестибюля. Ночью строители бурили наклонный 
тоннель для эскалатора и, по всей вероятности, случай-
но задели тюбинг. Пошла вибрация, и пробку гидроизо-
ляции выбило. Течь за несколько часов устранили, отвер-
стие заделали. Более 100 работников метро в это время 
откачали воду и почистили пути от песка. В 10.30 на ли-
нию вышли пассажирские составы. Все три станции сно-
ва открылись. Мэр Сергей Собянин назвал произошед-
шее серьезной чрезвычайной ситуацией. Отметил чет-
кую, быструю и слаженную работу  сотрудников метро. 
К счастью, серьезных трудностей на дорогах столицы не 
возникло - многие москвичи, похоже, еще не вернулись с 
новогодних каникул. А в причинах инцидента будут раз-
бираться специалисты Мосгосстройнадзора. 

ТРАНСПОРТ В  Москве запущен пятый маршрут электробуса

Доедем на батарейках
Иван Пышечкин

Н
а этой неделе в столице за-
пущен пятый по счету 
маршрут электробусов — 

номер 83. Он связал сразу не-
сколько районов на востоке Мо-
сквы со станциями подземки и 
МЦК. А всего за пару дней до Но-
вого года заработал четвертый 
маршрут —  в Медведково. Сейчас 
в городе курсирует уже более 40 
единиц таких экологически чи-
стых автобусов, и цифра будет 
постоянно расти. Ведь с 2021 
года Москва планирует отказать-
ся от закупок «дизелей».

Главное сомнение, которое с 
самого начала вызывали элек-
тробусы, – смогут ли они выдер-
жать московские морозы? Кор-
респондент «РГ» решил сам про-
катиться на новом транспорте, 
чтобы понять, насколько уверен-
но чувствуют себя пассажиры в 
салоне машины без сжигания 
привычного топлива. Выясни-
лось, что московские электробу-
сы вполне успешно справляются 
с перевозкой горожан в мороз-
ные дни . Заряжаются на конеч-
ных станциях маршрутов, а так-
же в парке перед выходом на ли-
нию, рассказали «РГ» в пресс-
службе «Мосгортранса». Отме-
тили, что полного заряда аккуму-
ляторных батарей хватает в сред-
нем на 30—40 км . Как говорится, 
доверяй, но проверяй.

Стартуем по 649-му маршруту 
от автопарка на Осташковской 
улице. Чтобы вернуться на это же 
место, где сейчас курсируют четы-

ре электробуса, нужно проехать 
26 остановок. Это около 12 км 
пути. На индикаторе заряда бата-
реи в кабине водителя 85%. Долж-
но хватить, трогаемся! «Электро-
бусы идут довольно шустро, тор-
моза четкие и при этом мягкие, ис-
пользуется рекуперативное тор-
можение», — не без гордости рас-
сказывает водитель Владимир 
Степанов. Первым пассажиром 
стала пенсионерка Наталия, на 
электробусе она раньше не ездила. 
«Намного тише в салоне. Двигате-
ля вообще не слышно», — заметила 
она.  На следующей остановке 

присоединилось еще несколько 
пассажиров . «Давно нужно было 
запустить такой транспорт  в Мо-
скве. Очень хочется дышать чи-
стым воздухом!  Лишь бы не лома-
лись», - говорит местная житель-
ница Валентина. У станции метро 
Бабушкинская салон заполнился 
наполовину. Главный вопрос у 
всех – «Сколько протянет?». Меж-
ду тем, на индикаторе 75% заряд-
ки, хотя полмаршрута позади.  
Когда вернулись обратно в авто-
парк, заряд аккумулятора соста-
вил 65%. То есть,  общий уровень 
заряда батареи упал только на 
20% за время всего рейса. 

Несложные расчеты показы-
вают, что даже зимой новая тех-
ника может пробежать без подза-
рядки около 50 км, а не 30—40 км, 
как поскромничали в «Мосгор-
трансе». Практика показала, что 
электробус уверенно протянет 
даже не один, а целых 4 рейса по 

своему маршруту (по крайней 
мере не очень длинному) без по-
полнения запаса аккумулятора. 
Потом после короткой подзаряд-
ки снова можно на маршрут.

К слову, зарядок в городе бу-
дет со временем становиться все 
больше, как и самих электробу-
сов. «Экологичный транспорт в 
столицу поставляют российские 
производители — КАМАЗ и ГАЗ. 
Каждый из них до конца марта 
2019 года поставит по 100 элек-
тробусов и 31 зарядной стан-
ции», — сообщили «РГ» в пресс-
службе перевозчика. Всего в 
2019—2020 годах городские влас-
ти Москвы намерены покупать 
по 300 электробусов в год. 

ГОРОД 

На дорогах 
столицы 
запустили 
«умную» 
систему 
обработки 
штрафов

СЕТИ 
РАССТАВЛЕНЫ
Иван Пышечкин

В столице начала работать ней-
росеть, которая обрабатывает 
данные со всех московских ка-
мер фотовидеофиксации. Ее за-
пустил Центр организации до-
рожного движения (ЦОДД). Точ-
нее распознавая номера машин, 
система избавит водителей от 
ложных «писем счастья». По ка-
кому принципу работает эта 
нейросеть и как она поможет ло-
вить мошенников с подменными 
номерными знаками, разбирал-
ся обозреватель «РГ».

Новая система, в которую 
стекаются данные со всех 1465 
столичных камер, умеет само-
стоятельно распознавать марку 
и модель автомобиля по внешне-
му виду. «Чтобы научить про-
грамму распознавать авто, мы 
должны «прогнать» через нее 
порядка 10—15 тысяч фотогра-
фий с ее изображением под раз-
ными ракурсами и углами. По-
том система уже сама по габари-
там и очертаниям видит, что это, 
например, hyundai solaris», — 
рассказал журналистам руково-
дитель дирекции фотовидеофик-
сации ЦОДД Евгений Леглер. 
Если раньше номер автомобиля 
и его марку сверяли вручную по 
базам ГИБДД, то теперь это дела-
ется автоматически.

Благодаря этому водители пе-
рестанут получать чужие штра-
фы — нейросеть надежно страху-
ет от ошибок. «Количество опе-
раций каждого работника сокра-
тилось более чем вдвое — с 450 до 

200 тысяч в день», — отметил Ле-
глер. По его словам, система взя-
ла на себя все фотоматериалы с 
хорошим качеством изображе-
ния, люди же подключаются, 
когда нейросеть не справляется. 
Например, если программа не 
уверена в марке автомобиля, та-
кой материал уходит сотруднику 
ЦОДД. 

Система станет надежным 
помощником и для полиции. 
Если нейросеть определила, что 
госномер машины не соответст-
вует марке и модели, фотогра-
фия сразу отправится в ГИБДД, 
где сотрудники начнут работать 
по криминальному автомобилю. 
Ведь обычно другие номера ста-
вят угонщики либо те, кто ис-
пользует транспорт для совер-
шения преступлений. 

Еще одна функция програм-
мы — отсеивать транспорт, кото-
рый легально передвигается по 
выделенным полосам. Ведь сама 
камера фотографирует весь по-
ток — и такси, и автобусы, и об-
ычные машины. В результате на 
обработку сотрудникам прихо-
дила масса материалов, которые 
нужно было отбраковывать. Те-
перь же все делает автоматика. 
По той же схеме программа про-
веряет и грузовой транспорт на 
МКАДе — раньше было необходи-
мо вручную по базам узнавать, к 
какому типу относится тран-
спортное средство. Только убе-
дившись, что это на самом деле 
грузовик, можно было прове-
рять, есть ли у него разрешение 
на движение по кольцу или по 
Москве. 

Но есть пока и сложности. На-
пример, программа не может 
определять так называемые «пе-
ределки». Некоторые умельцы 
из «Волги» могут сделать 
«Бентли», поменяв фары, и тог-
да система просто не находит 
нужных соответствий. Также не 
берется автоматика и за люксо-
вые спорткары — в Москве не так 
уж и много «Ламборгини» и 
«Феррари», чтобы набрать 15 
тысяч фотографий с ними, и 
программе не хватает материа-
лов для обучения. Такие задачи 
пока продолжат решать работ-
ники ЦОДД. Кроме того, нейро-
сеть нужно постоянно дообу-
чать – ведь чуть ли не каждый 
день выходят новые модели ма-
шин, которые тоже нужно фик-
сировать. 

ПРОЕКТ Как изменится к 2022 году площадь Савеловского вокзала?

На земле и под землей
Любовь Проценко 

Л
юбая стройка всегда 
чревата неудобства-
ми. Котлованы, забо-
ры, перекрытия… Те, 
кто живет и работает 
по соседству с Саве-
ловским вокзалом, 
испытали это на себе. 
Вот почему сейчас, 

когда уже здесь заработала вто-
рая станция метро — «Савелов-
ская» Большой кольцевой линии, 
горожане с нетерпением погля-
дывают вокруг: а когда же с пло-
щади исчезнут следы стройки? И 
какой мы тогда увидим эту пло-
щадь? 

 — Уже к лету этого года на пло-
щади Бутырской заставы — так 
правильно называется площадь 
Савеловского вокзала, заборов 
практически не будет, — расска-
зал корреспонденту «РГ» Аль-
берт Суниев, замгенерального 
директора по девелопменту «Мо-
синжпроекта». — Останется толь-
ко небольшая часть огороженной 
территории, где строится под-
земный пешеходный переход к 
фронтам посадки-высадки дли-
ной более 100 метров на назем-
ный городской транспорт. На-
чать их строительство, как и са-
мого перехода, планируется в 
первом квартале этого года. А за-
вершить работы за год — во вто-
ром квартале 2020 года. И тогда 
пассажиры метро смогут переса-
живаться на наземный город-
ской транспорт по принципу 
«Сухие ноги». Ожидать же авто-
бус или электробус, для которого 
здесь построят зарядную стан-
цию, горожане будут с комфор-
том — под крышей и на лавочках. 
К этому моменту должно практи-
чески завершиться и все назем-
ное благоустройство — озелене-
ние вдоль остановочных пун-
ктов, покрытие площади плиткой 
и разбивка газонов. 

А к концу 2022 года на площа-
ди Бутырской заставы вырастет 
один из крупнейших транспор-
тно-пересадочных узлов, кото-
рым в сутки будут пользоваться 
245 тысяч пассажиров. К их 
услугам уже работают две стан-
ции метро — «Савеловская» Сер-
пуховско-Тимирязевской линии 
и «Савеловская» Большой коль-
цевой линии. Именно подземка 
возьмет на себя и в будущем 

большую часть пассажиропото-
ка — 125 тысяч человек в сутки. 
На втором месте по загруженно-
сти будет железная дорога — 50 
тысяч пассажиров в сутки. И на 
третьем — наземный обществен-
ный транспорт — 70 тысяч пасса-
жиров. Исторически ходят здесь 
и пригородные электрички  Са-
веловского и Белорусского на-
правлений железной дороги. К 
концу же 2019 года планируется 
запустить поезда первого Мо-
сковского центрального диаме-
тра — «Лобня — Одинцово». Для 
любителей покрутить педали в 
планах строителей — велодорож-
ка и велопарковка. Как показы-
вает жизнь, чем комфортнее в го-
роде становится общественный 
транспорт и чем удобнее пере-
садка с одного его вида на дру-

гой, тем больше жителей столи-
цы начинают пользоваться лич-
ными автомобилями только для 
поездок на дачу. И это понятно: 
зачем тратить деньги на бензин и 
на парковку, если вас довозят без 
лишних хлопот и до дома, и до ра-
боты? 

В коммерческую часть тран-
спортно-пересадочного узла 
«Савеловская» входит только 
строительство гостиницы — на 
180 номеров и с подземной пар-
ковкой на 60 машин, которой 
смогут пользоваться все прожи-
вающие и работающие поблизо-
сти. Переговоры о ее строитель-
стве сейчас ведутся с француз-
скими партнерами. Разместится 
новый отель возле выхода с но-
вой станции метро на улицу Бу-
тырскую. Создание гостинично-

го комплекса планируется завер-
шить к 2022 году. И вообще, уве-
рены эксперты, новый транспор-
тно-пересадочный узел, сделав 
для жителей севера Москвы  бо-
лее доступным весь город, станет 
драйвером развития прилегаю-
щих промышленных террито-
рий, сейчас зачастую заброшен-
ных.

Другой крупный транспор-
тно-пересадочный узел, который 
формируется в северной части 
столицы - это Ховрино.  В конце 
прошлого года там открылся но-
вый автовокзал «Северные воро-
та». Пока возле него останавли-
ваются пригородные и городские 
автобусы, а в феврале-марте  за-
пустят и международные рейсы - 
в Финляндию, Беларусь, Украи-
ну, Молдавию и страны Прибал-

тики. Но уже сейчас пассажиры 
могут пересесть на одноименную 
станцию подземки. В ближайшее 
время и появится  капитальный 
паркинг, рассчитанный  на 400 
машин. Полностью же ТПУ будет 
готов в 2020 году. 

Даже в 10-градусный мороз электро-
бус может проехать около 50 км. 

Первые пассажиры электробуса сразу оценили тишину в салоне. 

Занятие на льду начинается с зарядки, игр и эстафет, 
а потом ребята участвуют в творческих мастер-классах.

Нейросеть умеет 
отличать друг 
от друга  машины, 
такси, автобусы 
и грузовики.  
Это избавит води-
телей от «чужих» 
штрафов

Последствия ЧП 
устраняли более 
100 работников 
подземки

— Какие 55 новых станций запустят в метро Москвы с 2019 
по 2023 годы
rg.ru/art/1638568

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Кстати 

Мастер-классы и игры на катке «У Триумфальной арки» про-

ходят каждую субботу с 12.00 до 14.00 часов. Из-за непого-

ды их могут переносить на другое время. Участие в проекте — 

бесплатное, но нужно заранее записаться по телефону: 

8(925)5000159. За вход на каток все же придется заплатить. 

Билет на ребенка до десяти лет стоит 150 рублей, для осталь-

ных — 300 рублей. Есть прокат коньков.
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Кстати 

С понедельника на 83-й маршрут на востоке Москвы вышло сразу 6 элек-

тробусов. Они идут по Уссурийской и Хабаровской улицам в Гольянове, 

пересекают все Северное Измайлово по Щелковскому шоссе, довозя пас-

сажиров до станций метро «Щелковская» и «Черкизовская» и МЦК «Локо-

мотив», и в итоге прибывают к станции подземки «Преображенская пло-

щадь». В обе стороны это чуть больше 17 км, что примерно на 40% длин-

нее маршрута электробусов в Медведкове.

ЦИФРА

96
Транспортно-пересадочных уз-

лов строится сейчас в Москве 

на станциях метро и МЦК. 

Благодаря им появится 89 но-

вых пересадок на метро,  61 — на 

МЖД,  12 — на МЦД.



11Спецкомандировка
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 января 2019
среда №7 (7765)

СпецкомандировкаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ВЗГЛЯД Что мешает восточным немцам стать западными

Стена
Владимир Снегирев, Берлин 

Е
ще совсем недавно, 
всего лишь каких-то 
тридцать пять лет на-
зад, одни немцы не мо-
гли общаться с други-
ми немцами. Потому 
что Берлин разделяла 
высокая бетонная сте-
на, а Восточная Герма-

ния от Германии Западной была 
огорожена рядами колючей про-
волоки. Желающие пообщаться 
или переехать с востока на запад 
неизменно рисковали жизнью. 
Каждая удачная попытка расце-
нивалась как чудо. Впрочем, 
куда больше было неудачных, 
восточные пограничники уби-
вали беглецов разными спосо-
бами: мины-ловушки, электри-
ческий ток, автоматный огонь 
на поражение. Тех, кого брали 
живыми, ждала тюрьма. 

При этом за все годы, что су-
ществовали две разделенные 
Германии, восточные немцы все 
равно придумывали разные спо-
собы уйти на запад. Они рыли 
подземные тоннели, изобретали 
хитроумные тайники в маши-
нах, автобусах и поездах, ис-
пользовали для побегов воздуш-
ные шары, дельтапланы, подвод-
ные лодки и еще черт знает что 
— «лишь бы обрести свободу». 

Считалось, что настоящая 
свобода есть только там, на За-
паде. 

Сейчас все эти приспособле-
ния и истории, с ними связан-
ные, обильно представлены в 
музее Берлинской стены, кото-
рый находится на Фридрих-
штрассе, по соседству со знаме-
нитым контрольно-пропускным 
пунктом «Чек Пойнт Чарли». 
Этот музей — один из множест-
ва, посвященных недавней не-
мецкой истории. Еще есть музей 
ГДР — он в самом центре Восточ-
ного Берлина, неподалеку от 
Александр-плац. Там экспози-
ции рассказывают о том, как 
жили социалистические немцы: 
автомобиль «Трабант», кото-
рый насмешливо именовали 
«мыльницей», предметы быта, 
продукты из магазина той поры, 
стенды, повествующие о спор-
тивных победах, интерьеры 
квартир, мебель, холодильники, 
телевизоры… Музей макси-
мально деполитизирован: нет 
ни акцентов, ни насмешек, смо-
три, вспоминай, сравнивай. 

Люди ходят неторопливо и 
молчаливо. Думают. Вспомина-
ют. Сравнивают.

Есть музей Штази — он зани-
мает часть комплекса зданий, 
где когда-то было всесильное 
министерство госбезопасности. 
Меня там более всего потрясла 
даже не экспозиция, а сам мас-
штаб этого квартала: четыре де-
сятка многоэтажных домов, се-
рых, безликих, казенных, но от 
этого еще более страшных. Шта-
зи в ГДР была не просто спец-
службой, она была «большим 
братом», ее агенты следили бук-
вально за каждым гражданином 
страны, от младенчества до мо-
гилы. Что, однако, страну от 
краха не уберегло. 

И по всей Восточной Герма-
нии еще разбросано немало дру-
гих подобных ретровыставок — 
там собрана военная и граждан-
ская техника той поры, артефак-
ты социализма, документы, дру-
гие свидетельства эпохи… А по-
скольку эти учреждения культу-
ры содержатся частными лица-
ми и не получают государствен-
ных субсидий, можно сделать 
вывод: спрос на недавнюю исто-
рию у восточных немцев сохра-
няется устойчивый. 

А пресса и вовсе утверждает: 
жители восточных земель все 
еще не могут полностью интег-
рироваться в жизнь западную. 
То есть в ту, куда многие с ри-
ском для жизни бежали в пои-
сках свободы. Таких жителей на-
зывают «осси» в противовес за-
падным немцам — «весси».  

Что это: досужие выдумки 
журналистов или правда? В пои-
сках ответа я и направился в гер-
манскую столицу. 

Зачем с водой выплеснули 
ребенка? 

Таксист, который вез меня от 
вокзала в отель, оказался слово-
охотливым и доброжелательным 
турком. 

— Мустафа, — сразу предста-
вился он и охотно рассказал под-
робности всей своей жизни. В за-
ключение с гордостью молвил о 
том, что его земляки в Берлине 
составляют уже десять процен-
тов населения, а в целом по стра-
не их — более трех с половиной 
миллионов. 

Однако, памятуя о цели своей 
командировки, я не повелся на 
эту заманчивую тему, а спросил 
Мустафу, уяснив его восточно-
берлинское проживание, что он 
думает о проблеме «осси»—
«весси»? Как ни странно, так-
сист немедленно возбудился. 
Он, едва не бросив руль, обернул 
ко мне свое усатое лицо:

—Молодых эта проблема сов-
сем не волнует. А люди старшего 
поколения — о, эти сумасшед-
шие, ностальгируют по старым 
временам. Все им плохо — и то, и 
другое. Говорят, тогда жили луч-
ш е .  А  ч то  хо р о ш е го  б ы л о ? 
«Мыльницы», дефицит, а отды-
хать они ездили только в Болга-
рию, больше никуда. 

Тут, к сожалению, такси при-
чалило к подъезду отеля, и даль-
нейший разговор с турком при-
шлось прервать, хотя для раз-
минки и его оказалось достаточ-
но. 

Зато следующие интервью 
были куда как серьезнее. Я побе-
седовал со множеством людей, 
которые могли сравнить жизнь 
«до и после». В этой статье ре-
шил оставить мнения двух — они 
наиболее показательны. 

Габриэле — типичная предста-
вительница поколения «осси». 
Стройная худощавая женщина, 
которая явно следит за собой: 67 
лет, регулярно ходит в фитнес-
зал, ведет здоровый образ жиз-
ни. Больше сорока лет работала 
учительницей, в ГДР преподава-
ла русский и немецкий языки, а 
в наступившие рыночные време-
на знакомила детишек с этикой 
и историей театра. Ее отец при 
социализме занимал важные по-
сты, был даже министром. И он, 
и она состояли в Социалистиче-
ской единой партии Германии.

Манфред, 68 лет, выпускник 
МГИМО, кадровый дипломат, с 
девятнадцати лет член партии. У 
него свободный русский язык, 
ну, прямо как у нас с вами. Очень 
приветливый и доброжелатель-
ный. Имеет ученую степень. По-
сле воссоединения двух Герма-
ний его, как и всех других «преж-
них», выперли из МИДа, при-
шлось осваивать новую профес-
сию: работал в магазине строи-
тельных товаров. Сейчас пенси-
онер. 

С Габриэле мы встретились в 
лобби отеля, где я остановился, и 
разговор с первых же секунд по-
шел в нужном русле.

—Вы знаете, что здесь было 
раньше? — удивленно спросила 
меня эта подтянутая женщина, 
обведя рукой гостиничные сте-
ны. — Здесь находилось заводоу-
правление крупного машино-
строительного предприятия, на 
котором инженером работал 
мой муж. Но сразу после воссое-
динения его закрыли. Надо же…

Похоже, она была действи-
тельно взволнована. 

Судя по словам Габриэле, 
только в одном этом районе тог-
да Восточного Берлина сущест-
вовали тридцать четыре средних 
и крупных предприятия. Теперь 
не осталось ни одного. 

Тема тотального закрытия за-
водов на территории бывшей 
ГДР звучала и во всех других 
разговорах. И ведь речь не всегда 
шла о каких-то отсталых пред-
приятиях с дремучей техноло-
гией. Нет, тут надо вспомнить о 
том, что в 80-е годы Восточная 
Германия занимала шестое ме-
сто по объемам промышленного 
производства в Европе. 

Дипломат Манфред назвал 
две причины стремительного 
уничтожения «победителями» 
индустриального потенциала 
восточных земель. 

— Во-первых, Западу требова-
лись новые рынки сбыта, а во-
вторых, фирмам ФРГ не нужна 
была лишняя конкуренция. Ру-
ководитель Управления по опеке 
— так называлась структура, 
спешно созданная для управле-
ния тысячами восточных пред-
приятий, — ратовал за постепен-
ный процесс, предполагавший 
модернизацию одних предприя-
тий и ликвидацию других, одна-
ко при загадочных обстоятельст-
вах он был убит. После чего за-
крытие производств пошло зна-
чительно быстрее. Крупные 

предприятия и землю под ними, 
случалось, продавали за одну 
марку. 

Для «осси» это стало настоя-
щей трагедией, миллионы враз 
лишились работы, перспектив 
получать достойную пенсию, 
многие в поисках нового счастья 
подались на Запад. 

— Мой муж тоже пострадал, — 
рассказывала Габриэле. — Когда 
его предприятие закрылось, он 
перешел в какую-то маленькую 
фирму, но вскоре прогорела и 
она. В сорок два года он почувст-
вовал себя выброшенным на обо-
чину. Многие наши друзья, сосе-
ди, коллеги оказались в точно та-
ком же положении. В Берлине 
еще можно было как-то устро-
иться, а в Тюрингии и в других 
землях положение стало просто 
катастрофическим.

Отца сначала проверили «на 
лояльность» и, выяснив, что ни-
каких грехов за ним не водится, 
предложили сотрудничать с но-
вой властью. Но он сразу и кате-
горически отказался: нет, этому 
государству я служить не буду. 
Он так и остался верен тем идеа-
лам. В шестьдесят лет ушел на 
пенсию, хотя она была мизер-
ной, всего одна тысяча марок, 
это примерно пятьсот евро. Та-
кую пенсию положили прежним 
госслужащим. 

Я тоже прошла проверку и 
была зачислена преподавателем 
в гимназию. Однако платили 
нам, восточным немцам, на двад-
цать процентов меньше, чем за-
падным, выполнявшим ту же ра-
боту. Это в Берлине. В других ме-
стах разрыв был еще больше, до-
ходил до сорока процентов. 

Манфред считает, что это и 
была главная ошибка, допущен-
ная при объединении двух Гер-
маний. 

— Не следовало так спешить. 
Впопыхах ломали все — и хоро-
шее, и плохое. Правда, тут надо 
заметить: разрушение Стены 
оказалось неожиданным бук-
вально для всех, никто не был 
готов к этому. Никто — и на запа-
де, и на востоке. Кстати, ошибку 
допустили и ваши политики, не 
заручившись твердыми гаран-
тиями того, что НАТО не пойдет 
к границам России. Горбачеву 
якобы на словах пообещали, но 
эти обещания нигде не зафикси-
рованы, их следовало закрепить 
прочными соглашениями.

Правда, заметил Манфред, в 
восточных землях за почти три 
десятилетия не появилось ни од-
ного олигарха, — это он бросил 
камень явно в наш огород. 

Ностальгия не лечится 
— Что сейчас осталось от того 

государства, которое существо-
вало сорок один год? — допыты-
вался я у своих собеседников.

— Остались, например, газе-
т ы :  « Б е р л и н е р  ц а й т у н г » , 
«Нойес Дойечланд»,  «Юнге 
вельт», — говорит Габриэле. — 
Последние две традиционно 
придерживаются левых взгля-
дов, первая стала вполне буржу-
азной. Еще есть журнал «Ойлен-
шпигель», наподобие вашего 
«Крокодила». Остались сигаре-
ты «Кабинет». Есть шампанское 
«Красная Шапочка». Осталось 
сожаление о потерянном: бес-
платной медицине, бесплатном 
качественном образовании, 
возможности устраивать детей 
в детсады. 

— У людей среднего и старше-
го поколения сохранились при-
вычки и комплексы, — считает 
Манфред. — Причем это касается 
и западных немцев тоже. Подав-
ляющее большинство из них ни-
когда не были на востоке. Только 
в последние годы стали приез-
жать как туристы — в Берлин, 
Дрезден, на Балтийское побере-
жье.

— А что же в сухом остатке? — 
продолжал допытываться я. — 
Больше плюсов или минусов?

— Когда мы выходили с проте-
стами на Александр-плац, то 
требовали сделать лучше жизнь 
в ГДР, а это обернулось жизнью в 
совсем другом государстве, — 
так ответила на этот вопрос быв-
шая учительница. — Грубо гово-
ря, мы хотели более интересных 
газет, хотели, чтобы фрукты 
были слаще, а йогурты гуще, хо-
тели свободно путешествовать. 
Все это теперь есть. Но зато в на-
грузку получили множеством 
новых проблем. Моя соседка, ко-

торая всю жизнь проработала в 
аптеке, получает такую мизер-
ную пенсию, что даже отопление 
в своей квартире не может вклю-
чать каждый день. Знаете, како-
ва у нас стоимость коммуналь-
ных услуг? За трехкомнатную 
квартиру в Берлине выложите 
тысячу евро в месяц, а то и боль-
ше. Да, путешествовать теперь 
можно и газеты стали интере-
сными, но моя соседка не путе-
шествует и не покупает газет — 
на это у нее элементарно нет де-
нег. 

— Лично я ни о чем не жалею, 
— ответил бывший дипломат 
Манфред. — У нас и прежде была 
интересная, насыщенная жизнь. 
Вы у себя в Союзе строили ком-
мунизм, а мы так далеко не за-
глядывали, но во всех отношени-
ях жили лучше, богаче. Однако 
система все равно была обрече-
на. Слишком много серьезных 
экономических проблем нако-
пилось. И слишком непосильной 
ношей они оказались для дрях-
лых вождей, которые просто не 
представляли, что им делать, 
куда идти. Это касается абсо-
лютно всех наших соседей по 
соцлагерю. 

Еще я поинтересовался у них, 
отчего «осси» более нетерпимы 
к мигрантам, чем «весси», как 
это следует из опросов общест-
венного мнения? 

Фрау Габриэле объяснила это 
тем, что при воссоединении вос-
точники получили гораздо мень-
шие пособия, чем те, которые 
сейчас платят беженцам.

— Это унизительно. Тех денег, 
которые нам дали, едва хватало 
на похороны. Никто всерьез не 
думает о будущем. У меня в гим-
назии были классы, на девяно-
сто пять процентов состоящие 
из турок. Я не против Турции 
или Сирии. Но ведь если так пой-
дет дальше, то мы просто раство-
римся в этом чужом мире. Да, 
они строят нам дома и дороги, 
работают таксистами. Но живут 
обособленно, никто не занима-
ется серьезно вопросами интег-
рации. 

— Что нас ждет впереди? — 
спросила меня и себя Габриэле. 
— Хаос! А что еще? Я не вижу 
светлых перспектив.

Выпускник МГИМО, как и по-
ложено людям его профессии, 
был более сдержан:

— Это спорное суждение. Мы, 
восточные немцы, как раз жили 
в полной гармонии с кубинцами, 
вьетнамцами, ангольцами, мы 
были воспитаны в духе интерна-
ционализма. Мне кажется, про-
тив беженцев чаще всего высту-
пают люди малообеспеченные, 
не уверенные в завтрашнем дне. 
Они боятся потерять из-за миг-
рантов свои скромные пособия, 
свои рабочие места. 

Время продавать камни 
Да, если и осталось сожале-

ние о потерянном, то оно свойст-
венно лишь части пенсионеров. 
Те, кто родился и вырос после 
1989 года, не знают про «осси» и 
«весси». Это подтвердил в разго-
воре со мной 35-летний режис-

сер-документалист Марсель — 
типичный представитель моло-
дых людей, облюбовавших Бер-
лин для того, чтобы здесь жить и 
зарабатывать деньги.

— Мой отец может иногда 
брюзжать о былой стабильно-
сти, которая существовала при 
социализме, и о том, какая жест-
кая наступила жизнь сейчас. Но 
мое поколение совсем не озабо-
чено этим. Молодых, независи-
мо от того, из каких земель они 
родом, просто привлекают боль-
шие города, такие как Берлин, 
Мюнхен, Гамбург, потому что 
там больше возможностей найти 
работу, реализовать себя. 

Берлинской стены — этого вы-
разительного символа великого 
противостояния, зловещего 
атрибута «холодной войны» — 
нет уже двадцать девять лет. 
Даже следов ее не осталось. Мир 
открыт и в поисках свободы все 
вольны ехать куда угодно. 

В музее на Фридрих-штрассе 

любой желающий может прио-
брести куски бетона с металли-
ческой арматурой внутри — это 
якобы остатки Стены. Выложи 
сорок или девяносто евро — и су-
венир твой. 

Я поинтересовался у продав-
ца, насколько велик спрос на эти 
камни? Он раздраженно пожал 
плечами: если берут, то лишь 
редкие иностранцы. 

Зато в памяти восточных 
немцев эти остатки еще живут. И 
разве не так у людей старшего 
поколения в нашей стране? Да, 
многое изменилось к лучшему 
за эти последние десятилетия. 
Но и безвозвратно утрачено 
тоже многое — из того, что раз-
умнее было бы сохранить. 

Прощаясь, фрау Габриэле 
вдруг вспомнила, что в ее школь-
ной характеристике было напи-
сано: «Отличается скромностью 
и дружелюбием».

— Теперь такого не пишут, — с 
сожалением сказала она. 

Там, где в Берлине была бетонная стена, теперь отдыхают горожане и фотографируются многочисленные туристы. Но «бумажная стена» разделяет немцев точно так же, как прежде это делала стена бетонная.  

На Фридрихштрассе можно заглянуть в Музей Берлинской стены, посвящен-
ный истории разделенной Германии. 

Знаменитый контрольно-пропускной пункт «Чек Пойнт Чарли» превратился 
в одно из самых оживленных мест современного Берлина.  

А К Ц Е Н Т

В музее Штази меня более всего потрясла 
даже не экспозиция, а сам масштаб этого 
квартала: четыре десятка многоэтажных 
домов, серых, безликих, казенных, 
но от этого еще более страшных
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КОНТРОЛЬ 
Нефтяники 
не смогут 
оформить 
скважины 
как движимое 
имущество

НАЛОГ 
ПРИЗНАЮТ 
КАПИТАЛЬНЫМ
Александра Воздвиженская

Нефтяные скважины как объекты 
капитального строительства, ко-
торые невозможно без ущерба 
для работы конструкции перене-
сти с одного места на другое, офи-
циально останутся недвижимым 
имуществом. По документам сде-
лать его движимым у компании 
не получится: для этого больше не 
будет оснований, даже формаль-
ных. Законопроект, который пре-
сечет возможность ухода от нало-
гов таким способом, разработало 
министерство экономического 
развития.

О грядущих изменениях 15 ян-
варя напомнил заместитель ми-
нистра финансов Илья Трунин. 
«Когда мы обсуждали законода-
тельную инициативу об отмене 
налога на движимое имущество в 
Совете Федерации, сенаторы ука-
зывали на то, что добывающие не-
фтяные скважины учитываются 
как объекты движимого имуще-
ства и с них не будет уплачивать-
ся налог. Хотя очевидно, что не-
фтяная скважина не может быть 
перенесена без существенного 
ущерба для нее, а это не соответ-
ствует определению движимого 
имущества, — рассказал он жур-
налу «Бюджет». — Сейчас минэко-
номразвития предлагает законо-

дательно закрепить, что все добы-
вающие скважины независимо от 
того, когда они поставлены на 
учет и как оформлены, являются 
объектами недвижимого имуще-
ства и в соответствии с Налого-
вым кодексом должны быть вклю-
чены в налоговую базу».

Сейчас часть 1 статьи 130 
Гражданского кодекса РФ опре-
деляет, что к недвижимым ве-
щам относятся земельные участ-
ки, участки недр и все, что про-
чно связано с землей, то есть 
объекты, перемещение которых 
без несоразмерного ущерба их 
назначению невозможно, в том 
числе здания, сооружения, объ-
екты незавершенного строи-
тельства. При этом надо разгра-
ничивать классическое понятие 
скважины и производственного 
оборудования, обеспечивающе-
го ее работу, обращает внимание 
партнер юридической компании 
НАФКО Павел Иккерт. Скважину 
как сложное техническое соору-
жение возможно квалифициро-
вать как недвижимое имущест-
во, но не оборудование, обеспе-
чивающее ее работу (разработку 
месторождения). Основная про-
блема вопроса заключается в по-
пытке квалифицировать такое 
производственное оборудова-
ние как недвижимое имущество 
для целей налогообложения.

Также с этого года вступил в 
силу закон, который освободил 
движимое имущество юрлиц от 
налога на имущество. Предпола-
галось, что эта мера поможет 
ускорить обновление основных 
фондов и создать стимулы для 
развития промышленности, од-
нако риск, что компания квали-
фицирует скважину как движи-
мое имущество, остался.

В минэкономразвития «РГ» 
пояснили, что в связи с новыми 
поправками любое сооружение 
или постройка, создание кото-
рых не требует получения доку-
мента, подтверждающего право 
на строительство, не будет при-
знаваться недвижимостью. Гра-
достроительный кодекс РФ пред-
усматривает, что если на сква-
жину есть техническая и проек-
тная документация, то дополни-
тельное разрешение на строи-
тельство не требуется и само на-
личие документации у этих сква-
жин дает основания признавать 
их недвижимостью.

Таким образом, поправки ми-
нэкономразвития написаны «в 
целях недопущения введения 
формального основания» для 
признания скважин движимым 
имуществом и обеспечения защи-
ты прав их владельцев. Налогоо-
бложение уже признанных недви-
жимостью скважин не изменится, 
заключили в ведомстве. 

Скважину как 
сложное техниче-
ское сооружение 
можно назвать 
недвижимостью, 
а оборудование 
для ее работы — нет
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ТЕХНОЛОГИИ Защитой 
информации займется 
искусственный разум

Интеллект 
с секретом

Екатерина Ясакова

Использование искусственного интеллекта и машинного 
обучения, повышение внимания к защите данных, внедре-
ние технологий биометрической аутентификации — тако-
вы тенденции развития сферы информационной безопа-
сности в 2019 году, считают эксперты.

Технологии искусственного интеллекта (ИИ) становят-
ся все более популярными. Например, в начале 2019 года 
на дорогах России запланировано тестирование беспилот-
ных автомобилей. Что касается сферы информационной 
безопасности, спектр угроз столь велик, что использова-
ние искусственного интеллекта становится необходимо-
стью. Множество компаний уже развернули аналитику 
безопасности на основе ИИ.

Современные решения в сфере корпоративной защиты 
данных, используя технологии машинного обучения, мо-
гут анализировать аккумулированные в бизнес большие 
данные и на их основе прогнозировать информационные 
риски для компании, например, в сфере кадровой или фи-
нансовой политики.

С середины 2018 года биометрические способы иден-
тификации начали в обязательном порядке применяться в 
банках. Помимо этого они дополняют ввод классических 
паролей доступа в различных системах и сервисах. 

«Важным аспектом является обеспечение безопасно-
сти хранилищ биометрических данных, поскольку они от-
носятся к специальной категории персональных данных и 
к их защите требуется подходить наиболее тщательно. В 
отличие от любого другого типа информации, в случае по-
тери или кражи биометрической информации ее невоз-
можно будет перевыпустить», — подчеркнула директор по 
консалтингу группы компаний InfoWatch Мария Вороно-
ва.

Значительное влияние на рынок информационных тех-
нологий будет оказывать становление законодательной 
базы. Так, в декабре 2018 года первый вице-премьер — ми-
нистр финансов Антон Силуанов подписал директиву, ко-
торая предписывает госкомпаниям запланировать поэ-
тапный переход на отечественный софт. 

ПРОГНОЗ Российский банковский рынок может сократиться на 10 процентов

Повторить по пятьдесят
Роман Маркелов

Б
анки в этом году незначи-
тельно поднимут ставки по 
депозитам и кредитам, про-

гнозируют аналитики. Продол-
жится отзыв лицензий — эксперты 
ожидают, что рынок в 2019 году 
могут покинуть еще 50 банков.

В 2019 году ставки по депози-
там могут незначительно подра-
сти, но этот рост в среднем по сек-
тору вряд ли превысит один про-
центный пункт, поскольку наибо-
лее активные действия банков по 
борьбе за вкладчиков пришлись 
на вторую половину 2018 года, го-
ворит вице-президент — старший 
кредитный эксперт международ-

ного рейтингового агентства 
Moody’s Ольга Ульянова. «В по-
пытке сохранить маржиналь-
ность своего бизнеса банки также 
будут поднимать ставки и по кре-
дитам, но эта тенденция будет го-
раздо менее выраженной и в лю-
бом случае будет по времени от-
ставать от цикла роста депозит-
ных ставок», — указывает она.

По мнению замдиректора 
группы банковских рейтингов 
АКРА Ирины Носовой, ставки по 
кредитам и депозитам в 2019 году 
будут расти в основном из-за нео-
пределенности развития эконо-
мики на фоне ужесточения сан-
кций, а также связанных с этим 
действий Банка России. 

Без масштабных внешних шо-
ков ставки в 2019 году едва ли вы-
растут более чем на один процен-
тный пункт, соглашается млад-
ший директор по банковским рей-
тингам агентства «Эксперт РА» 
Иван Уклеин. По его словам, кон-
куренция между банками за огра-
ниченное количество платеже-
способных клиентов обостри-
лась, а «дорогие» вклады банки 
привлекать не хотят в условиях 
профицита ликвидности. 

По мнению Ульяновой, дина-
мика отзывов банковских лицен-
зий в 2019 году будет близка к на-
блюдаемой в 2018-м. «Регулятор 
может отзывать по две — четыре 
банковские лицензии в месяц, 
прежде всего у малых банков, 
причем мы не исключаем, что 
увеличится количество банков, 
желающих сдать лицензию добро-
вольно после выполнения всех 
обязательств перед кредиторами 
и вкладчиками», — говорит она. 
Тенденция на добровольное за-
крытие банков или их переход в 
статус небанковской кредитной 
организации или микрофинансо-
вой компании, по мнению Ульяно-
вой, должна усилиться на фоне 
все возрастающей конкуренции 
со стороны крупных (прежде все-
го государственных) игроков, 
распространения финтех-компа-

ний, а также роста расходов на со-
блюдение требований ЦБ даже в 
условиях введения пропорцио-
нального регулирования.

Одновременно деятельность 
ФКБС в 2019 году будет, очевид-
но, сконцентрирована на банках, 
переданных ему в 2017 году, 
включая работу с банком плохих 
активов, отмечает эксперт. Улья-
нова не ожидает новых «посту-
плений» в фонд со стороны дейст-
вующих крупных банков в 2019 
году. По оценке Носовой и Уклеи-
на, в 2019 году может быть ото-
звано около 50 банковских лицен-
зий, это 10 процентов рынка. Со-
гласно обзорам «Эксперт РА», из 
оставшихся менее чем пятисот 
банков еще не менее 150 находят-
ся в кризисе бизнес-модели.

Но в целом если не материали-
зуются какие-либо серьезные не-
гативные макроэкономические 
или геополитические сценарии, 
то в 2019 году ситуация в банков-
ском секторе будет складываться 
в умеренно позитивном ключе. 
Это прежде всего найдет свое от-
ражение в постепенном улучше-
нии качества кредитных портфе-
лей банков и некотором (хотя и 
умеренном) росте их капиталь-
ной базы, считает Ульянова.

По мнению эксперта, продол-
жится и консолидация сектора в 

форме слияний и присоединений, 
этот тренд диктуется потребно-
стью в повышении эффективно-
сти деятельности. «А вот дальней-
шее огосударствление сектора, 
скорее всего, затормозится и в 
любом случае не будет происхо-
дить в тех масштабах, которые мы 
наблюдали в 2017—2018 годах. 
Это связано как с тем, что госу-
дарственные банки уже набрали 
огромную критическую массу в 
части доли банковского рынка в 
абсолютном большинстве биз-
нес-сегментов, так и со все более 
критическим отношением к раз-
растанию доли государства в сек-
торе как со стороны участников 
рынка, так и со стороны антимо-
нопольных органов и даже ЦБ», — 
отмечает Ульянова.

По словам Носовой, в 2019 
году банки будут вкладывать сво-
бодные средства в низкориско-
ванные активы, что, с одной сто-
роны, негативно отразится на рен-
табельности сектора, а с другой — 
поддержит достаточность капита-
ла. Но многим банкам некуда раз-
мещать привлеченные средства: 
рост корпоративного сектора ог-
раничен (конкуренция за круп-
ный бизнес очень высока, а про-
слойка качественных заемщиков 
в малом и среднем бизнесе доста-
точно узка), говорит Уклеин. •

РЕЗОНАНС

Китай 
вступился 
за «Северный 
поток-2»

В ТРУБУ 
ЗАКАЧАЛИ 
ПРАВА
Александра Воздвиженская

Все страны должны уважать пра-
во частных компаний на их учас-
тие в международных проектах. 
Такую позицию выразила журна-
листам официальный представи-
тель Министерства иностранных 
дел Китая Хуа Чуньин, комменти-
руя письмо американского посла 
США в Германии Ричарда Гренел-
ла, который в Новый год преду-
предил немецкие компании о ри-
сках введения против них сан-
кций за участие в строительстве 
газопровода «Северный поток-2». 

«Нам известно, что соответст-
вующие сообщения и события 
вызвали сильную реакцию в Гер-
мании. Предприятия всех госу-
дарств имеют право самостоя-
тельно принимать решения о раз-
витии нормальных обменов и со-
трудничества с предприятиями 
других стран. Любые государства 
и лица должны проявлять к этому 
уважение», — привело агентство 
ТАСС слова Хуа Чуньин.

Письма с угрозами от амери-
канского посла пришли две неде-
ли назад немецким компаниям 
BASF и Uniper, которые участву-
ют в строительстве газопровода 
«Северный поток-2». Он должен 
удвоить мощность балтийской 
магистрали, связывающей Рос-
сию и Германию. «Фирмы, рабо-
тающие в российском энергети-
ческом экспортном трубопровод-
ном секторе, вовлечены в дея-
тельность, которая несет значи-
тельный санкционный риск», — 
говорилось в письме Ричарда Гре-
нелла. Компании расценили это 
как угрозу, в то время как сами 
США назвали письмо «ясным сиг-
налом» по поводу американской 
политики в отношении проекта.

В Германии тогда болезненно 
отреагировали на письма посла 
США. МИД ФРГ и ведомство феде-
рального канцлера договорились 
провести специальное совеща-
ние, чтобы решить, как реагиро-
вать на подобные письма, «кото-
рые противоречат дипломатиче-
ским традициям», сообщало из-
дание Handelsblatt. •

ЦИФРА
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долларов составляют 

инвестиции всех компаний 

в проект газопровода

ЦИФРОВИЗАЦИЯ Граждане смогут ограничивать доступ к данным 
о себе в госреестрах

Люди в профиль
Игорь Зубков 

Г
осударство соберет в 
Национальной системе 
управления данными 
всю ту информацию, ко-
торая сейчас рассредо-
точена по сотням ведом-
ственных ресурсов. 

Это позволит отка-
заться от бумажных до-

кументов, а также создать цифро-
вой профиль каждого гражданина, 
с помощью которого он сможет 
регулировать использование све-
дений о себе. Государству новая 
система обеспечит получение 
нужной для выполнения конкрет-
ной функции информации в режи-
ме реального времени. 

О концепции Национальной 
системы в интервью «Российской 
газете» рассказал заместитель ми-
нистра экономического развития 
Савва Шипов. Сам документ будет 
внесен в правительство в марте. 

Савва Витальевич, какие дан-
ные попадут в эту систему? 

САВВА ШИПОВ: На наш взгляд — те, ко-
торые нужны государству для 
принятия решений. Это данные, 
которые государство либо произ-
водит само, либо собирает в виде 
отчетности. 

Но часть данных дублируют 
друг друга, и одна из важнейших 
задач новой системы — сократить 
количество точек поступления 
данных, сделать их все привязан-
ными к понятным, конкретным 
формам, и таким образом, с одной 
стороны, минимизировать на-
грузку на бизнес при сдаче отчет-
ности, с другой — повысить досто-
верность и эффективность ис-
пользования данных. 

Сколько систем будет подклю-
чено к НСУД? 

САВВА ШИПОВ: По предварительным 
оценкам, на федеральном уровне 
насчитывается более 300 инфор-
мационных ресурсов с наиболее 
важными сведениями, в которых 
содержится свыше 17 тысяч видов 
данных и более двух миллиардов 
реестровых записей. Сколько из 
них сохранится, сейчас сказать 
мы, конечно, не сможем. Но то, что 
они во многом друг друга дубли-
руют, это факт. Мы планируем 
исключить дублирующиеся дан-
ные, оставив только один источ-
ник, то есть создать систему эта-
лонных данных. Например, сведе-
ния о регистрации по месту жи-
тельства хранятся у полиции, и 
только там, и если они кому-то 
нужны, то эти данные должны 
браться только оттуда, и больше 
их никто не хранит.

Ведомственные системы оста-
нутся, но будут созданы некие 
«мозги», которые знают, кто и 
когда может обращаться к 
тем или иным данным?

САВВА ШИПОВ: Риски при создании 
одной огромной базы данных обо 
всем слишком велики, так же как и 
ее стоимость. Мы предполагаем, 
что ведомственные системы оста-
нутся, но к ним будут предъяв-
ляться одинаковые требования с 
точки зрения безопасности дан-
ных, их описания и доступа.

Прототип «мозгов» есть — это 
Федеральный реестр государст-
венных услуг, в котором каждая 
услуга описана с точки зрения 

бизнес-процесса, из которого она 
состоит, и описано, какие данные 
можно у других органов власти за-
прашивать, чтобы их не собирать 
у граждан. Но он пока выполняет 
узкую функцию, связанную с пре-
доставлением госуслуг.

Используя этот опыт, мы вме-
сте с министерством цифрового 
развития должны создать систему, 
которая каждую государственную 
функцию будет описывать по та-
кой же логике, не только госуслу-
ги. Например, при проведении 
контрольного мероприятия могут 
понадобиться данные для приня-
тия решения, когда выходить на 
проверку, что проверять на кон-
кретном объекте.  

Что поменяется граждан?
САВВА ШИПОВ: Во-первых, НСУД ста-
нет источником данных о гражда-
нине, при этом у каждого должна 
быть возможность зайти в систе-
му и увидеть или проверить ин-
формацию, которая о нем содер-
жится. Кроме того, необходимо 
сформировать функционал для 
управления гражданином досту-
пом к его данным. Например, дан-
ные о болезнях или о медицин-
ском обеспечении защищены тай-
ной, но если вдруг понадобится 
передать их в медицинский центр, 
я могу дать согласие, что выбран-
ные сведения могут дистанционно 
посмотреть специалисты и дать 
необходимую консультацию. Или 
наоборот, сказать: я в цифровиза-
цию не верю, никому ничего не да-
вать, запрещаю какое-либо ис-
пользование своих данных.

Это включает возможность 
отзыва согласий на обработку 
персональных данных? 

САВВА ШИПОВ: Да. Сейчас запрос на 
обработку персональных дан-
ных — это такая формальность, 
граждане соглашаются, а как по-
том эти согласия используются, 
сколько их, как их отозвать — 
никто не знает и не отслеживает. А 
они тоже должны быть в инфор-
мационной системе, привязанной 
к системе управления данными. 

Еще одним следствием НСУД 
должно стать повышение качест-
ва госуслуг и сокращение количе-
ства операций. Большинство госу-
слуг основано на оценке очень 
четких параметров — да или нет. 

Родился ребенок — положено вы-
дать свидетельство о рождении, 
семья многодетная — положены 
дополнительные пособия. Роль за-
явителя и роль чиновника сводит-
ся к минимуму. Когда рождается 
ребенок, государство знает уже, 
что у меня многодетная семья, 
знает, где я живу, и мне «под 
ключ» предоставляет комплекс 
услуг по принципу жизненной си-
туации. Причем все это собирает 
не человек, а алгоритм. И не надо 
получать бумаги, юридическое 
значение приобретает запись в 
государственных реестрах. Госу-
слуги должны стать незаметны-
ми — это целевая модель.

Кто может стать оператором 
НСУД?

САВВА ШИПОВ: Роль оператора свойст-
венна для информационных си-

стем, а НСУД, как я уже говорил 
ранее, не информационная систе-
ма. Если говорить о ее архитекту-
ре, то мы с министерством цифро-
вого развития договорились о 
том, кто и за какие ее элементы бу-
дет отвечать. Существенную эк-
спертную работу проводит Анали-
тический центр при правительст-
ве, мы рассчитываем, что он будет 
«центром компетенций» по фор-
мированию системы. Но создание 
НСУД настолько комплексная за-
дача, что к ее решению в том или 
ином виде будут привлечены все 
федеральные органы исполни-
тельной власти, в особенности те, 
чьи базы будут содержать эталон-
ные данные. 

Какой доработки потребуют 
ведомственные информацион-
ные системы?

САВВА ШИПОВ: Здесь вопрос № 1 — ре-
троконверсия данных. Те данные, 

которых до сих пор нет в элек-
тронной форме, надо будет с бума-
ги занести в информационные ре-
естры. Эта работа по ключевым 
реестрам уже давно идет, но она 
далеко не закончена. 

Второе — оформление юриди-
ческой значимости этих реестров. 

Третье — чистка данных. Прида-
вая им юридическое значение, мы 
должны обеспечить их чистоту, 
проверить, чтобы не было сбоев и 
противоречий. Но это имеет 
смысл делать только по эталон-
ным данным. 

Четвертое — определение эта-
лонных данных, а также сквозных 
связей, с помощью которых госу-
дарство идентифицирует челове-
ка — через ИНН, СНИЛС, еще как-
то, скорее всего, их будет несколь-
ко. •

Новая система позволит гражданину 
проверить, что знает о нем государст-
во, и управлять этими данными. 

А К Ц Е Н Т

Государство соберет в одной точке все 
данные о каждом гражданине с помощью 
нескольких сквозных идентификаторов 
вроде СНИЛС или ИНН

Важно обеспечить безопасность хранения биометрических дан-
ных. Перевыпустить их в случае утери или кражи невозможно.

БИЗНЕС

Банки и компании смогут покупать 
данные у государства 

Сможет ли бизнес подключаться к НСУД и получать данные из нее? 
Банки, например, давно просят доступ к базам госорганов, Пенсионного 
фонда, в том числе для оценки риска заемщика, его долговой нагрузки.

САВВА ШИПОВ: Банки — это передовой отряд, они уже сейчас подключены к 

системе межведомственного электронного взаимодействия и с разреше-

ния клиента могут ряд документов получать. Но это пока индивидуальное 

решение для ограниченного набора данных. Следующий шаг: человек дол-

жен иметь возможность предоставлять из НСУД любой набор сведений по 

запросу банка или другой коммерческой организации, если по каким-то 

причинам ему это выгодно или удобно. 

А если речь идет не о конкретном человеке, а о Big data, у которой есть 
коммерческая ценность? Например, данные по пассажиропотокам, 
покупкам в магазинах. 

САВВА ШИПОВ: Важно уточнить, что такие данные не должны позволять иден-

тифицировать конкретного человека. Тогда должна быть возможность их 

использовать в коммерческих либо иных целях, но важно, чтобы процеду-

ра доступа к таким данным была прозрачной и равной для всех. Это одна 

из важнейших задач НСУД — определить единые механизмы работы с дан-

ными, повысить возможность использования их коммерческими структу-

рами и таким образом дать им возможность быть конкурентоспособными 

в современной экономике. Разумеется, это не касается так называемых 

открытых данных, они как были, так и останутся в общем и бесплатном до-

ступе.
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Информационное сообщение
Об исключении  банков из реестра банков – 

участников системы обязательного страхования 
вкладов в связи с их реорганизацией

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что на основании 
сообщения Банка России от 10 января 2019 г. № 14-1-6/67 
о прекращении деятельности кредитных организаций в ре-
зультате их реорганизации в форме присоединения  
к Публичному акционерному обществу Банк «Финансовая 
Корпорация Открытие» (ПАО Банк «ФК Открытие»)  
Правлением Агентства 14 января 2019 г. (протокол № 1) при-
нято решение об исключении с 1 января 2019 г. из реестра 
банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов (далее — реестр банков):

Публичного Акционерного Общества «БИНБАНК» 
(ПАО «БИНБАНК») (регистрационный номер по Книге го-
сударственной регистрации кредитных организаций 323,  
номер по реестру банков 17);

Акционерного общества «БИНБАНК Диджитал» 
(АО «БИНБАНК Диджитал») (регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных организа-
ций 2827, номер по реестру банков 783).

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть» объявляет о начале 
процесса общественных обсуждений материалов проектной 
документации «Проект № 625 на бурение (строительство) 
эксплуатационных скважин №№ 5, 6, 7 на нижнемеловую 
нефтяную залежь неокомского надъяруса месторождения 
им. В. Филановского», включая материалы ОВОС.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Цель 
бурения и назначение скважины — эксплуатация неокомской 
нефтяной залежи газоконденсатнонефтяного месторождения 
им. В. Филановского в российском секторе северной части дна 
Каспийского моря.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть». 
Адрес: Россия, 414000, г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д. 1, 
корп. 2, тел.: (8512) 40-28-00; e-mail: astr-office2@lukoil.com.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: АО «ВолгоградНИПИнефть». Адрес: Россия, 400012, 
г. Волгоград, ул. им. Ткачева, дом 25, тел.: (8442) 55-16-85;  
e-mail: info@VolgogradNIPIneft.com.

Ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», администрация 
МО «Икрянинский район» Астраханской области.

Ориентировочный срок проведения ОВОС: с декабря 
2018  г. по март 2019 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественной приемной.

Общественные приемные открыты с 17 января по 17 фев-
раля 2019 г. по адресу:

–  г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д. 1, корп. 2,  
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», отдел экологии.  
Контактное лицо: Бакун О. И., тел.: (8512) 40-27-59;  
E-mail: Olga.Bakun@lukoil.com;

–  Астраханская область, Икрянинский район, с. Икряное, 
ул. Олега Кошевого, д. 28, 3-й этаж, каб. 304 админист-
рации МО «Икрянинский район» Астраханской области.  
Контактное лицо: Божедомова Ю. М., тел.: (85144) 2-02-25.

В общественных приемных представлены материалы Проекта, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
Техническое задание на разработку раздела ПМООС, включая 
ОВОС, а также журналы для регистрации замечаний и предло-
жений.

Подписание протокола работы общественных прием-
ных состоится 18 февраля 2019 г.

По окончании работы общественных приемных замечания 
и предложения могут быть представлены в адрес Заказчика в те-
чение 30 дней в письменном виде.
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ИНИЦИАТИВА 

Туризм в России 
предложили 
поддержать 
налогом 
на выезд

ОТДЫХУ 
ОБОЗНАЧИЛИ 
ГРАНИЦЫ
Ирина Жандарова, 
Надежда Толстоухова

В России предложили ввести на-
лог на пересечение границы в раз-
мере 500 рублей. Такое предложе-
ние содержится в обращении ас-
социации предпринимателей по 
развитию бизнес-патриотизма 
«АВАНТИ», направленном на имя 
спикеров Совфеда и Госдумы Ва-
лентины Матвиенко и Вячеслава 
Володина, а также главы Росту-
ризма Олега Сафонова.

Налог предлагают брать каж-
дый раз, когда россиянин или 
иностранец пересекает границу 
РФ. Исключение составят тран-
зитные пассажиры, которые въез-
жают в страну не более чем на 24 
часа. Вырученные таким образом 
средства предлагается направить 
на развитие туротрасли.

«Мне кажется, что сейчас не 
время говорить об увеличении ка-
ких-либо дополнительных сбо-
ров. Сейчас мы должны говорить 
об увеличении доступности, льго-
тировании всех видов туризма», — 
отреагировала на это предложе-
ние вице-премьер Ольга Голодец. 
Ростуризм также не поддержал 
инициативу, заявив, что «ведом-
ство считает неотъемлемым пра-
во граждан России свободно вы-
бирать направления турпоездок, 
а реализация этого права не долж-
на облагаться никакими дополни-
тельными налогами». •
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КИНО Дамы наносят ответный удар в фильме «Начни сначала»

Мы университетов не кончали
Валерий Кичин

Ф
ильм «Начни сначала» (в 
оригинале Second Act)
вскормлен энергией жен-

ского движения #MeToo, разрос-
шегося до борьбы за равенство (а 
по факту — за приоритет) женщин 
в деловом мире. Неотразимая 
Дженнифер Лопес, судя по всему, 
инициировала картину как со-
продюсер и сыграла в ней глав-
ную роль женщины, штурмом от-
стоявшей свое место под сол-
нцем бизнеса. Это ее вклад в бла-
гое дело возрождения феминиз-
ма на современной основе.

И это бенефис актрисы Лопес, 
идеально приспособленный для 
того, чтобы продемонстрировать 
все ее стати и дарования — от по-
ходки a la София Лорен до эро-
тичных танцевальных па с экспо-
нированием ножки a la Рита Хэй-
ворт. Ее героиня Майя беспре-
рывно меняет туалеты, макияж, 
имена и биографии: она деловая 
женщина на ответственном по-
сту в крупном универмаге — впа-
ривает покупателям косметиче-
скую продукцию, попутно из-
учая спрос и анализируя конъ-
юнктуру. Зная досконально тон-
кости коммерции, обладая кра-

сотой, обаянием и умением при-
влекать к себе людей, она рассчи-
тывала на повышение в должно-
сти, но ей предпочли, конечно, 
тупицу-очкарика, не способного 
ни на что, кроме глупостей. И тог-
да с помощью фальшивого резю-
ме она получает лестное предло-
жение от знаменитой косметиче-
ской фирмы. Не обладая науч-
ным знанием, легко решает про-
изводственные головоломки и в 
силу выдающейся интуиции со-
здает универсальный препарат 
на все случаи жизни. Попутно на-
ходит брошенную когда-то дочку 
и заново влюбляет в себя прежне-

го любовника с ухватками секс-
машины (Майло Вентимилья). 
Таким образом, перед нами ги-
брид семейной мелодрамы с про-
изводственным фильмом, каки-
ми когда-то славилось советское 
кино и какими иногда балуется 
Голливуд.

Мир картины отчетливо де-
лится на женский — дружный, 
сплоченный, всегда готовый к 
взаимовыручке, и мужской — не-
проходимо тупой, бездарный, 
способный только накачивать 
мускулы и похотливо оглаживать 
рельефы женского тела. Прият-
ное исключение — сыгранный 
Тритом Уильямсом бровастый 
старик-шеф косметической фир-
мы, который исполняет в фильме 
обязанности рождественского 
Санты, сводя разведенных, при-
миряя поссорившихся и помогая 
потерявшимся в пространстве 
людям снова встретиться и обре-
сти счастье. Его глаза излучают 
мудрость Папы Карло, он — адепт 
семейных ценностей и, судя по 
развитию событий, нового ма-
триархата. Учеба в Гарвардах, по 
фильму, не имеет практического 
смысла, ибо и при незакончен-
ном среднем образовании жен-
ская интуиция стократно умней 
и проницательней, она положит 
на обе лопатки любого знатока в 
штанах и при дипломе. А ложь — 
та универсальная отмычка, кото-
рая откроет любые двери, самый 
малый из грехов — важно только 
вовремя покаяться и сказать, что 
это ложь во благо. 

Впрочем, сами авторы так и не 
определились до конца, как отно-

ситься к ими же придуманным 
коллизиям, и создали крайне за-
путанный в оценках сценарий, 
где персонажи в ответ на финты 
Майи то презрительно кривят 
губы, то снова кидаются ей в объ-
ятия, и ни на один логически воз-
никающий вопрос о том, почему 
на экране столько невыносимо 
глупых ситуаций, вы не получите 
ответа. Вряд ли они могли бы от-
ветить и на вопрос о жанре филь-
ма: то ли мелодрама, но не трога-
ет, то ли комедия, но не смешит. 
Зато повсюду рассыпаны вку-
сные примочки типа очкастой де-
вицы, которую вечно тошнит в 
лифте, или неаппетитных ветери-
нарных шуточек, которые не зна-
ющая языка героиня впаривает 
китайскому бизнесмену под ви-
дом перевода деловых предложе-
ний партнеров. Все это облечено 
в сюжет современной «Золушки» 
и подано как урок обретения 
женщиной веры в себя, в свои 
безграничные возможности; к 
финалу урок обретает вид нази-
дания, впрямую адресованного 
страждущим товаркам в зале.

Сказать что-либо оригиналь-
ное о режиссуре Питера Сигала 
было бы трудно: ни тепло, ни хо-
лодно, ни пресно, ни солено — 
нормально снятое кино, со зву-
ком и в цвете. Согласно специфи-
ке оно может больше понравить-
ся женскому полу, чем мужскому. 
Как любая версия «Золушки», 
оно утешит второгодниц и вооду-
шевит всех, кто не хочет учиться, 
а хочет жениться. Всем прочим 
будет скучновато и чуть неловко 
за происходящее на экране. 

РОК 

Лидер группы 
«АукцЫон» 
Леонид 
Федоров 
представил 
«Гимн чуме»

ПРОГУЛКИ 
С ПУШКИНЫМ
Михаил Визель

Никакой особой «презентации» 
не было: альбом, уже неделю как 
доступный для легального скачи-
вания, просто начали продавать в 
виде СD на очередном клубном 
концерте. Да и называть «Гимн 
чуме» сольным альбомом некор-
ректно: полноценным соучастни-
ком записи выступил израиль-
ский авант-джазмен Игорь Кру-
тоголов, с которым Леонид Фёдо-
ров уже выпустил несколько пла-
стинок. Но этот привычный союз 
не так изумляет, как использова-
ние в качестве текстовой основы 
хрестоматийных стихотворений 
Пушкина. 

Впрочем, удивить такой вы-
бор может только тех, кто не сле-
дил за прогулками лидера рок-
группы с 35-летним стажем на 
территорию авангарда, которые 
он предпринимает с 2005 года, 
начиная с альбома «Безондерс», 
для которого были использованы 
стихи Александра Введенского. 
Затем последовали другие альбо-
мы, на которых в составе слож-
ных музыкальных и звуковых 
коллажей звучали стихи Введен-
ского, Хлебникова, Анри Воло-
хонского, Хармса, фрагменты 
текста «Слова о полку Игореве» и 
даже библейские псалмы Давида 
в переводах того же Волохонско-
го. И вот теперь Пушкин.

Таким образом, можно заме-
тить, что Федоров не перешел от 
классики к авангарду, а наоборот 
— от авангарда через архаику (а 
самая дремучая архаика — это и 
есть самый радикальный аван-
гард) пришел к золотой классике. 
С которой, впрочем, общается 
тоже через призму авангарда. 

Большинство из 15 треков 
альбома хочется назвать супре-
матическими. В том смысле, что 
ведь полотна Малевича вовсе не 

являются упрощенными до пре-
дела изображениями человече-
ских фигур и пейзажей, как по-
рой ошибочно думают, а выража-
ют восхищение художника перед 
чистыми линиями, формами и 
цветами. Точно так же Федоров и 
особенно его напарник — мастер 
острого слэпового баса и холод-
ного отстраненного фальцета 
Игорь Крутоголов — вовсе не пы-
таются передать в музыке «пси-
хологию», выразить драматиче-
ское развитие сюжета, а нарочи-
то бесстрастно, под однообраз-
ный гипнотизирующий ритм как 
бы позволяют литься каждому 
пушкинскому стиху — которому 
по естественности и плавности 
нет равных в русской поэзии.  

Но Федоров не просто экспе-
риментатор, но и лидер одной из 
ведущих рок-групп, автор хитов 
вроде «Дороги» («Я сам себе и 
небо и луна»). И один из номеров 
«Пира во время чумы», «Чижик», 
имеющий в основе четырех-
строчный пушкинский набросок 
— это типичная «аукцЫоновская» 
«скоморошина», переходящая, 
впрочем, в арт-роковый орган-
ный пассаж, а другой, «Талис-
ман» — жесткий и заводной рок, 
отсылающий к давней песне 
«Моя любовь» с ее гипнотиче-
ским трансовым ритмом. А еще 
два номера — «Мне вас не жаль» и 
«Надежда» — наоборот, прямо-та-
ки классические русские роман-
сы под гитару. Что, пожалуй, еще 
неожиданнее, чем «Пророк» с 
грувом.  

«Лета к суровой прозе кло-
нят» — шутил Пушкин, принима-
ясь за «Повести Белкина». Лиде-
ра эпатажной рок-банды годы 
склонили не только к чистому су-
прематизму, но и к напевным ро-
мансам на стихи Пушкина. Что ж, 
блажен, кто смолоду был молод, 
блажен, кто вовремя созрел. 

Выкладывая альбом в публич-
ный доступ, Федоров и Крутого-
лов заранее снимают возможные 
упреки в конъюнктурности и же-
лании подзаработать на класси-
ке. Как бы подчеркивая: Пушкин 
— общее достояние. 

Владимир Дудин 

П
ервой оперной пре-
мьерой сезона на Но-
вой сцене Мариин-
ского театра стала 
«Лючия ди Ламмер-
мур» Доницетти в по-
становке Андреа Де 
Роза. В премьерных 
показах Валерий Гер-

гиев представил три состава соли-
стов, среди них блистали Ольга 
Пудова и Альбина Шагимуратова.

Маэстро Гергиева связывает с 
этой оперой что-то личное — воз-
можно, идущее от впечатлений, 
полученных в студенческие годы, 
возможно, от сюжета, связанного 
с семейной хроникой. Не исклю-
чено, что  потрясением могло быть 
исполнение этой партии Галиной 
Ковалевой, солисткой  Театра  
имени Кирова, восхищавшей вир-
туозным пением и драматической 
игрой. С 2000 года Гергиев выпу-
скает уже третью режиссерскую 
версию «Лючии…», словно не пре-
кращая поиски чего-то идеально-
го, отвечающего духу партитуры и 
его творческим амбициям. 

Версия-2000 продержалась 
дольше всего. В ней выходили на 
сцену сопрано Ирина Джиоева, 
которую сравнивали с Каллас, и 
Ольга Трифонова. В ней дебюти-
ровала и Анна Нетребко, когда по-
чувствовала  интерес к этой ис-

полненной драматизма партии. 
Для Нетребко создавалась и сле-
дующая версия, автором которой 
стал Джон Дойл, эксплуатировав-
ший тему сумрачно-туманной 
Шотландии. Отважной Анне, кото-
рая решилась выйти в родной Ма-
риинке вскоре после рождения ре-
бенка, пришлось нелегко, хотя 
дива мужественно справилась, со-
рвав заслуженные овации. Темная 
и костюмно невыразительная по-
становка не привлекла публику и 
быстро сошла со сцены.

Итальянец Андреа Де Роза по-
сле «Симона Бокканегры» и 
«Фальстафа» ставит здесь уже 
третью оперу. Не хватающий звезд 
с неба, хотя с каждой новой поста-
новкой входящий во вкус и смеле-
ющий, Де Роза старается внятно и 
в меру увлеченно рассказать опер-
ную историю, заостряя внимание 
на психологических деталях, це-
пляясь за музыкальный ритм и 
остроту вокальных интонаций, за 
счет чего создает жизнеподобные 
портреты. Если в «Симоне Бокка-

негре» он отправил слушателя в 
историческое время, о котором и 
писал Верди, то в «Лючии ди Лам-
мермур» он намного сократил ди-
станцию. Героями оказались пер-
сонажи начала ХХ века, а отнюдь 
не XVIII, о каких писал бергамасец 
Гаэтано, вдохновившись романом 
Вальтера Скотта «Ламмермур-
ская невеста». 

В удобной для режиссерских 
спекуляций эпохе, вполне воз-
можно, и Первой мировой войны с 
ее имманентно трагическим кон-
текстом крови, смерти, насилия 
нашлись доходчивые визуальные 
и смысловые резонансы ко всем 
сюжетным линиям, хотя и без на-
тяжек не обошлось. Так, Лючия в 
интерпретации Де Роза оказалась 
девушкой не просто под мораль-
ным гнетом своего брата лорда 
Генри Эштона, из корыстных соо-
бражений насильно выдавшим ее 
замуж, а депрессивной особой, на-
ходящейся под жестким врачеб-
ным присмотром. И даже к венцу 
ее вели нарочито насильно, обла-

чая в нечто среднее между свадеб-
ным платьем и смирительной ру-
башкой. Парадоксально, но испол-
нительницы первых двух показов 
яркие Альбина Шагимуратова и 
Ольга Пудова смогли и в этой сми-
рительной рубашке продемон-
стрировать разные степени собст-
венной артистической воли. Аль-
бина не скрывала своего несогла-
сия с режиссерской концепцией, 
всячески декларируя феминист-
ский бунт против мужской дикта-
туры. Безапелляционной была и ее 
жесткая вокальная режиссура, ко-
торая подчас не боялась спорить 
даже с тем, кто стоял за пультом, 
что вызывало рискованные тем-
повые разночтения. Голос ее зву-
чал как предельно натянутая стру-
на скрипки, или пронзительно 
звенящая флейта, или стеклянная 
гармоника. Ольга не нарушала ри-
сунка режиссера, отчего, бесспор-
но, только выиграла, дав слушате-
лю прочувствовать радость и сво-
боду в создании образа ее люби-
мой героини, вызывающей слезы. 
Ее Лючия под управлением ита-
льянского маэстро Федерико Сан-
ти получилась более многокра-
сочной, мягкой, теплой, динамич-
ной. И потому таким сильнодейст-
вующим получился контраст в мо-
мент психического слома. Ей даже 
не пришлось играть подавленную 
волю и безумие: она словно и не 
успела до конца осознать челове-

ческую измену, коварство и под-
лость, улетая в иное измерение по 
инерции, как невинная душа. 

В чересчур жирно прорисован-
ном психологическом рисунке 
партии брата Лючии Эштона ре-
жиссер поклонился школе Ста-
ниславского, чтобы каждый  в зале 
мог воскликнуть «верю!» Сначала 
Эштон почти карикатурно изо-
бражал с трудом скрываемую 
ложь в момент подложного пись-
ма от якобы изменившего возлю-
бленного Лючии, а в финале, когда 
увидел кровавые плоды этой лжи 
– крайнюю степень раскаяния и 
даже слезы. Оба баритона — Вла-
дислав Сулимский и Владимир 
Мороз виртуозно справились с 
этой задачей. На роль тенора Эдга-
ра Валерий Гергиев рискнул по-
ставить старого гвардейца Евге-
ния Акимова — и не проиграл. А вот 
Александр Михайлов в другом со-
ставе спектакля хоть и компенси-
ровал молодостью некоторую во-
кальную и актерскую неуверен-
ность, создавая образ чистого ду-
шой рыцаря, все же показал, что 
до этой партии надо еще немного 
подрасти. 

«Лючия ди Ламмермур» — 
один из высочайших образцов 
великой эпохи бельканто.

Как и положено в фильме эпохи #MeToo, героини то и дело вступают в заговор  против этих глупых мужчин.

А К Ц Е Н Т

Героями оперы оказались 
персонажи начала ХХ века, 
а не XVIII, как у Вальтера Скотта

...И пальцы просятся к гитаре. 
Минута — и стихи свободно потекут.

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture 

ИСКУССТВО МЕЖДУ 
РИТУАЛОМ 
И ВАНДАЛИЗМОМ
Как известно, 10 января 2019 года парижский суд вынес 
обвинительный приговор Петру Павленскому, художни-
ку-акционисту, который получил политическое убежи-
ще во Франции в мае 2017-го, а уже в октябре поджег ог-
раду отделения Банка Франции на площади Бастилии. За 
эту акцию, которую Павленский и его гражданская жена 
Оксана Шалыгина назвали «Освещение», им дали соот-
ветственно три и два года заключения, причем Павлен-
скому два года — условно, а Шалыгиной — условно прису-
дили 16 месяцев из 24-х. Оба были освобождены из-под 
стражи после вынесения приговора. Суд приговорил их 
также к возмещению материального ущерба в размере 
18 678 евро и морального — в размере 3 тысяч. 

Не останавлива-
юсь на прочих дета-
лях, о которых сооб-
щали печатные и 
электронные СМИ, 
замечу лишь, что и 
Петр Павленский и 
Оксана Шалыгина 
твердо уверены в 
своей, как им пред-
ставляется, творче-
ской правоте. Они 
хотели привлечь 
внимание общества 
к тому, что совре-
менные банкиры заняли место королей, и из-за этого 
надо начать новую Великую Французскую революцию 
именно на площади Бастилии, где расположено одно из 
зданий Банка Франции. Не могу согласиться с искусство-
ведом А. Ковалевым, который полагает, что ограда зда-
ния Банка Франции имеет куда меньшее символическое 
значение, чем дверь ФСБ, которую Павленский поджег в 
ночь на 9 ноября 2015 года. Достаточно почитать рома-
ны Оноре де Бальзака, из которых Карл Маркс почер-
пнул, по его словам, больше знаний о классическом ка-
питализме, чем из иных работ политэкономов. Для 
Франции право собственности священно не менее, чем 
для России — право государства.  Банки определяют всю 
кровеносную систему новой и новейшей экономической 
жизни, и именно поэтому к ним относятся с метафизиче-
ским уважением, которое легко превращается в страх. 
Но, впрочем, у меня не хватит ни таланта, ни знаний, 
чтобы всерьез рассуждать о банковском деле. Думаю, 
что у Павленского и Шалыгиной — тоже.   

Павленский заявил, что его акция посвящена памяти 
маркиза де Сада, которого заперли в Бастилии, а потом 
упекли в сумасшедший дом, и что она освещена не столь-
ко физическим огнем, сколько светом справедливости. И 
что это делает ее актом художественного творчества. 

Здесь прервем рассказ об акционизме и позволим 
себе обратить внимание на еще одно событие, которое 
произошло на родине Бальзака и маркиза де Сада ровно 
через два дня после судебного разбирательства по делу 
Павленского и Шалыгиной. В субботу 12 января 2019 
года по всей Франции в очередной раз прошли выступле-
ния «желтых жилетов», которые тоже требовали спра-
ведливости. Справедливых цен на топливо, разумных на-
логов, достойного уровня жизни для трудящихся. В ак-
ции приняли участие более 80 тысяч человек. Как и пред-
шествующие, она началась почти празднично, но посте-
пенно превратилась в жесткое противостояние манифе-
стантов с полицией — противостояние, которое провоци-
ровало насилие с обеих сторон. Естественно, что фран-
цузские и мировые СМИ не смогли пройти против того, 
как в Руане «желтые жилеты» напали на журналистов 
новостного телеканала LCI, недовольные тем, как фран-
цузские медиа отражают их акции. Но и оставить без 
внимания спецсредства, которые использовала полиция, 
чтобы утихомирить демонстрантов, СМИ не могли тоже. 
Насилие всегда порождает насилие — эту простую мысль 
сложно опровергнуть. Из восьми тысяч парижских де-
монстрантов почти 250 были задержаны полицией, их 
ждут судебные разбирательства, а затем и реальные уго-
ловные и административные наказания. 

Но что мешает 
лидерам «желтых 
жилетов» объявить, 
что их демонстра-
ции — своего рода 
творческая акция, 
которая должна при-
влечь всеобщее вни-
мание к несправед-
ливости ценовой по-
литики нефтяных 
компаний? Ведь и 
они заняли сегодня 
место королей. В 
конце концов, твор-
ческие акции могут быть массовыми, — вспомните Май-
скую революцию в Париже в 1968 году, когда бунтующая 
молодежь обратила в прах знаменитую формулу генера-
ла де Голля «государство никогда не отступает». В 1968 
году молодежные революции прокатились по всему 
миру. Политологи писали о них глубокие академические 
исследования, но не менее серьезной была книга амери-
канского режиссера и педагога Роберта Брустина «Театр 
как восстание». При всей жесткости и трагизме столкно-
вений с властями революции всегда отмечены особой пу-
бличной театрализацией, порождают экзальтированную 
атмосферу праздника, — об этом писал еще Ленин. Как 
известно, орудия крейсера «Аврора» стреляли по Зимне-
му дворцу холостыми снарядами, — чем не театральная 
постановка? Словом, даже реальные революции могут 
претендовать на звание творческих акций.

Вот только выговаривается все это с трудом. Лидеры 
«желтых жилетов» наверняка обидятся, если кто-то на-
зовет их выступления «театром». Это реальная социаль-
ная борьба за свои права, где проигравшего неизбежно 
ждет суд. И уже не художественные эксперты будут вы-
носить свой вердикт. 

Вопрос о границах искусства не нов. Оно на протя-
жении тысячелетий обосабливалось из религиозных 
ритуалов и устремлялось к реальной жизни, но не толь-
ко для того, чтобы раствориться в ней полностью. Мож-
но жечь глаголом души, а можно поджигать машины, — 
не уверен, что это схожие действия, хотя они могут при-
вести к одинаковым общественным последствиям. 
Марксовы «локомотивы истории» — так классик назы-
вал революции — были безжалостны к нашему Отечест-
ву в ХХ веке.

Спору нет, художник имеет право на свободу выска-
зывания, а в искусстве не может быть запретных тем. Во-
прос в том, является ли умножение хаоса отличительной 
чертой творчества? 

Что мешает 
«желтым жилетам» 
тоже объявить 
сожжение авто-
мобилей творче-
ской акцией?

Крейсер «Аврора» 
стрелял 
по Зимнему 
холостыми — 
чем не театральная 
постановка?

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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ПРЕМЬЕРА Маэстро Гергиев выпустил новую версию 
оперы Доницетти

Ламмермурская дева
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ВУЗЫ В технологическом 
университете отменили 
зачетки

Виртуальная 
сессия

Мария Набиркина 

Похоже, студентам Национального исследовательского 
технологического университета «МИСиС» придется за-
быть о традиции размахивать перед экзаменом зачет-
кой, чтобы «поймать» хорошую оценку. В этом году вуз 
начал переход от традиционных бумажных зачетных 
книжек к электронным. 

Сейчас студенты как раз сдают свою первую «безбу-
мажную» сессию. Все оценки и зачеты теперь доступны 
в Личном кабинете студента. 

Что это такое? Онлайн-пространство, куда любой 
студент университета может войти из любой точки 
мира. Из этого «кабинета» можно попасть в базу науч-
ных публикаций, посмотреть расписание и учебные 
планы, текущие оценки, оплатить общежитие, заказать 
необходимые документы — всего предлагаются более 20 
сервисов. А теперь вот появилась и «Электронная зачет-
ка»: студентам больше не придется носить с собой за-
четные книжки. 

Пока виртуальные зачетки есть только у первокур-
сников, полный отказ от бумажных корочек с оценками 
произойдет в ближайшее время.

— Переход на «электронные зачетки» — один из эта-
пов формирования в университете открытой среды, по-
зволяющей сделать обучение максимально удобным и 
эффективным, а процесс выставления оценок — про-
зрачным, — говорит проректор по учебной работе НИТУ 
«МИСиС» Вадим Петров. — Теперь студенты могут ви-
деть не только свои результаты, но также всей группы и 
курса.

Кстати, оценки в «Личном кабинете» могут лицез-
реть и родители, но, правда, только с разрешения самого 
студента: вход запаролен. Однако в случае сильного лю-
бопытства, родители всегда могут обратиться в деканат 
с запросом об успеваемости своего ребенка. •

АКТУАЛЬНО В России 
появятся научные центры 
мирового уровня

Ученый бизнес

Мария Агранович

В российских регионах начали создавать научно-образо-
вательные центры (НОЦ) для объединения вузовской, 
академической науки и индустрии в рамках нацпроекта 
«Наука». До 2024 года должно появиться не менее 15 та-
ких центров. Свердловская, Тюменская, Нижегородская 
область, Дальний Восток уже вовсю работают над «оази-
сами» науки, где ученые и предприниматели смогут ге-
нерировать и воплощать свои идеи. Об особенностях со-
здания НОЦ рассказывает научный руководитель Мо-
сковской школы управления «Сколково» Андрей Волков.

Андрей Евгеньевич, что означает создание таких цен-
тров для нашей науки и образования? 

АНДРЕЙ ВОЛКОВ: Отмечу, что в соответствующем указе пре-
зидента говорится о создании центров «мирового уров-
ня». Это важное уточнение, которое не стоит восприни-
мать дежурно. Речь 
об ускорении науч-
но-технологическо-
го развития страны 
и системной интег-
рации в глобальную 
экономику. В част-
ности, необходимо 
наладить совмест-
ную работу на уров-
не исследований и 
образования с цен-
трами и кластерами 
из других стран, с 
бизнесом. Это еще 
один шанс запустить процесс формирования инноваци-
онных кластеров. То есть сконцентрировать в одном ме-
сте разработки, которые приводят к взрывному росту 
«ценности территории».

Как будут отбирать регионы для создания таких цен-
тров?

АНДРЕЙ ВОЛКОВ: В первую очередь здесь очень важна иници-
атива от региональной власти, желание участвовать: без 
движения от конкретного региона или группы регионов 
правительство вряд ли будет инициировать создание 
НОЦ. Такой подход уже апробирован в проекте по повы-
шению конкурентоспособности вузов «5-100»: вузы за-
являли о своем желании участвовать в проекте сами. Ни-
какой разнарядки или распределения господдержки не 
было.

Запустить НОЦ без университетов невозможно. Какая 
у них задача? 

АНДРЕЙ ВОЛКОВ: Университеты тут — ключевое звено. Конеч-
но, если смогут «себя переосмыслить». То есть занимать-
ся не только подготовкой специалистов, но и быть цен-
трами производства знаний и практических решений 
для своего региона. А примером может послужить реаль-
ная история. В 1966 году в Новосибирском академгород-
ке под эгидой комсомола возникла идея: объединить мо-
лодых ученых и студентов под эгидой научно-техниче-
ской организации, которую назвали «Факел». Ребята 
стали выполнять заказы быстрее и дешевле традицион-
ных подрядчиков. Начав с 25 рублей, они за пять лет до-
шли до сотен миллионов. 

Школьная история
Но как найти баланс? В 
одних школах —  планше-
ты и интерактивные до-

ски. В других — до сих пор туа-
лет на улице и третья смена…

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Согласна: без ма-
териальной базы, без теплых туа-
летов сложно говорить о разви-
тии. Тем более о качественно но-
вом этапе в системе образова-
ния. В декабре 2018 года пробле-
ма холодных туалетов не была 
решена только в трех регионах. 

Что касается третьей смены, 
то ее полная ликвидация к 2021 
году — одна из важнейших целей в 
национальном проекте «Образо-
вание». Наиболее остро эта про-
блема стоит в Дагестане, Чечне, 
Ингушетии, Бурятии. В целом на 
федеральный проект «Современ-
ная школа», который является 
частью нацпроекта, будут выде-
лены более 250 млрд рублей. 
Средства пойдут в том числе на 
создание новых мест: будут от-
крываться, модернизироваться 
школы. Более 24 тысяч новых 
мест будет создано именно в 
сельских школах. Кроме того, в 
16 тысячах сельских школ мы 
планируем обновить инфра-
структуру, во всех школах поя-
вится скоростной интернет.

Но материальная база — это 
только одна составляющая трие-
диной задачи — обеспечить раз-
витие содержания образования, 
профессиональное развитие учи-
телей, и, как следствие, попасть в 
десятку лучших стран по качест-
ву общего образования.

Вопрос от читателя: «Как 
долго родители будут ремон-
тировать кабинеты, сдавать 
на это деньги и делать само-
стоятельно ремонт? Почему 
после нескольких предписаний 
пожарной комиссии в конкрет-
но нашей школе (Ставрополь-
ский край, Шпаковский район, 
село Верхняя Татарка, МКОУ 
«СОШ № 11»), до сих пор не ме-
няют электропроводку?»

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Я думаю, что мы с 
руководством края и министер-
ством образования эти вопросы 
отработаем. Потому что в 2018 
году Ставропольский край полу-
чил по нашей линии 452 миллио-
на рублей федеральных субсидий 
на создание новых мест в школах. 
В 2019 году регион получит еще 
414 миллионов на эти цели, еще 
214 миллионов конкретно на ме-
ста в сельских школах. Вы знаете, 
что сельские школы должны фи-
нансироваться по потребностям. 
Будем выяснять, в чем проблема.

В столице на место учителя — 
серьезный конкурс, а на селе пе-
дагогов не хватает. Есть феде-
ральная программа поддержки 
врачей «Сельский доктор». Мо-
жет, «Сельский учитель» 
тоже нужна?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Действительно, 
сегодня у нас самый большой де-
фицит именно сельских учите-
лей. Причем есть школы, где фор-
мально вакансий нет, но учителя 
работают на полторы-две ставки, 
берут непрофильные для себя 
предметы. Такая статистика есть 
по каждой школе, и проблему мы 
видим. Наиболее остро она стоит 
в Чеченской Республике, Дагес-
тане, Башкортостане, Красно-
дарском крае, Иркутской, Ново-
сибирской, Челябинской, Свер-
дловской, Ростовской и Москов-
ской областях. В последней — по-
тому что педагоги едут из неболь-
ших сел в столицу за высокими 
зарплатами. Есть даже такой тер-
мин — «педагогический туризм».

В прошлом году в Совете Фе-
дерации проходили слушания о 
перспективах развития сельской 
школы, где было принято реше-
ние разработать дорожную кар-
ту. Мы проанализировали опыт 
регионов, изучили экспертные 
мнения и программу «Сельский 
доктор». Обсудили, можно ли 
пойти по аналогии с ней.

Регионов много, и везде — своя 
специфика, свои формы поддер-
жки молодых педагогов, которые 
после окончания вуза решили от-
правиться в малые города и села. 
Кто-то выдает машины, кто-то — 
жилье, кто-то — «подъемные» 
деньги. Кто-то доплачивает к зар-
плате по 5—10 тысяч рублей в те-

чение трех-пяти лет. Поэтому 
единой модели, наверное, тут 
быть не должно. Но все эти раз-
ные формы поддержки должны 
быть прописаны в рамках единой 
федеральной программы «Сель-
ский учитель»: такая необходи-
мость действительно есть. Будем 
вопрос прорабатывать.

Спрашивает читатель Айдын 
Ховалыг, Республика Тыва, село 
Тоора-Хем: «Ольга Юрьевна, ка-
кова численная нагрузка уча-
щихся на одну ставку педагога-
психолога в школе? Мне 29 лет, 
работаю в небольшом селе. Пе-
дагогический стаж нам не счи-
тают, зарплата маленькая, а 
нагрузка — колоссальная. Между 
тем нынешние ученики эмоцио-
нально не устойчивы, многие с 
серьезными проблемами... Что 
делать?»

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Спасибо, что зада-
ли этот вопрос. Очень важно, что-
бы в школе был психолог — при-
чем именно штатный. И оплачи-
ваться его труд должен так же 
достойно, как и труд наших ува-
жаемых педагогов.

Сегодня у нас есть очень боль-
шое желание вернуть психологов 
в школы. Не должно быть такого, 
чтобы на одного специалиста 
приходилось более 800 учени-
ков, как сегодня. И постепенно, 
надеюсь, мы из этой ситуации 
выйдем. Первые шаги уже сдела-
ны: разработан профессиональ-
ный стандарт «педагог-психо-
лог», увеличилось число мест на 
профильных специальностях в 
вузах, принята концепция разви-
тия психологической службы в 
системе образования до 2025 
года, а на базе Российской акаде-
мии образования создан феде-
ральный ресурсный центр психо-
логической помощи. Кроме того, 
в каждом регионе создается ин-
ститут внештатных специали-
стов-психологов, которые будут 
курировать все эти вопросы.

Что касается нагрузки, то ее 

норма как раз обсуждается: с ка-
ким количеством учеников мо-
жет эффективно работать школь-
ный психолог, на какую ставку. 
На мой взгляд, это не 800, и даже 
не 400 человек, а гораздо мень-
ше. Потому что сегодня в работе с 
детьми появляется очень много 
вызовов, которых не было еще 

20—30 лет назад. Количество этих 
вызовов постоянно растет. Ре-
шать их придется нам всем: и 
учителям, и родителям, и школь-
ным психологам. Потому что 
школа — и это мое глубокое убе-
ждение — должна не просто да-
вать знания, а воспитывать лич-
ность. Человека, которому будет 
интересно жить и трудиться, ко-
торый будет любить свою страну.

Вопрос из Омска, где прогремела 
история конфликта учителя, 
директора и ученика в гимназии 
№ 62. Родители жалуются на 
плохую психологическую атмос-
феру в школе. Мама восьмиклас-
сника, который подвергся трав-
ле, обратилась в департамент 
образования. Там сказали: пи-
шите заявление, в течение 30 
дней мы его рассмотрим. Месяц! 
А проблему надо решать срочно. 
Куда бежать за помощью в та-
кой ситуации?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Психологический 
климат в школе всегда тонкий во-
прос. В недавнем прошлом, я уве-
рена, на такой уровень подобные 
конфликты не выходили. Что де-
лать? Общих рецептов нет: каж-
дый случай это разные судьбы, 
разные жизни, но очень важные 
для нас. Главное — вовремя заме-
тить проблему и попытаться по-
мочь ребенку.

Мы находимся в постоянном в 
контакте с министерством обра-
зования Омской области и с ми-
нистром. И самое важное на дан-
ном этапе, на мой взгляд — сесть 
всем вместе за стол переговоров: 
родителям, директору, учителю, 
психологу — и начать договари-

ваться. К сожалению, мы стали 
очень мало разговаривать... по-че-
ловечески, друг с другом. Мы уви-
дели конфликт в самом остром его 
проявлении, но ведь он зрел дав-
но. Почему его не разрешили сра-
зу на уровне школы, и что делали 
местные власти, это вопрос к Ом-
ску, который мы сейчас задаем.

Школа все чаще становится 
центром общественных кон-
фликтов, а учитель — объек-
том сознательных провокаций 
«с камерой на перевес». Как за-
щитить педагога в ситуации, 
когда ученик вооружен самыми 
современными гаджетами?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Я историк, мне это 
помогает при анализе прошлого 
и настоящего. Давайте вернемся 
назад. В XX веке наша страна пе-
режила два социально-экономи-
ческих и политических «взрыва» 
— это 1917 и 1991 годы, когда пол-
ностью менялись общественные 
устои и ценности, менялась сама 
парадигма бытия. В советское 
время нельзя было представить, 
чтобы родители позволяли себе 
ругань в адрес учителя, да еще и 
при ребенке. Учителя тоже мно-
гого себе не позволяли.

Но когда на протяжении трид-
цати лет вам говорят, что образо-
вание — это услуга, и так же как 
любая услуга продается и поку-
пается, изменить это в сознании 
людей очень сложно. Однако мы 
пытаемся, и постепенно все-таки 
приходим к тому, что вся страна 
встает на защиту учителя. Пото-
му что учитель — это сакральная 
профессия. Такая же, как врач, 
как священник. И отношение к 
этой профессии должно быть 
особое. Мое глубочайшее убе-
ждение в том, что как только пой-
мем, кем для каждого из нас на 
самом деле является учитель (на-
ставником, а не обслуживающим 
персоналом), тогда очень многие 
вещи можно будет изменить.

Может, пора ставить видеока-
меры в школах? Так, по крайней 
мере, можно получить объек-
тивную «картинку».

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Любой образова-
тельный объект, особенно школа, 
должен быть хорошо защищен. 
Есть единые подходы, паспорта 
безопасности, в них широкий на-
бор требований. Ряд учреждений 
использует в том числе и камеры.

По периметру образователь-
ной организации, в коридорах ви-
деонаблюдение — нужный инстру-
мент для безопасности. Что каса-
ется классов — этот вопрос нужно 
решать всему педагогическому 
коллективу. Потому что с психоло-
гической точки зрения, под то-
тальным шестичасовым видео-
контролем в прямом эфире рабо-
тать сложно. Я все-таки против то-
тального видеонаблюдения. 

Поймите меня правильно. У 
нас в школе действительно хоро-
шие учителя, которые выстояли, 
пережили очень непростые време-
на и остались в профессии. И ее 
престиж постепенно возвращает-
ся: сегодня в педагогические вузы 
идут действительно сильные ребя-
та, с высокими баллами ЕГЭ. Чи-
сло стобалльников растет из года в 
год. 

Вопрос от читателя Дарьи 
Волковой: «Каким образом бу-
дет решаться вопрос (увольне-
ние, переаттестация, лишение 

категории) с учителем физики, 
который на первом же уроке у 
11-классников говорит: «Я не 
смогу вам дать должных зна-
ний для сдачи ЕГЭ, идите сразу 
к репетитору»?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Если бы и не уволи-
ла, то точно отправила бы на пере-
аттестацию. Раз в пять лет учителя 
обязаны ее проходить и подтвер-
ждать свою профессиональную 
пригодность. К 2020 году должна 
быть разработана новая модель 
аттестации учителей, которая из-
бавит их от лишней нагрузки: не 
нужно будет собирать огромное 
количество грамот и сертифика-
тов о прослушанных формально 
курсах. Аттестацию можно будет 
пройти дистанционно, с помощью 
информационных технологий. 

При этом мы получим действи-
тельно объективную картину: на-
сколько хорошо учителя владеют 
своим предметом, где им нужна 
помощь, куда профессионально 
расти. После того как эта система 
заработает, я думаю, уже не будет 
речи о том, что учитель что-то не 
может дать ученикам по предмету.

ЕГЭ меняется: добавляется 
обязательный иностранный 
язык, история... Сколько экза-
менов, на ваш взгляд, должны 
сдавать школьники?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Система единого 
госэкзамена есть практически в 
каждой стране. Англия сдает его 
более столетия, мы — всего полто-
ра десятилетия. Но за это время 
добились колоссальных успехов. 

ЕГЭ в России сегодня — это дейст-
вительно объективный и прозрач-
ный способ оценить знания вы-
пускников. В нем практически не 
осталось заданий с выбором отве-
та. ЕГЭ стал социальным лифтом, 
который позволяет школьникам 
из всех регионов поступать в веду-
щие столичные вузы. Статистику 
вы знаете: в Москве и Санкт-Пе-
тербурге на бюджетных отделени-
ях 70 процентов студентов — ино-
городние, 30 — столичные жители. 
До введения ЕГЭ ситуация была 
противоположная.Что касается 
количества экзаменов, то приведу 
пример наших коллег из Китая. 
Перед испытаниями по выбору, 
которые нужны для поступления в 
вузы, выпускники китайских 
школ несколько часов пишут 
большую работу гуманитарной 
направленности. 

У нас пока два обязательных 
предмета для 11-классников — ма-
тематика и русский язык. Чтобы 
получить к ним допуск, нужно на-
писать итоговое сочинение. В 
2020 году также пройдет мас-
штабная апробация обязательно-
го ЕГЭ по английскому. В планах, 
подчеркну, в планах, действитель-
но есть и обязательная выпускная 
работа по истории. Кроме того, 
впервые в этом году у нас в девя-
том классе ребята проходят уст-
ное собеседование. Мы все его 
ждем и в то же время переживаем: 
потому что дети сегодня плохо го-
ворят, не умеют выражать свои 

мысли. Очень легко оказалось по-
терять то лучшее, что нам давала 
советская система образования. И 
очень трудно все восстанавливать. 
Напомню, что в 70-е годы мы сда-
вали семь выпускных школьных 
экзаменов. А потом еще экзамены 
в вуз. Обычно, когда я встречаюсь 
с учителями и они задают мне во-
просы про ЕГЭ, я задаю им встреч-
ный вопрос: «Поднимите руку, 
кто сейчас готов сдать семь экза-
менов?». В ответ, как правило, ти-
шина. Или почти тишина.

То есть с ЕГЭ все отлично? Про-
блем нет?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: С чем нужно бо-
роться, так это с натаскиванием. 
Сегодня мы в конце девятого клас-
са прекращаем учиться и начина-
ем готовиться к ЕГЭ. Эту систему 
необходимо сломать. В Англии, 
например, этого делать на уроках 
в принципе нельзя — только фа-
культативно.

Думаю, и для нас здесь возмож-
ны варианты — родители не долж-
ны оплачивать такое количество 
репетиторов. Дополнительные за-
нятия, факультативы всегда были 
при школе — вспомните прошлое.

«Идет эксперимент по внедре-
нию персонифицированного фи-
нансирования дополнительного 
образования, в нем участвуют 
порядка 20 регионов. В сентя-
бре сертификаты на бесплат-

ные кружки и секции начали 
выдавать в Калининградской 
области. Родители довольны. 
Планируется ли расширять 
эту практику»? — спрашивает 
читатель из Калининграда.

ОЛ Ь ГА  В АС И Л Ь Е В А :  Да. Сейчас мы 
предлагаем и другим регионам 
вступать в этот эксперимент. Он 
очень важен в первую очередь для 
многодетных семей, для семей, 
попавших в сложную жизненную 
ситуацию. Благодаря такому сер-
тификату ребенок может зани-
маться бесплатно в трех-четырех 
кружках и секциях. Я, равно как и 
мои современники, в свое время 
ходила в семь: и все они были бес-
платны и абсолютно доступны. 
Но, думаю, что и 3—4 — тоже непло-
хо: в дополнительном образова-
нии как нигде ребенок может про-
явить себя. Это и шахматные го-
стиные, и спортивные секции, и 
музыкальные, художественные 
школы — все для гармоничного 
развития детей. При этом мы ста-
раемся сделать упор на детское 
техническое и научное творчест-
во, на раннюю профориентацию. 
Потому что перед страной стоят 
большие задачи, которые нужно 
решать. Результат этой работы 
уже виден: сегодня 59 процентов 
учеников 9—11 классов поступают 
в колледжи и техникумы. Прием в 
учреждения среднего профессио-
нального образования растет из 
года в год, а в вузы — немного, но 
падает. •

Ольга Васильева: Мы стараемся 
сделать упор на детское техническое 
и научное творчество.

А К Ц Е Н Т

Родители не должны оплачивать такое 
количество репетиторов. 
Дополнительные занятия, факультативы 
всегда были при школе

А К Ц Е Н Т

Впервые в девятом классе будет устное 
собеседование. Мы его ждем и пережива-
ем: дети не умеют выражать свои мысли

До 2024 года 
в регионах 
должно появиться 
не менее 15 научно-
образовательных 
центров
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Размахивать зачетками студентам НИТУ «МИСиС» больше не при-
дется: «бумажные» оценки переезжают в электронный вид.
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ДАКАР «КАМАЗы» 
растеряли преимущество 
над преследователями

Минуты в песок

Илья Соболев

Чем ближе финиш ралли-рейда «Дакар», проходящего в 
южноамериканской Перу, тем больше испытаний выпада-
ет на долю российской команды «КАМАЗ-мастер», экипа-
жи которой выступают в зачете грузовиков. Восьмой этап 
автомарафона, состоявшийся накануне, не стал исключе-
нием.

Несмотря на то что к экватору «Дакара-2019» в строю 
остались только две машины «КАМАЗа», Эдуарда Нико-
лаева и Дмитрия Сотникова, позиции «синей армады» 
все равно выглядели довольно прочными. После шестого 
этапа оба камазовских экипажа возглавляли генераль-
ную классификацию, а отставание от них шедшего тре-
тьим голландца Жерара де Роя на «Ивеко» составляло 
около полутора часов. Однако хватило двух дней, чтобы 
ситуация изменилась кардинальным образом.

Все началось еще на седьмом этапе. Экипажи «КАМА-
За» должны были 
стартовать на нем 
друг за другом, но 
организаторы изме-
нили порядок. В ре-
зультате Сотников 
начал гонку на 11 
минут раньше Нико-
лаева: с учетом ко-
мандной тактики 
Дмитрий был вы-
нужден потерять 
время, дожидаясь на 
дистанции партнера по команде. Но это все равно не по-
могло Сотникову, когда у его машины случились пробле-
мы с рулем. Из-за неполадки отставание Дмитрия, фини-
шировавшего шестым, от победившего на этапе де Роя 
составило почти полтора часа. Николаев уступил голлан-
дцу чуть больше 30 минут. Понятно, что отрыв россиян в 
генеральной классификации от преследователей сущест-
венно сократился.

Вчера «КАМАЗы» снова были вынуждены стартовать 
раздельно. Николаев ушел на дистанцию в первой пятер-
ке в компании с тремя конкурентами на «Ивеко» и бело-
русом Сергеем Вязовичем на «МАЗе», а остальные гру-
зовики, включая Сотникова, вступили в борьбу только 
через два часа.  

Увы, без поддержки Николаеву пришлось непросто. 
На 132-м километре его экипаж застрял в дюнах: на то, 
чтобы вырваться из песочного плена, Эдуарду потребо-
вался почти час. На предпоследней контрольной точке 
спецучастка россиянин уступал де Рою 46 минут. Что ка-
сается Сотникова, на второй отсечке он отставал от ли-
дировавшего голландца на 12 минут. Чем закончился 
этап, стало известно после подписания этого номера 
«РГ» в печать, но очевидно, что теперь все решится на по-
следних двух оставшихся спецучастках «Дакара». 

ХОККЕЙ «Красно-белые» 
отыграли три шайбы 
в матче-триллере в Астане

Волевой 
«Спартак»

Илья Зубко

Вчера в Континентальной хоккейной лиге состоялся 
большой игровой день, подаривший болельщикам нема-
ло ярких событий.

Пожалуй, самой впечатляющей с точки зрения драма-
тургии и сюжета получилась встреча в Астане, где «Ба-
рыс» принимал московский «Спартак». Обе команды по-
чти наверняка попадут в плей-офф, и тем любопытнее 
было оценить их возможности на фоне друг друга. Игра 
началась для «красно-белых» катастрофически. К вось-
мой минуте в ворота Юлиуса Гудачека влетели три шай-
бы, и словацкий голкипер отправился на скамейку. «Пост 
номер один» в экстренном порядке занял Никита Беспа-
лов, и эта замена, как потом выяснилось, стала во многом 
определяющей. Никита отработал выше всяких похвал, 
несколько раз команду по-настоящему выручив.

«Спартак» очень вовремя реализовал большинство 
благодаря Талалуеву, и почти сразу же Никонцев сокра-
тил отставание до минимума. Во втором периоде москви-
чи забросили еще две шайбы, причем вновь по времени 
точные броски отделила минута. Теперь уже настала оче-
редь главного тренера «Барыса» Андрея Скабелки менять 
голкипера — Хенрик Карлссон уступил место Доминику 
Граховине. Эта рокировка тоже оказалась судьбоносной. 
Правда, несколько не такой, как хотелось бы Скабелке и 
всему «Барысу».

Хозяева уже через 16 секунд восстановили равенство 
— 4:4. По такой игре шансы были у обеих команд, но на 
35-й минуте казахстанский клуб сгубила чудовищная 
ошибка вратаря. Граховина в безобиднейшей ситуации 
отъехал к бортику и, пытаясь пробросить шайбу, грохнул-
ся на лед. Дежуривший неподалеку Никонцев спокойно 
закатил каучуковый диск в сетку. Таким вот трагикомиче-
ским образом решилась судьба двух очков — 5:4 в пользу 
«Спартака». Кстати, «красно-белые» смогли победить в 
Астане впервые за 10 лет.

Те же девять шайб увидели болельщики в Новосибирс-
ке в поединке «Сибирь» — «Сочи». Здесь ни одна из ко-
манд не вела в счете с разницей больше чем в одну шайбу. 
При этом преимущество несколько раз переходило от од-
ного клуба к другому. А в итоге 5:4 в пользу «Сибири», ко-
торая продолжает борьбу за место в плей-офф. Но пока 
находится за пределами восьмерки на Востоке.

Результаты других матчей вчерашнего дня: «Адмирал» 
— «Йокерит» — 4:1, «Амур» — «Локомотив» — 0:2, «Кунь-
лунь» — «Северсталь» — 1:4. Остальные поединки завер-
шились уже после подписания этого номера «РГ» в пе-
чать. 

ХОККЕЙ С МЯЧОМ В матче мужской российской Суперлиги состоялся дебют женщины-
арбитра 

Сувенир для Кристины
Павел Зарудный

Н
икогда прежде в истории 
элитных чемпионатов 
России, Швеции и Фин-

ляндии женщины-арбитры не до-
пускались к работе на матчах 
мужских команд. И вот случи-
лось — в поединке российской Су-
перлиги между столичным «Ди-
намо» и клубом «Мурман» в ка-
честве помощника главного ар-
битра дебютировала Кристина 
Прокофьева.

После матча, в качестве па-
мятного сувенира, арбитр полу-
чила мяч с автографами.

«На нем расписалась вся наша 
бригада — от арбитров до инспек-
тора. Раньше я никогда не заби-
рала мячи, даже после знаковых 
голов или матчей. Но этот буду 
хранить!», — призналась журна-
листам смущенная вниманием 
Прокофьева.

Комментируя историческое 
событие, руководитель инспек-
торского отдела Федерации хок-
кея с мячом России Роман Попи-
ков отметил в беседе с пресс-
службой ФХМР, что практика 
привлечения девушек-арбитров 
к работе на элитном уровне будет 
продолжена:

— Кристина к этому событию 
шла достаточно долго: это уже ее 
третий полноценный сезон в ка-
честве арбитра. Прежде она ра-
ботала на чемпионатах мира и 
Кубке мира среди женских ко-
манд, зарекомендовав себя с наи-
лучшей стороны. В России она 
уже второй сезон обслуживает 
матчи среди команд мужской 
Высшей лиги. И назначение на 
Суперлигу — это своеобразный 
аванс для нее, шанс проявить 
себя на самом высоком уровне.

Как оцените ее дебют на элит-
ном уровне?

РОМАН ПОПИКОВ: Конечно, она вол-
новалась. Но никаких ошибок 
она не допустила, получив поло-
жительную оценку. И я, и все ре-
бята поздравили ее после игры. 

Какая самая большая слож-
ность для девушки в мужском 
хоккее?

РОМАН ПОПИКОВ: В первую очередь, 
это скорости, которые в матчах 
Суперлиги на порядок-два выше, 
чем в Высшей лиге. Но Кристина 
подтвердила, что она готова 
очень хорошо в нынешнем сезо-
не. Планируется, что Прокофьева 
будет работать главным арби-
тром на матчах женского хоккей-
ного турнира в рамках Универси-
ады-2019 в Красноярске, а также 
в качестве помощника на Чемпи-
онате мира среди мужчин в груп-
пе «В».

Дерби в честь Трофимова
В мужской Суперлиге проис-

ходило немало интересных со-
бытий, но отдельно стоит оста-
новиться на дерби двух «Дина-
мо» — из Москвы и Казани. 

В столице Татарстана прошел 
поединок,  приуроченный к 
95-летию спортивного общест-
ва «Динамо» и столетнему юби-
лею легендарного Василия Тро-
фимова.

В Казани высадился внуши-
тельный десант из легенд рус-
ского хоккея разных лет, а также 
официальных лиц: Николай Ду-
раков, Михаил Осинцев, Геор-
гий Канарейкин,  Владимир 
Янко, Альберт Поморцев, Сер-
гей Мяус. 

«Торжества, посвященные 
юбилею «Динамо», идут уже с 

весны 2018 года. Ну и вслед за 
Суперкубком России, который 
прошел 4 января 2019 года, 
матч и мероприятие в Казани 
посвящены 100-летию уникаль-
ной личности — Василия Дмит-
риевича Трофимова. Он стал 
чемпионом СССР по трем раз-
ным видам спорта — никто в 
мире не может этим похвастать-
ся. Перед матчем за Суперкубок 
в Хабаровске 4 января болель-
щикам показали ролик о выдаю-
щемся спортсмене. И теперь мы 
вспомним его на стадионе «Ра-
кета» перед матчем», — сообщил 
на пресс-конференции исполни-
тельный директор федерации 
хоккея с мячом России Сергей 
Мяус.

В свою очередь, лучший хок-
кеист XX века, «король бенди» 
Николай Дураков выразил над-
ежду, что русский хоккей вновь 
обретет былую популярность в 
России:

— У нас не было телевизоров, 
мы все время «болтались» на 
улице. И играли во все, что дви-
жется! Подумать только: в чем-
пионате СССР раньше выступа-
ло три команды из моей родной 
Свердловской области! А в клас-
се «Б» количество матчей дохо-
дило до 90! Сейчас, увы, такого 
нет. И нет массовости! Здорово, 
что в Казани есть два «больших» 
стадиона, но, надеюсь, в скором 
будущем в этом прекрасном го-
роде появится и крытый каток».

Ну а «вишенкой на торте» 
стал матч между двумя дина-
мовскими коллективами, состо-
явшийся на стадионе «Ракета» в 
Дербышках.

Поединок выдался упорным 
и завершился минимальной по-
бедой москвичей — 3:2. 

ГАНДБОЛ Команда из Южной Америки встала на пути россиян
в дюжину лучших сборных чемпионата мира

Что творят бразильцы

Илья Трисвятский 

М
ужская сборная 
России рискует не 
выйти в число 12 
сильнейших ко-
манд проходящего 
в Германии и Да-
нии чемпионата 
мира и, как следст-
вие, оставить себе 

лишь теоретические шансы для 
дальнейшей борьбы за путевку 
на Олимпиаду-2020 хотя бы че-
рез дополнительную квалифика-
цию. Таковы печальные послед-
ствия нашего поражения в чет-
вертом туре группы «А» от Бра-
зилии — 23:25. 

Напомним, что от каждой из 
четырех шестерок первого этапа 
ЧМ-2019 в турнир за 1—12-е ме-
ста выходят по три лучшие ко-
манды. Неудачники во втором ра-
унде будут оспаривать позиции в 
следующей дюжине итоговой 
классификации. Перед прошед-
шим в Берлине матчем Россия — 
Бразилия ситуация в таблице 
сложилась так, что подопечных 

главного тренера Эдуарда Кок-
шарова устраивала и ничья. Толь-
ко вот даже такого результата до-
биться не удалось, а наши герои-
ческие 22:22 в произошедшем 
накануне сражении с Германией 
уже никого не интересуют.

Бразильцы начинали чемпио-
нат в роли «темной лошадки». На 
турнирах такого ранга южноаме-
риканская команда никогда 
выше 13-го места не поднима-
лась и только на домашней Олим-
пиаде Рио-2016 вышла в чет-
вертьфинал. Но гандбол в круп-
нейшей южноамериканской 
стране в XXI веке развивается се-
мимильными шагами, и самым 

ярким свидетельством тому — 
сенсационное «золото» женской 
сборной на ЧМ-2013.

Как бы там ни было, у россиян 
никакого шапкозакидательского 
отношения к Бразилии, ранее по-
бедившей Сербию, и быть не мог-
ло. Соперники быстро повели с 
разницей в два мяча, в середине 
тайма лидировали уже 7:3 и при 
этом счете не реализовали ган-
дбольный пенальти — семиметро-
вый штрафной бросок. 

Но на перерыв южноамери-
канцы все равно ушли с почти ка-
тастрофическим для России пре-
имуществом «плюс 5» — 15:10. 
После отдыха наша команда за-

метно преобразилась, четверти 
часа игрового времени второго 
тайма хватило, чтобы догнать оп-
понентов — 19:19 на 46-й минуте. 
Этот отрезок шикарно провел 
наш лучший бомбардир левый 
крайний Тимур Дибиров, забив-
ший четыре мяча. Но ему же чуть 
позднее суждено было стать и од-
ним из антигероев матча. 

Бразильцы, утратив перевес, 
вовсе не дрогнули и не развали-
лись, снова убежав в отрыв — два, 
три, четыре мяча. Продолжал 
творить чудеса колоритный  гол-
кипер Сезар Алмейда, в итоге от-
разивший почти половину бро-
сков. Очередное спасение завер-
шилось тем, что Алмейда, как по-
казалось, неумышленно насту-
пил на ногу Дибирову, а Тимур на 
эмоциях толкнул вратаря двумя 
руками. Россиянин немедленно 
получил красную карточку. 

Без Дибирова наша атака 
была уже не столь эффективна, 
да и в защите он выполнял колос-
сальный объем работы, неодно-
кратно перехватывая мяч. В об-
щем, игрок почти незаменимый.

Шанс зацепиться за ничью у 
сборной России все-таки был. 
Увы, когда проигрывали два 
мяча, стопроцентный момент не 
реализовал Сергей Косоротов. 

Соперники сравнялись по на-
бранным очкам — по четыре балла 
перед последним туром. Впереди 
Германия и Франция. Теперь над-
еемся на чудеса. Одним из них мо-
жет стать наша победа над Фран-
цией вкупе с потерей очков бра-
зильцами по итогам встречи с аут-
сайдером Кореей. По результатам 
вчерашнего матча между немца-
ми и французами, завершившего-
ся поздно вечером, могли возник-
нуть еще некие варианты спасе-
ния россиян.  

Игроки бразильской команды 
предельно жестко действовали 
в защите и все-таки добились своего.

Удачный выход на замену вратаря «Спартака» Никиты Беспалова 
во многом предопределил исход матча с «Барысом» в Астане.

В матче, посвященном памяти легендарного тренера Василия Трофимова, 
казанское «Динамо» дало бой столичным одноклубникам.

А К Ц Е Н Т

Окончательно добило сборную России 
удаление бомбардира Тимура Дибирова. 
Толкать двумя руками вратаря бразиль-
цев было совсем необязательно

НОВОСТИ 

Мужской 
спринт
в Рупольдинге
перенесен

МИШЕНИ 
ЗАМЕЛО
Артур Нанян

Мужская спринтерская гонка в 
рамках пятого этапа Кубка мира 
по биатлону в немецком Руполь-
динге, запланированная на се-
годня, перенесена из-за непого-
ды. Организаторы решили отме-
нить церемонию открытия.

Предполагается, что мужской 
спринт может быть проведен 
17 января, когда должен пройти 
спринт у женщин. Но оконча-
тельное решение еще не приня-
то. 

— В связи с тем, что местные 
власти не стали отменять чрез-
вычайное положение в районе 
Траунштайн, мужская спринтер-
ская гонка на 10 километров в 
Рупольдинге не состоится в сре-
ду. Следите за новостями, — гово-
рится в сообщении на странице 
Международного союза биатло-
нистов (IBU) в «Твиттер».

Этап Кубка мира в Руполь-
динге завершится 20 января.

К слову, из-за мощного снего-
пада ранее в Австрии и Германии 
были отменены соревнования в 
других видах спорта. В частно-
сти, был перенесен старт чемпи-
оната Европы по скелетону. 
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Интрига в грузовом 
зачете «Дакара» 
сохранилась 
до последних двух 
этапов ралли
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 января, четверг, 
«Матч ТВ»
22.25 Россия — Франция. 

Группа «А». Прямая трансляция. 

Бразилец
признан самым
дорогим
игроком мира

МИЛЛИОНЫ
ЗА НЕЙМАРА
Сергей Литвинов

Форвард «Пари Сен-Жермен» и 
сборной Бразилии Неймар воз-
главил список самых дорогих 
футболистов мира по версии од-
ной из крупнейших аудиторских 
компаний.

Соответствующее исследова-
ние основывалось на нескольких 
факторах: срок его контракта с 
клубом, результаты команды, 
собственная статистика, пози-
ция на поле и выступления за 
сборную. 

Трансферная стоимость Ней-
мара составляет 229 миллионов 
евро. В первую десятку также 
попали: Килиан Мбаппе 
(«ПСЖ», 215 миллионов), Лио-
нель Месси («Барселона, 203), 
Мохаммед Салах («Ливерпуль», 
168), Гарри Кейн («Тоттенхэм», 
151), Эден Азар («Челси», 148), 
Кевин Де Брюйне («Манчестер 
Сити», 129), Антуан Гризманн 
(«Атлетико», 126), Поль Погба 
(«Манчестер Юнайтед», 119) и 
Филиппе Коутиньо («Барсело-
на», 118).

Главная неожиданность — не-
попадание в топ-10 Криштиану 
Роналду. Португалец занял 12-е 
место. Его стоимость оценили в 
107 миллионов евро. 

Касаткина
проиграла
на старте
Australian Open

ПЕРВЫЙ КРУГ
КОМОМ
Анна Козина

Российская теннисистка Дарья 
Касаткина, посеянная на Откры-
том чемпионате Австралии под 
10-м номером, вылетала из тур-
нира прямо на старте, проиграв 
швейцарке Тимее Бачински, бол-
тающейся в середине второй со-
тни рейтинга WTA, со счетом 
3:6, 0:6.

Следующей соперницей Ба-
чински на Australian Open будет 
еще одна россиянка — Наталья 
Вихлянцева. Она пробилась в 
основную сетку через квалифи-
кацию, а в стартовом круге об-
ыграла еще одного «квалифая» 
— Варвару Лепченко, представ-
ляющую США (6:7 (2:7), 6:2, 
6:4).

В мужской сетке наши тенни-
систы, от которых ждали хоро-
ших результатов, пока оправды-
вают прогнозы. К Карену Хача-
нову присоединились Даниил 
Медведев и Евгений Донской. 
Донской в первом раунде обыг-
рал серба Ласло Джере — 6:7 
(5:7), 6:4, 6:1, 7:6 (7:5). Медве-
дев, который дошел до финала 
турнира в Сиднее, разгромил 
южноафриканца Ллойда Джорд-
жа Харриса — 6:1, 6:2, 6:1. 
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Москва -7...-5, снег

Санкт-Петербург -3...-3, снег

Анадырь -22...-15, снег

Архангельск -7...-5, снег

Астрахань -1...+4, перем. обл.

Благовещенск  -23...-19, снег

Владивосток -15...-6, ясно

Волгоград -2...+2, снег

Воронеж -6...-4, снег

Екатеринбург -12...-5, перем. обл.

Иркутск -18...-11, ясно

Казань -3...-1, снег

Калининград -1...+4, дождь

Краснодар +1...+5, дождь

Магнитогорск -21...-10, перем. обл.

Мурманск -14...-10, снег

Нижний Новгород -6...-4, снег

Новосибирск -9...-7, снег

Омск -20...-14, ясно

Орел -8...-4, снег

Оренбург -12...-7, ясно

Пермь -9...-2, снег

Ростов-на-Дону -4...-2, снег

Севастополь -4...+2, дождь

Симферополь -4...+2, дождь

Сочи +7...+11, дождь

Тамбов -5...-3, снег

Тюмень -16...-10, ясно

Уфа -12...-3, снег

Хабаровск -23...-15, ясно

Челябинск -19...-7, ясно

Чита -25...-12, ясно

Элиста -1...+4, перем. обл.

Южно-Сахалинск -13...-5, снег

Якутск -43...-41, ясно

Ярославль -7...-5, снег

НА УЛИЦЕ

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

Изменения в дачное законода-
тельство («РГ», 4-я полоса), ко-
торыми почти полтора года за-
чем-то пугали людей, на самом 
деле не так уж страшны. 

По сути, все это было и рань-
ше. А так называемые изменения 
просто еще раз запретили и раз-
решили то, что и так было запре-
щено и разрешено. Давайте раз-
берем по пунктам. С 1 января это-
го года в нашей стране осталось 
всего две организационно-право-
вые формы дачных и садоводче-
ских объединений: садовое не-

коммерческое товарищество и 
огородническое некоммерческое 
товарищество. До сего момента 
их было девять. Существовали 
различные дачные партнерства, 
кооперативы и так далее. Плюс те 
же самые СНТ и ОНТ. В чем прин-
ципиальная разница между садо-
вым и огородническим товарище-
ством? Садоводы имеют право 
без всяких разрешений строить 
на своих участках дачные домики. 
А получив разрешение — и полно-
ценные капитальные дома, в ко-
торых при желании можно будет 
даже прописаться. Огородникам 
же позволено возводить лишь тех-
постройки — сараи, например. Не 
более того. Тут ничего не измени-
лось. Последние и раньше не мо-
гли строить на своих землях ни 
жилые, ни какие бы то ни было 
другие дома. Но понятно, что су-
ществовал самострой. 

Далее. Сбор членских и целе-
вых взносов по безналу, путем 
внесения средств на специальный 
расчетный счет товарищества. У 
нас многие дачники — люди пожи-
лого возраста. С безналичным 
способом перевода денег они, как 
правило, не знакомы. Однако и 
это не страшно. Поскольку Гра-
жданский кодекс позволяет физи-

ческим лицам производить все 
расчеты наличными деньгами. Не 
важно, с кем и в каких количест-
вах. А Гражданский кодекс стоит 
выше закона о садоводстве. Посе-
му бабушки-пенсионерки как но-
сили деньги в кассу товарищест-
ва, так и будут.

 Возможность привлекать сто-
ронние организации к управле-
нию товариществом. И до этого 
года она существовала. Только 
сложнее было ею воспользовать-
ся. 

В общем, по сути, упомянутые 
выше изменения в законодатель-
ство на дачниках практически ни-
как не отразятся. И летом все мы 
снова поедем отдыхать и пахать 
на свои 6 соток. Для русского че-
ловека дача — это особая тради-
ция. Сейчас, конечно, жители 
больших городов на дачи ездят в 
основном, чтобы шашлыки пожа-
рить, от городской суеты и шума 
отдохнуть. Хотя старшее поколе-
ние по традиции продолжает вы-
ращивать на грядках огурчики с 
помидорчиками. А вот где-нибудь 
в глубинке свой кусок земли — 
иногда это единственный способ 
выжить. 

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
В Московском регионе 
ожидается небольшой 
снегопад. Атмосферное 
давление составит 
734 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Температура воздуха 
немного понизится. Воз-
можен снег. Давление — 
740 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
На улице будет около 
нуля. Осадков не прогно-
зируется. Давление — 
740 мм ртутного столба.
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Как едим, так и живем
Юрий Медведев  •  rg.ru/art/1640122
Радуюсь оттого, что вы все чаще стали писать про 
питание и здоровый образ жизни. Правильно ака-
демик говорит в этой статье, что культуре питания 
надо учить так же, как в школе учат литературе и 
математике. Во-первых, я считаю, что в образова-
тельных заведениях надо ввести курсы по системе 
питания. Может быть, сделать это в рамках биоло-
гии, уроков зрелости или даже как отдельный пред-
мет. Я уверена, что просвещение в этой теме сродни 
профилактике многих и многих заболеваний, впол-
не вероятно, что, зная о еде больше, ребенок сам 
предпочтет яблоко химической шоколадке и гази-
ровке. Во-вторых, существенную роль в просвеще-
нии должны играть средства массовой информа-
ции, те, которые уже на уровне подсознания счита-
ются авторитетными и вызывают доверие. В-тре-
тьих, каждому уже пора осознать — мы слишком 
много стали есть. Причем стали есть именно высо-
кокалорийную пищу. Признание неправильного 
курса — уже шаг на пути к исправлению ситуации. 
Давно доказано, что именно некачественное, нео-
сознанное питание лежит в основе большинства 
распространенных болезней, которые можно и 
нужно предотвращать.

Марина Попова

Наука давно доказала, что примерно пятьдесят 
процентов нашего здоровья зависит от питания и 
образа жизни. Нарушаете законы природы о пра-
вилах здорового питания — получаете весь букет 
хворей. Современный человек идет против приро-
ды и ест слишком много. Сегодня для женщин 
энергетическая ценность рациона в среднем долж-
на быть не более 1800 килокалорий в сутки, а они 
«съедают» около 2200, мужчинам достаточно 
2200 килокалорий, а на деле сильный пол потре-
бляет 2800. Отсюда у всех и лишний вес, и набор 
болезней. Я не говорю, что надо питаться только 
листьями салата, как якобы это делают балерины. 
Но элементарно смотреть в свою тарелку и думать 
должен каждый.

Светлана

В Москве построят 
новую линию метро
Сергей Бабкин  •  rg.ru/art/1639639
Новая ветка метро может появиться в Москве в 
ближайшие годы — линия пойдет в Рублево-Архан-
гельское. Для жителей районов это было бы спасе-
нием! Очень удобное транспортное соединение!

Инна Лозовая

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU

РАБОТА Эксперты рассказали, как не остаться без 
премии
rg.ru/art/1640450

НАУКА Ученые объяснили тайну берберских пирамид
rg.ru/art/1640458

ПРИРОДА У собак нашли ДНК вымершего волка
rg.ru/art/1640080

КИНО Для «Стартрека» снимут несколько спин-оффов
rg.ru/art/1640449

ГАДЖЕТЫ Nokia перевыпустит еще один легендарный 
аппарат
rg.ru/art/1640439

ИСТОРИЯ Археологи раскопали роскошный римский 
город
rg.ru/art/1640132

ЕДА Названа простая пища, продлевающая жизнь
rg.ru/art/1639690

ПРОГНОЗ Курс рубля ждут кардинальные изменения
rg.ru/art/1639908
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Президент США Дональд Трамп из собственного кармана оплатил прием в Белом 
доме. Помимо чиновников на приеме присутствовали гости из команды «Клемсон 
тайгерс», ставшей первой в плей-офф чемпионата по американскому футболу среди 
вузов. В качестве угощения американский лидер заказал в сети быстрого питания 
пиццу, гамбургеры и картофель фри. При этом Трамп подчеркнул, что все это «аме-
риканская еда» и она ему очень нравится. «Мы могли бы подать вам несколько сала-
тов, которые первая леди вместе со второй леди могут приготовить на скорую руку, 
но думаю, что бургеры вам понравятся больше. Это наша любимая еда. У нас много 
крупных людей, поэтому я думаю, что мы немного повеселимся. Посмотрим, сколь-
ко будет, когда мы закончим. Не думаю, что останется много», — отметил президент. 
Приостановка работы правительства и многих госучреждений стала причиной невы-

платы зарплат госслужащим, многие из которых открыто выражают недовольство 
сложившейся ситуацией. На прошлой неделе около 800 тысяч госслужащих не 
получили причитающуюся им зарплату (половина из них, кстати, отправлена в при-
нудительный отпуск, в том числе часть персонала Белого дома, который должен был 
обслуживать прием). «Шатдаун», начавшийся 22 декабря, уже стал самым продолжи-
тельным в истории (предыдущий антирекорд был поставлен во время администра-
ции Билла Клинтона в декабре 1995 — январе 1996 года, составив 21 день). Он был 
вызван неспособностью президента-республиканца и демократов в конгрессе дого-
вориться о бюджете на 2019 год, предусматривающем выделение около пяти милли-
ардов долларов на строительство стены на границе с Мексикой. Трамп, который во 
время предвыборной кампании обещал построить такую стену, отказался вычерки-

вать расходы на стену из проекта бюджета. Пока стороны не желают менять исход-
ную позицию и борются за симпатии американской общественности. Трампу уже 
поступили предложения объявить чрезвычайное положение, которое позволит про-
финансировать строительство стены на границе с Мексикой из неизрасходованных 
фондов Пентагона. Президент обещал подумать над этой идеей, но пока отказался 
от этого решения, так как, по его мнению, это «слишком просто». «Демократы оста-
навливают нас и не дают многим замечательным людям получать зарплату. Им всего 
лишь нужно сказать, что они хотят охрану на границе, включая строительство 
стены», — заявил глава Белого дома.

Подготовил Юрий Когалов
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